
№237 (27.821)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

Московский     
      коМсоМолец

понедельник

октября 2018

ПОСТУПИЛ ПРИКАЗ — СКИНУТЬСЯ НА ТЕРАКТ

29

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Читайте 5-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

СЕКСУАЛЬНЫЕ ДОМОГАТЕЛЬСТВА 
КАК СРЕДСТВО ОТ СКЛЕРОЗА

Читайте 3-ю стр.

Игорь  
ШУМЕЙКО,

писатель

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

В последние дни главным правительствен-
ным ньюсмейкером стал министр труда и соцза-
щиты Максим Топилин. Для этого, собственно, 
ему даже не понадобилось придумывать никаких 
новостей — достаточно оказалось дважды по-
вторить одну и ту же: о росте зарплат россиян 
на 11% в годовом выражении. При этом министр 
вряд ли рассчитывал на тот резонанс, что получат 
его высказывания. 

Напомним, что 25 октября, выступая на пра-
вительственном часе в Совете Федерации, Топи-
лин, обнародовав вышеназванную цифру, назвал 
темпы роста зарплат в России и в номинальном, и 
в реальном (с поправкой на инфляцию) выражении 
«беспрецедентными». Массовых аплодисментов 
по этому поводу почему-то не последовало, зато 
последовали весьма критические оценки неза-
висимых экспертов-экономистов, ставящих под 
сомнение данное «достижение», а также весьма 
едкие комментарии обычных граждан в соцсетях, 
почему-то в упор не замечающих весомой при-
бавки в своих кошельках. 

Это подвигло Топилина вернуться к теме 
сутки спустя, в ходе заседания Трехсторонней 
комиссии по регулированию социально-трудовых 
отношений. «Я опираюсь на данные Росстата, ни-
чего от себя не придумываю, — явно обидевшись 
на всеобщий скепсис, заявил он и добавил: — Я 
считаю, что хорошие новости должны воспри-
ниматься нормально. А почему-то это вызывает 
какие-то вопросы. Я считаю, что надо все-таки 
нам учиться и уметь хорошие новости оценивать 
позитивно».

ЗАРПЛАТЫ 
НЕ В РАДОСТЬ

Читайте 2-ю стр.

Сенсационная статья российско-
бельгийской научной группы, частич-
но подтверждающая гипотезу Кон-
стантина Циолковского о том, что 
мозг людей, подолгу бороздящих 
просторы Вселенной, будет видо-
изменен, вышла в конце прошлой 
недели в высокорейтинговом изда-
нии New England Journal of Medicine. 
Среди российских специалистов, 

принимавших участие в уникальном 
эксперименте, самая многочислен-
ная группа — из Института медико-
биологических проблем РАН (ИМБП). 
«МК» выяснил все детали работы с 
ее ведущим представителем, зав-
отделом сенсомоторной физиологии 
Еленой ТОМИЛОВСКОЙ.

Ученые установили прямую связь между 
полетом к звездам и анатомическими 

изменениями мозга человека

Чем дальше продвигается 
расследование по громкому делу 
в Керчи, тем больше появляется 
вопросов, связанных с челове-
ком, который организовал и со-
вершил страшное преступление. 
На собрании с родителями потер-
певших глава Республики Крым 
Сергей Аксенов дал понять, что 
Владислав Росляков действовал 
в колледже в одиночку. Подель-
ников рядом не было. Вопрос, по-
могал ли ему кто-то в подготовке, 
повис в воздухе. 

Если в первые дни после тра-
гедии бывшие друзья убийцы ушли 
в тень, держали воспоминания при 
себе, то сейчас разговорились. 

Мы связалась с человеком, 
которого Росляков считал своим 
лучшим другом. Правда, дело 
было еще в школьные годы. Мо-
лодой человек рассказал о жиз-
ни своего приятеля и опроверг 
многие доводы, которые звучали 
ранее. 

Сегодня, 29 октября 2018 года, ис-
полняется 100 лет ВЛКСМ — Всесоюзному 
ленинскому коммунистическому союзу мо-
лодежи. И удивительное дело — в отличие от 
многих других событий нашей истории эта 
дата воспринимается именно как бодрый 

весенний праздник, несмотря на то что на 
дворе глубокая осень. Наверное, это свя-
зано с тем, что комсомол для всех к нему 
причастных остался в первую очередь сим-
волом молодости, которая с годами вспо-
минается все более безоблачной, временем 

дружбы и уверенности в том, что будущее 
в наших руках, а значит, оно обязательно 
окажется светлым. И нашими юбилейными 
публикациями в «МК» мы попытались пере-
дать это чувство.

Комсомол 
отмечает 

столетний 
юбилей

МЫ ПОКОРИЛИ ПРОСТРАНСТВО И ВРЕМЯ
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С Колей Караченцовым меня подру-
жил футбол. После путча девяносто перво-
го года я пригласил его сыграть за сборную 
друзей «МК» против команды Лужкова. 
И Коля — далеко не Пеле — удивил всех, 
забив гол на первых же минутах.

Главная молитва

НИКОЛАЙ 
КАРАЧЕНЦОВ: 

«АРТИСТ 
СТАРАЛСЯ 
ДЛЯ ВАС!»

МОЗГ КОСМОНАВТОВ 
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«МК» нашел друга 
Влада Рослякова, 

который 
рассказал о его 

детстве

«КЕРЧЕНСКИЙ СТРЕЛОК»: НАЧАЛО
«ИЗБИЛИ ЗА ТО, ЧТО ПЛОХО ВЫСТУПИЛ»: 
 Подробности нападения на рэпера Гуфа Читайте 7-ю стр.

НАШЛАСЬ 
НЕИЗВЕСТНАЯ 

ЗАПИСЬ 
АЛЕКСАНДРА 

ГАЛИЧА. 
Песню 

в 1967-м 
похоронили 

в архиве. Когда 
прочитаете 

и послушаете 
— поймёте 

почему.
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Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Татьяна АНТОНОВА, Дарья ФЕДОТОВА 
и др.

ЖИЗНЬ БЕРЕМЕННЫХ АРЕСТАНТОК 
ПОДСЛАСТЯТ СГУЩЕНКОЙ

Сделать рацион арестан-
тов более разнообразным 
намерен Минюст. Осужден-
ные инвалиды станут полу-
чать больше мяса. Уже готов 
проект нового арестантского 
меню.

Расширение рациона ожи-
дает инвалидов, подростков, 
а также беременных и кормя-
щих женщин, которые ждут 
приговора суда в СИЗО или 
отбывают срок в колонии. При 
разработке норм были учте-
ны рекомендации Минздрава 
по лечебному питанию. В ре-
зультате соевая мука в меню 
будет заменена на мясо. 
В частности, нововведение 
коснется инвалидов первой 
и второй групп, а также боль-
ных. По действующим пра-
вилам им в сутки положено 
10 граммов такой муки. Но-
вые нормы вместо порошка 
вводят 30 граммов мяса пти-
цы. Также изменятся нормы 

сухого пайка на время кон-
воирования и этапирования. 
Сейчас по правилам арестант 
в дороге должен получать 
200 граммов сухих хлебцев, 
по 250 граммов мясорасти-
тельных и мясных консервов, 
по 100 граммов консервов 
из фарша и овощей, а также 
60 граммов сахара и 4 грамма 
чая. Теперь Минюст решил, 
что беременным и кормящим 
женщинам, а также подрост-
кам и больным такого меню 
мало. Им в рацион планиру-
ется добавить 200 граммов 
сока, 100 граммов сгущенки, 
160 граммов шпротного паш-
тета и 2 грамма растворимого 
кофе. Для сладкоежек меню 
пополнится 40 граммами по-
видла и 50 граммами пече-
нья. Более того, арестантам 
на время пути будут положены 
одноразовые ложки, пласти-
ковые стаканчики и бумажные 
салфетки. 

ДОРОЖНЫЙ ХУЛИГАН ИЗБИЛ ПЕШЕХОДА  
С МЛАДЕНЦЕМ

Жестокое избиение муж-
чины, выгуливавшего ново-
рожденного сына, произошло 
на севере Москвы. Отец воз-
вращался с коляской с про-
гулки домой, когда водитель 
иномарки сначала сбил его, а 
потом проломил голову бейс-
больной битой!

Как удалось выяснить «МК», 
27 октября около 20.00 35-
летний фотограф Алексей 
возвращался с прогулки из 
парка по улице Селигерской. 
Девятимесячный сын сидел в 
коляске. Профессиональный 
взгляд мужчины привлекла 
припаркованная на другой 
стороне дороги машина. Авто 
было украшено тематикой 
праздника Хеллоуин, вну-
три сидел манекен с тыквой 
вместо головы — мимо такой 
«натуры» фотограф пройти не 
мог. Алексей встал на кромке 
тротуара и стал расчехлять 
свой фотоаппарат. Не успел 
он навести объектив на объ-
ект, как на него наехал «Опель 
Астра». Пешеход сделал во-
дителю замечание и сделал 
жест в сторону стоящей не-
подалеку детской коляски. 
Но это никак не повлияло на 
лихача — нарушитель вновь 
задним ходом врезался в 
Алексея. Шокированный хам-
ством мужчина громко обра-
тился к водителю иномарки, 
заявив, что с ним ребенок и он 

вынужден звонить в полицию. 
Тогда водитель иномарки вы-
шел из салона с бейсбольной 
битой наперевес. Агрессор 
сразу начал наносить удары 
спортивным снарядом в го-
лову (не менее четырех уда-
ров). Детская коляска пере-
вернулась, малыш выпал на 
асфальт — к счастью, удар 
смягчил капюшон. Со слов 
очевидцев, картина была 
ужасной — пострадавший как 
мог защищался руками и звал 
на помощь, а рядом лежал его 
сын и громко плакал. Изверг 
повалил Алексея на асфальт 

и продолжал избивать. 
— Мы были в ужасе. На-

падавший был явно неадек-
ватен, к нему подошел один 
мужчина, но он замахнулся на 
него битой и угрожал избить. В 
конечном итоге этот тип спо-
койно уехал, а пострадавшего 
с ребенком отнесли в магазин, 
где оказали первую помощь, 
— рассказали правоохрани-
телям две девушки, ставшие 
свидетельницами ужасного 
избиения. 

Медики госпитализировали 
Алексея в Боткинскую больни-
цу, где ему диагностировали 
открытую черепно-мозговую 
травму, ушиб головного моз-
га, перелом костей черепа и 
переломы костей рук. Ре-
бенку медицинская помощь 
не потребовалась. В этот же 
день полицейские задержали 
нападавшего — им оказался 
уроженец Ростовской области 
Дмитрий, и за два дня до на-
падения ему исполнилось 29 
лет. Скорее всего, мужчина 
еще не отошел от празднова-
ния дня рождения. Медосви-
детельствование показало, 
что Дмитрий был нетрезв, 
и его лишили водительских 
прав. Сам буян показания да-
вать отказался. Выяснилось, 
что ранее он был судим за 
мошенничество. По данному 
факту  возбуждено уголовное 
дело. 

ДЕЛО О ШИНАХ ЗАПЯТНАЛО 
СЛЕДОВАТЕЛЕЙ И В МОСКВЕ,  

И В ПОДМОСКОВЬЕ
В новый громкий скандал 

вокруг Следственного комите-
та рискует вылиться так назы-
ваемое дело о шинах, сначала 
похищенных у подмосковной 
фирмы, а затем проданных 
законным владельцам. Как 
стало известно «МК», вслед 
за высокопоставленными со-
трудниками управления СКР 
по Московской области был 
задержан экс-начальник Ба-
бушкинского межрайонного 
следственного отдела управ-
ления СКР по Москве Дмитрий 
Малахов. Его обвиняют в по-
лучении взятки в сумме 500 
тыс. рублей.

Напомним, еще в начале 
этого года Басманный суд 
Москвы взял под стражу 
заместителя начальника 
второго управления по рас-
следованию особо важных 
дел подмосковного ГСУ СКР 
Алексея Тимошина, а также 
экс-замначальника Ногинско-
го следственного отдела Дми-
трия Лисанина и следователя 
этого подразделения Нико-
лая Царева. Сыщики пришли 
к выводу, что в 2016 году тогда 
и. о. начальника Ногинского 
межрайонного следствен-
ного отдела Дмитрий Лиса-
нин и старшие следователи 
Олег Валуев и Николай Ца-
рев сумели скрыть от учета 
два дела по факту хищения 
шин, поставленных компании 
«Юнипол» на почти 300 млн 
рублей. Об этом узнал их ру-
ководитель Лисанин. Через 

год Царев и Тимошин при 
посредничестве Лисанина, 
который уже не служил в СК, 
получили мзду за незаконную 
передачу коммерсантам пар-
тии автомобильных шин, при-
надлежащих потерпевшим 
и являющихся вещдоками 
по уголовному делу.

Экс-следователь Царев 
согласился сотрудничать 
со следствием. Он заключил 
досудебное соглашение, ко-
торое гарантирует ему более 
мягкое наказание. В результа-
те обвиняемый дал показания 
на еще одного своего бывше-
го начальника — Дмитрия Ма-
лахова. До 2015 года он воз-
главлял следственный отдел 
СКР по Ногинску. Так, Царев 
рассказал, что в 2015 году дал 
Малахову взятку в сумме 500 
тыс. рублей за то, чтобы тот 
санкционировал проведение 
психолого-психиатрической 
экспертизы в отношении фи-
гуранта дела. Практически 
сразу же после этого Малахов 
перевелся на работу в Москву, 
в Бабушкинский следствен-
ный отдел.

Сам Малахов отрицает 
вину. По его словам, дело 
в то время вел другой следо-
ватель, и экспертиза должна 
была быть проведена по за-
кону. 

— Басманный суд Москвы 
арестовал Малахова до 22 
декабря, — сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда Юнона 
Царева. 

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОСЯН ПОДАЛ 
НА РАЗВОД С ЕЛЕНОЙ СТЕПАНЕНКО

В Хамовнический суд сто-
лицы поступил иск Евгения 
Петросяна о расторжении 
брака с Еленой Степаненко. 
Первое заседание по иску на-
значено на 16 ноября.

Напомним, уже несколь-
ко месяцев тот же суд рас-
сматривает иск меж ду 
супругами-юмористами 
о разделе имущества. Его 
инициатором выступила 
Степаненко. Но в то же вре-
мя жена известного артиста 
всячески увиливала от раз-
деления иска на два — о раз-
деле имущества и о разводе. 

Адвокат Петросяна Сергей 
Жорин предположил в ин-
тервью «МК», что Степаненко 
опасается развития событий 
после официального разво-
да. В частности, тогда уже ни-
что не помешает 73-летнему 
мастеру эстрады вступить 
в новые отношения.

Но после очередного за-
седания 26 октября иск о рас-
торжении брака все же был 
подан официально. Таким 
образом, теперь в суде па-
раллельно будут слушать-
ся два спора: Петросян—
Степаненко.

ЗВЕЗДА «ТУРЕЦКОГО ГАМБИТА» 
ОБЪЯВИЛА ШАХ МОШЕННИКАМ

Популярная актриса, звез-
да «Турецкого гамбита» Ольга 
Красько вышла на тропу вой-
ны с интернет-мошенниками, 
которые лишили актрису 64 
тысяч рублей и дорогого 
смартфона. Как стало из-
вестно «МК», актрисе при-
шлось искать справедливости 
в Преображенском районном 
суде.

Находящаяся в декретном 
отпуске молодая мама и ак-
триса театра-студии Олега 
Табакова летом этого года 
решила приобрести в пода-
рок модный смартфон Apple 
iPhone X. Женщина выбра-
ла интернет-магазин apple-
zone.shop. Актриса онлайн 
совершила покупку и стала 
ждать доставку. Впрочем, 
на этом общение интернет-
консультантов с актрисой 
закончилось. Оказалось, 
что виртуальным оказался 
не только магазин, но и вся 
продукция в нем. Обману-
тая покупательница неодно-
кратно пыталась связаться 
с интернет-магазином, однако 
на ее телефонные звонки ни-
кто не отвечал. Тогда Ольга 
Красько, проделав несложные 
манипуляции в Сети, выясни-
ла, что контора принадлежит 

индивидуальному предпри-
нимателю Екатерине, о кото-
рой в Сети уже гуляют гневные 
отзывы. Обжегшиеся поку-
патели предупреждают, что 
контактные данные этого 
магазина «липовые», а домен 
зарегистрирован анонимно 
на физическое лицо, и това-
ров просто не существует.

«Все положительные отзы-
вы фальшивые. Сайт создан 
исключительно для получения 
прибыли путем обмана поку-
пателей», — говорится в одном 
из таких сообщений.

По данным «МК», актриса 
просит суд обязать магазин 
вернуть ей потраченные 64 
тысячи рублей, возместить 
услуги юриста — 32 тысячи ру-
блей. Кроме того, мошенники, 
по мнению актрисы, нанесли 
ей моральный вред. Его истец 
оценила в 50 тысяч рублей. 

ПЕРЕД СМЕРТЬЮ ШКОЛЬНИЦА 
ПОСОВЕТОВАЛА ОТЦУ УЙТИ 

ОТ МАТЕРИ
Одиннадцатиклассницу 

нашли мертвой во дворе 
дома в Москве. Девушка 
незадолго до этого поругалась 
с матерью. В ее комнате были 
найдены записки, в одной 
из которых школьница 
называет родительницу 
страшной женщиной.

Как удалось выяснить «МК», 
в семье 17-летней Виталии 
(все имена изменены) уже 
несколько лет складывают-
ся непростые отношения. 
Девушку связывали очень 
теплые отношения с папой, 
который баловал ее. А в маме 
Виталия, наоборот, видела 
причину всех бед из-за того, 
что женщина везде старалась 
контролировать ее жизнь — 
интересовалась компанией 
дочери, следила за оценками, 
запрещала поздние прогулки, 
так как на носу были ЕГЭ и по-
ступление в вуз. 

На днях между матерью 
и дочерью произошел кон-
фликт. Девушка сказала роди-
тельнице, что устала и хочет 
на неделю уехать в деревню 
к бабушке. Однако мать не от-
пустила ее, мотивируя свой 
запрет тем, что Виталии луч-
ше посвятить свободное вре-
мя подготовке к экзаменам. 
Разговор сильно расстроил 

школьницу. 
В пятницу, 26 октября, вся 

семья была дома. Глава се-
мейства отдыхал в зале, мать 
Виталии занималась своими 
делами, и оба супруга думали, 
что их дочь спит. Около 19.30 
школьница вышла из своей 
комнаты и попросила родите-
лей вызвать «скорую». Виталия 
сказала родным, что приняла 
таблетки и ей плохо. Пока мать 
изучала пачки от медпрепара-
тов, отец увел дочь в туалет, 
где пытался промыть ей желу-
док. Он буквально на минуту 
оставил Виталию одну, а ког-
да оба родителя вернулись 
к туалету, то дочери там уже 
не было. Тело девушки нашли 
на улице. 

Сотрудники полиции об-
наружили на столе в комнате 
Виталии записку, в которой 
девушка написала, что очень 
любит свою деревню и хочет, 
чтобы ее похоронили именно 
там, просит никого не винить 
в случившемся и сдать учеб-
ники в библиотеку. В конце по-
слания приписка: «Спасибо 
за 17 лет счастливой жизни» — 
и обращение Виталии к отцу. 
Девушка пишет, что очень 
любит своего папу, и дает со-
вет: «беги от этой страшной 
женщины». 

НА БЕРЕГУ ЯУЗЫ СМЕШАЛИ 
НЕСКОЛЬКО ЭПОХ

Два древних сруба XVII–
X VIII веков, множество 
предметов быта, монет и 
украшений разных времен 
обнаружили археологи во 
время строительных работ 
на Серебрянической набе-
режной Яузы в Москве.

Как пояснили «МК» в Де-
партаменте культурного на-
следия Москвы, специали-
сты наткнулись на древние 
постройки, а точнее только 
на фрагменты их подклетов 
(подвальных помещений), 
проводя спасательные ар-
хеологические раскопки на 
месте будущей стройки.

В одном из срубов, постро-
енном предположительно в 
XVIII веке, была, по словам 
археологов, фабрика или 
красильня. Подобных ма-
стерских строилось много по 
берегу реки 300–400 лет на-
зад. Строение было немалого 
размера — 16 на 6 метров, по-
строенное из толстых бревен 
диаметром 25 сантиметров, 
а изнутри укреплено сваями. 
О том, что здание было нежи-
лым, говорит отсутствие сле-
дов печей и других средств 
обогрева. Второй сруб раз-
мером 5 на 8 метров, возве-
денный на сто лет раньше, 
точно использовали в каче-
стве жилья. От дома частично 
уцелел дощатый пол, а также 
фрагменты муравленых (по-
крытых прозрачной зеленой 
глазурью) печных изразцов 
XVII века со сценами охоты. 
Примечательно, что в грунте, 
которым был засыпан жилой 

сруб, нашли два 
скелета лошадей 
— в те времена 
люди и домаш-
ний скот часто 
жили под одной 
крышей, стойло 
было отделено 
перегородкой.

Известно, что 
столетия на набе-
режной работали 
мельницы, пиво-
варни, фабрики 
и красильные 
мастерские, а 

также жили лихие люди — мо-
шенники, разбойники, беглые 
крестьяне и каторжники.

Интересно, что возле стро-
ений оказались десятки пред-
метов быта и украшений. Это 
нательные кресты, перстни, 
кольца, серьги, пряжки из 
медных сплавов, литейные 
формочки. Археологи также 
нашли пломбы красильных 
фабрик и российские моне-
ты. Среди находок оказались 
также шведская монета 1601 
года и счетный жетон. Счет-
ные жетоны, которые изго-
тавливались в Нюрнберге для 
взаиморасчетов, в России ис-
пользовались исключительно 
в качестве украшений.

Странным показался боль-
шой разброс дат всех находок 
— от XV до начала XX века. 
Специалисты считают, что 
предметы, относящиеся к 
различным историческим 
периодам, оказались в при-
брежной зоне Яузы в таком 
большом количестве слу-
чайно. Дело в том, что бере-
га реки, откуда в 1797 году 
убрали мастерские, в разное 
время укрепляли грунтом, 
привозимым сюда из других 
частей города. Не исключено, 
что именно с этим грунтом 
сюда и попали предметы раз-
ных времен.

Теперь остатки срубов 
будут законсервированы, а 
исторические артефакты раз-
ных периодов отреставриру-
ют и передадут в столичные 
музеи.
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меняют 
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ЗЛОБА ДНЯ

КОСМИЧЕСКАЯ 
«ТИРАДА»
В России появился комплекс, 
способный подавлять работу 
спутников связи 
Создан уникальный комплекс радио-
электронной борьбы (РЭБ) «Тирада-
2С», который с Земли может выводить 
из строя спутники связи. По данным 
российских СМИ, эта система уже про-
шла государственные испытания и в 
2019 году может заступить на боевое 
дежурство. Эксперт рассказал «МК» 
о том, как работает этот уникальный 
комплекс. 

«Тирада-2С» — это не глубокая перера-
ботка наследия советских времен, а новый 
комплекс, который создавался российскими 
конструкторами. Работы над этой системой 
радиоэлектронного подавления связи начались 
еще в 2001 году. Задача российской оборонке 
была поставлена непростая — создать ком-
плекс, который мощным лучом мог бы подавить 
или создать помехи спутнику, работающему на 
определенной частоте. Контракт с Министер-
ством обороны на поставки этого уникального 
комплекса был публично утвержден в августе 
на форуме «Армия-2018». 

Военный эксперт, главный редактор жур-
нала «Арсенал Отечества» Виктор Мураховский 
рассказал «МК», что этот комплекс изготовлен в 
двух вариантах — мобильном и стационарном и 
предназначен в первую очередь для подавления 
спутниковых сетей связи. 

— Это наземный комплекс, который ра-
ботает достаточно узким лучом, нацеленным 
на определенные частоты каналов спутнико-
вой связи, — пояснил эксперт. — Конечно, это 
не таблетка панадола на все случаи жизни, 
он имеет определенные ограничения, однако 
эффективность этой системы сомнению не 
подлежит. 

По словам Мураховского, конечно, за-
падные конструкторы при создании спутников 
особое внимание уделяют их помехозащищен-
ности, пытаются добиться того, чтобы внешнее 
воздействие на него свести к минимуму. Для 
этого, к примеру, спутник при воздействии на 
него извне может создавать заградительные 
помехи.  

 — Надо понимать, что чем выше уровень 
таких заградительных помех, тем больше мощ-
ности потребляет такой космический аппарат, 
чтобы обеспечивать устойчивость каналов свя-
зи, — пояснил эксперт. 

К примеру, спутник связи, на который воз-
действует «Тирада-2С» электромагнитным из-
лучением, пытается через шифрованный канал 
передать информацию на Землю. Сама за-
шифрованная информация не подвергается 
воздействию, однако для того, чтобы «пробить» 
электромагнитную пелену «Тирады» и доставить 
в определенном диапазоне информацию на 
Землю, требуется очень много энергии. 

— Если спутнику ставятся такие прицель-
ные заградительные помехи, то энергетика 
космического аппарата с ними не справляется, 
так как у наземной станции РЭБ она намного 
выше. В итоге сигнал в лучшем случае с трудом 
пробивается к конечному адресату, а зачастую 
его вообще нельзя выделить на фоне мощных 
помех, — пояснил Мураховский. 

Эксперт заметил, что, так как системы ра-
диоэлектронного подавления связи работают 
по спутникам с Земли, вряд ли кто-то будет 
обвинять Россию в том, что она пытается ми-
литаризовать космос. Он отметил, что никто не 
пытается упрекнуть США в том, что их противо-
ракетная система «Иджис» может работать и по 
низкоорбитальным космическим объектам. К 
тому же есть данные, что американцы работают 
в том же направлении, что и Россия, правда, 
пока официально об этом не заявляли. 

Александр СТЕПАНОВ.

ЗАРПЛАТЫ  
НЕ В РАДОСТЬ
c 1-й стр.

В первой части своего высказы-
вания Топилин, безусловно, прав: 
Росстат действительно за не-
сколько дней до отчета министра 

в Совфеде обнародовал данные о том, что ре-
альная зарплата в годовом выражении выросла 
на 11,1%. А вот о том, что россиянам надо учиться 
радоваться и позитивно встречать хорошие 
новости, я бы поспорил. Мне кажется, мы это 
вполне умеем делать — был бы повод! Проблема 
в том, что поводов этих — реальных, а не бумаж-
ных — правительство нам в последнее время 
не дает. 

И на примере тех же зарплат это видится 
весьма наглядно. «Каждый на себя мерит, у кого-
то больше выросла, у кого-то меньше», — добавил 
еще про зарплаты министр Топилин на Трехсто-
ронней комиссии. Так вот, если бы у большинства 
она повысилась, люди бы, разумеется, это заме-
тили, и если бы и не пустились в пляс от счастья, 
то, по крайней мере, не задавали бы властям 
неприятных вопросов. В конце концов, в нулевые 
годы, которые сейчас принято называть «тучны-
ми», и рост экономики, и наполнение бюджета, и 
повышение личных доходов, и пресловутый рост 
зарплат ощущался подавляющим большинством 
граждан и признавался абсолютно всеми — даже 
ярыми критиками властей.

Почему же сейчас население не накрывают 
волны восторга от впечатляющих данных Росста-
та, озвученных министром Топилиным? Ответ 
очевиден: да потому что этого «роста» никто или 
почти никто в реальной жизни не ощущает. Как 
же так? Неужели уважаемый министр и не менее 
уважаемое статистическое ведомство нам врут? 
Нет. Просто у них такие хитрые методики, которые 
позволяют весьма умело, как бы это помягче 
сказать... манипулировать данными. 

Ведь одновременно с цифрой роста реаль-
ных зарплат появилась и другая цифра: реальные 
доходы населения за сентябрь упали на 1,5%. То 

есть люди в массе своей почувствовали вовсе не 
радость от повышения зарплат, а разочарование 
от очередного падения доходов и необходимо-
сти еще большего затягивания поясов. И мы 
ничего тут от себя не придумываем, господин 
министр, а «опираемся на данные Росстата», как 
вы выражаетесь...

Другой вопрос: как это возможно, чтобы 
зарплаты (которые вместе с пенсиями формируют 
65% всех доходов населения) заметно росли, а 
сами доходы при этом падали. Только не спра-
шивайте у меня ответа, ищите его в тех самых 
хитрых методиках Росстата. 

Впрочем, кое-что ясно и без всяких мето-
дик. Ведь и без них мы видели, как падал рубль 
в августе–сентябре, проделав путь с 62 до 70 
за доллар. А еще ударно росла цена бензина. А 
еще в августе нам пришли первые платежки с 
повышенными тарифами ЖКХ. А еще закончился 
сезон относительно дешевых овощей и фруктов. 
А еще продавцы многих товаров подняли цены 
из-за грядущего повышения НДС — чтобы за-
ранее отбить свои потери. И, конечно, все это 
разогнало нашу личную инфляцию и сказалось 

на наших реальных доходах. И если у кого-то и 
произошел по весне рост зарплаты (например, 
у некоторых категорий бюджетников, попавших 
под индексацию, и у тех, кто получает минималку, 
которую подняли до уровня прожиточного мини-
мума), то к началу осени он оказался окончательно 
съеден разогнавшейся инфляцией.

Все это министр Топилин, разумеется, знает 
лучше нас с вами. Точно так же он знает (и, кстати, 
озвучил это в той же речи в Совфеде), что в стране 
у нас 20 миллионов бедных. А еще, по данным 
Минтруда, в России проживает 30 миллионов 
граждан трудоспособного возраста, которые 
никак в официальной статистике не засвечены: 
то ли самозанятые, то ли безработные, то ли 
бандиты, то ли бомжи...

Вот всем этим десяткам миллионов рос-
сиян, живущим ниже черты бедности и где-то 
сбоку от нее, внять бы призыву министра, выйти 
дружными колоннами и порадоваться тому, что 
зарплаты беспрецедентно растут. Так нет же: 
не выходят, не ликуют... Не понимают людишки 
своего счастья!

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

СТРЕЛЬБА ПО 
ЗАВЕТАМ ГИТЛЕРА? 
В Пенсильвании мужчина 
расстрелял прихожан синагоги 
В США 48-летний мужчина открыл 
стрельбу в синагоге в Питтсбурге. 
Нападение было совершено во время 
субботней службы, по меньшей мере 
11 человек были убиты, есть также ра-
неные. Предположительно стрелявший 
разделял нацистские взгляды, а также 
заявлял в социальных сетях о своей 
ненависти к Дональду Трампу. Так как 
президентом США, по мнению напа-
давшего, управляют евреи. 

Как сообщают очевидцы преступления, 
крупный мужчина вошел в задние синагоги 27 
октября и открыл беспорядочный огонь, вы-
крикивая антисемитские лозунги. Некоторым 
жертвам удалось забаррикадироваться и до-
звониться в полицию. Когда на место прибыли 
сотрудники правоохранительных органов и 
кареты «скорой помощи», нападавший открыл 
огонь по сотрудникам спасательных служб. В 
результате несколько полицейских пострадали, 
однако ранения не опасны для жизни.

Нападавшего удалось задержать живым. 
Им оказался 48-летний местный житель Ро-
берт Бауэрс. По данным американских СМИ, 
аккаунты в социальных сетях этого человека 
свидетельствуют о его нацистских взглядах. 
Он также выражал свою ненависть к Дональду 
Трампу, так как считал, что его контролируют 

евреи. «Трамп — глобалист, а не национа-
лист. Америка не будет «снова великой» до тех 
пор, пока в стране еще есть «еврейская за-
раза», — цитируют СМИ стрелка Бауэрса. 
На странице Роберта Бауэрса в сети Фейсбук 
«МК» не удалось найти подтверждения этих слов, 
а также отсылок к нацистским взглядам. 

Официальных заявлений правоохранитель-
ных органов о том, какое оружие использовал 
нападавший, пока нет. По данным СМИ, Бауэрс 
был вооружен винтовкой, а также несколькими 
пистолетами. Полиция уже установила, что у 
Бауэрса было разрешение на покупку оружия и 
с 1996 года он купил как минимум шесть видов 
оружия.

Нападавшему предъявлено обвинение 
по 29 пунктам — в частности, в совершении 
преступления на почве ненависти, наруше-
нии права на свободу вероисповедания, ис-
пользовании огнестрельного оружия с целью 
убийства, а также нападении с отягчающими 
обстоятельствами. 

Президент США Дональд Трамп в связи со 

случившимся призвал к ужесточению наказаний 
за подобные деяния. «Когда люди соверша-
ют такое, они должны быть преданы смертной 
казни, а не ждать годами. Иначе подключаются 
адвокаты и другие, и казнь откладывается на 
10 лет. И я думаю, что необходимо ужесточить 
законы», — сказал американский президент. По 
его словам, убивающие людей в храмах должны 
«платить самую высокую цену». Кроме того, 
глава Белого дома раскритиковал отсутствие 
охраны в синагоге: «Если бы внутри был воору-
женный охранник, он мог бы сразу остановить 
нападавшего. И тогда, возможно, никто бы, 
кроме самого преступника, не пострадал». 

После происшествия высказался и 
премьер-министр Израиля Биньямин Нетанья-
ху. «Весь Израиль скорбит о семьях погибших. 
Мы сопереживаем еврейской общине Питт-
сбурга и американскому народу. И объединены 
перед лицом этой ужасающей антисемитской 
жестокости. Мы все молимся за их быстрое 
выздоровление». 

Илона ХАТАГОВА.

ЛЕБЕДЬ, 
РАК И ЩУКА 
СИРИЙСКОГО 
КРИЗИСА
«Саммит четырех» не смог 
продвинуться в решении 
проблемы — у всех его 
участников были разные цели
Лидерам России, Франции, Германии 
и Турции, собиравшимся в Стамбуле, 
прийти к согласию оказалось не легче, 
чем героям известной басни Крылова. 
В итоге воз под названием «сирийский 
кризис» после саммита с места не 
сдвинулся, а единственным результа-
том встречи стало обещание политиков 
приложить все усилия, чтобы комитет, 
которому предстоит выработать прин-
ципы нового политического устройства 
Сирии и ее Конституцию, смог собрать-
ся до конца этого года. 

«Саммит четырех» проходил, прямо скажем, 
в достаточно стремном месте. Перестроенный 
под президентский офис дворец последнего 
османского султана Мехмеда VI оказался со 
всех сторон окружен кладбищем, и охранявшим 
лидеров секьюрити приходилось сидеть прямо 
на могилах. По всей видимости, выбор Эрдо-
гана был продиктован шикарным (и в контексте 
встречи весьма символичным) видом, открывав-
шимся с веранды резиденции. Каждому вновь 
прибывшему (а гости приезжали по очереди 
— сначала Ангела Меркель, потом Эммануэль 
Макрон и, наконец, Владимир Путин) турец-
кий президент показывал мост через Босфор, 
соединяющий Европу и Азию, и говорил, что 
их миссия очень похожа — нужно найти точки 
соприкосновения, объединяющие европей-
ский взгляд на ситуацию в Сирии с подходами 
России и Турции. Однако когда лидеры вышли 
на совместное фото, с красивой символикой 
тоже вышла осечка: мост за их спинами бук-
вально растворился в солнечной дымке, как 

будто намекая, что нащупать контуры сирийского 
урегулирования в таком разношерстном составе 
будет очень непросто. 

И действительно: лидеры приехали на сам-
мит с заведомо разными целями. Меркель и 
Макрон в первую очередь жаждали разобраться, 
что происходит в Идлибе. Как известно, создать 
там к 15 октября демилитаризованную зону, о 
чем ранее договорились Россия и Турция, не 
получилось — боевики отказались покидать 
свои позиции и сдавать туркам тяжелое оружие. 
Теперь в Берлине и Париже с тревогой ждут, что 
будет дальше. С одной стороны, все вроде бы 
понимают: сами собой террористы никуда не 
денутся. Но военной операции, чреватой по-
явлением в Европе очередной волны беженцев, 
не хотят еще больше. Анкара в свою очередь 
планировала предметно обсудить политическое 
урегулирование в Сирии, в частности, дорожную 
карту и структуру проекта Конституции. Ну а 
Кремль ратовал за расширение гуманитарной 
помощи, без которой беженцы не смогут вер-
нуться на родину и принять участие в определе-
нии политического будущего своей страны.

В итоге за 2,5 часа напряженных пере-
говоров удалось затронуть все беспокоящие 
участников вопросы. Однако, как и следовало 
ожидать, позиции лидеров более-менее совпали 
только в общих подходах, а в деталях обнаружи-
лись существенные расхождения. «Мы являемся 
приверженцами территориальной целостности 
и политического единства Сирии, а также приш-
ли к выводу, что военного решения конфликта 
нет», — подвел основные итоги Реджеп Эрдоган. 

На встрече, по его словам, было достигнуто 
понимание, что конституционный комитет дол-
жен во что бы то ни стало собраться до конца 
2018 года, а меморандум, направленный на 
предотвращение кровопролития в Идлибе, не 
имеет альтернативы. «Мы считаем необходимым 
продолжить гуманитарную помощь сирийскому 
народу. Процесс возвращения беженцев дол-
жен осуществляться на добровольной основе 
и соответствовать международному праву», 
— добавил турецкий президент. Собственно, 
на этом согласованные позиции лидеров за-
кончились и начались разногласия — подчас 
весьма принципиальные. 

В частности, Владимир Путин дал понять, 
что терпение России, согласившейся подо-
ждать, пока турки в Идлибе договорятся с 
боевиками, отнюдь не бесконечно: «В случае, 
если радикальные элементы будут совершать 
вооруженные провокации, мы оставляем за 
собой право оказать действенную поддерж-
ку сирийскому правительству по ликвидации 
этого очага террористической угрозы». Пока, 
по словам президента, особых улучшений 
ситуации в идлибской зоне не наблюдается: 
совсем недавно оттуда снова обстреляли 
Алеппо, а возле российской базы Хмеймим 
за последние 1,5 месяца были сбиты 50 ле-
тательных аппаратов. Путин подчеркнул, что 
Сирия должна быть полностью освобождена от 
радикальных элементов, которые в противном 
случае переберутся в другие страны и займутся 
вербовкой новых сторонников. Однако вопрос, 
куда исчезнут боевики из Идлиба, ни он, ни его 

турецкий коллега публично, к сожалению, так 
и не прояснили. 

Ангела Меркель и Эммануэль Макрон при-
вычно напирали на то, что ответственность за 
происходящее в Сирии несет не только воору-
женная оппозиция, но и администрация Аса-
да. В зале для пресс-конференций так часто 
звучало слово «режим», что Владимир Путин в 
какой-то момент не выдержал. «Надо проявлять 
уважение к законным властям! Все употребляют 
выражение «сирийский режим», а в резолюции 
ООН, между прочим, сказано «сирийское пра-
вительство», — с раздражением заметил он. 
Но к российскому президенту на этот раз не 
прислушались. Эммануэль Макрон заметил, 
что хотя судьбу режима Асада будет определять 
сирийский народ, у международного сообще-
ства есть право обозначить свою позицию. По 
мнению Эрдогана, сирийский лидер несет от-
ветственность за организацию самой ужасной 
человеческой трагедии последнего времени. 
«Это тот человек, в результате действий которого 
погиб миллион жителей. В этом отношении он 
нелегитимен», — подчеркнул турецкий прези-
дент, стараясь не смотреть в сторону ВВП, явно 
придерживающегося других взглядов. 

И даже по поводу беженцев у участников 
саммита оказалось не больше общего, неже-
ли у пресловутых Лебедя, Рака и Щуки. Путин 
говорил, что в Сирии уже созданы условия для 
безопасного возвращения 1,5 млн человек. 
Меркель с Макроном заявляли, что пока воз-
вращаться нельзя, так как нет гарантий, что люди 
вновь не подвергнутся гонениям со стороны 
режима. А Эрдоган призывал в первую очередь 
расплатиться с Турцией, которая уже потратила 
на сирийских беженцев $33 млрд и ждет увели-
чения финансовой помощи от Евросоюза. 

Журналисты, естественно, хотели знать, 
насколько жизнеспособным окажется новый 
четырехсторонний формат и нет ли планов рас-
ширить число его участников, например, за счет 
США, у которых однозначно есть свой взгляд на 
урегулирование в Сирии. Однако ничего кон-
кретного от лидеров добиться не удалось. О 
новой встрече они не договаривались. А участие 
других стран, в принципе, приветствуется, но 
совместного решения на этот счет нет. Впрочем, 
наличие разногласий не помешало президенту 
и канцлеру прекрасно общаться и завершить 
встречу совместным ужином в одном из рыбных 
ресторанов Стамбула. Владимир Путин, един-
ственный из лидеров, кто надел для вечерней 
прогулки верхнюю одежду, удостоился ехидного 
комментария от Ангелы Меркель на русском 
языке. «О, сибирское пальто! — воскликнула 
она, увидев, как президент застегивается на 
все пуговицы, и пояснила Макрону и Эрдогану: 
— Siberian coat!» ВВП сначала попробовал было 
отнекиваться, мол, в таком пальтишке в Сибири 
не протянешь, но потом согласился: «Хорошо. I 
love Сибирь». Кстати, из Ханты-Мансийска, где 
накануне состоялся совет по нацотношениям, 
президент привез в подарок коллегам ягоды, 
орешки, рыбу и другую снедь. 

Елена ЕГОРОВА.

ПЕРЕГОВОРЫ
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Об этом свидетельствуют 
данные Аналитического 
центра при Правительстве 
РФ.  Согласно им розничная 
реализация сорокаградус-
ного напитка достигла 46,3 
млн декалитров. Примеча-
тельно, что за весь 2017 год 
данный показатель вырос 
только на 2%. Аналитики 
полагают, что заметное 
увеличение объемов реали-
зации может быть связано 
с эффективностью работы 
системы госучета ЕГАИС, 
фиксирующей легальные 
продажи спиртного, а также 

с проведением чемпионата 
мира по футболу. При том, 
что производство спиртного 
за этот период практически 
не изменилось (рост со-
ставил лишь 0,1%): с января 
по август было выпущено 
49 млн декалитров водки. 
Глава Центра исследований 
федерального и региональ-
ного рынков алкоголя Вадим 
Дробиз считает, что спрос на 
водку в нашей стране остает-
ся стабильным, а колебания 
официальных цифр зависят 
главным образом от того, 
есть ли у населения деньги 

на приобретение легаль-
ного спиртного. По словам 
эксперта, в российской 
глубинке, где многие живут 
бедно, до сих пор процвета-
ет торговля контрафактом. 
Кроме того, часть людей 
из-за того, что официальная 
водка подорожала, перешли 
на производство самогона.  
«Ни одна из запретительных 
мер не может уменьшить 
желания человека выпить, — 
уверен Дробиз. — А когда у 
российского человека есть 
такое желание, способ он 
всегда найдет».

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
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Тысячи мексиканских мигрантов 
двигаются к границе с США. Федераль-

ные офицеры Мексики временно заблокировали 
продвижение каравана.
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ХВОСТАТАЯ МОДЕЛЬ  
ПОКАЗАЛА КЛАСС

ПОДМОСКОВныЕ ОСТАнОВКи ПОДКЛючАТ К ГЛОбАЛЬнОй СЕТи

МинОбОРОны РФ ПЕРЕДАЛО КОПию ЗнАМЕни ПОбЕДы В МуЗЕй 
ТАТАРСТАнА нА ВЕчнОЕ ХРАнЕниЕ 

В АнГЛии РАЗбиЛСЯ ВЕРТОЛЕТ С ВЛАДЕЛЬцЕМ «ЛЕСТЕРА»

$1,23 МЛн  
ЗАРАбОТАЛ ЗА МЕСЯц  
ПЕТР ПОРОшЕнКО  

В Стамбуле во время модного показа на 
подиум пробралась бездомная кошка и 
приняла участие в дефиле вместе с моде-
лями. Сначала она уселась в середине подиу-
ма и принялась вылизывать себя. А потом сама 
прошлась по «языку», демонстрируя грациоз-
ную походку и попутно пытаясь зацепить лапой 
края одежды проходящих мимо моделей. 

До конца года в области 
заменят 3600 остановок об-
щественного транспорта, а 
в следующем году там по-
явятся видеонаблюдение 
и бесплатный Wi-Fi. Новые 
павильоны выполнены в трех 
модификациях: «городской 
центр», «городской стандарт» 
и «межгородской». Остановки, 
предназначенные для города, 
сделаны из металлического 
каркаса и ударопрочного стек-
ла. Загородные — из перфори-
рованной металлической па-
нели, металлического каркаса 
и солнцезащитной крыши. Все 
новые павильоны оснащены 
скамейками и урнами.  
В первую очередь устаревшие 
павильоны будут менять в го-
родах в пределах ЦКАД: всего 
в 41 городском округе и 13 
районах области. А в следую-

щем году, по словам зампреда 
областного правительства 
Игоря Трескова, все автобус-
ные остановки в Подмосковье 

оборудуют видеонаблюдением 
по программе «Безопасный го-
род» и модулями с бесплатным 
доступом к сети Интернет.

Замминистра обороны РФ Александр 
Фомин передал копию Знамени Победы 
Национальному музею Татарстана на 
вечное хранение. Торжественное вручение 
прошло в рамках акции «Военная служба по 

контракту — твой выбор». 
«Сегодня в честь славных выдающихся побед 
на полях сражений прошлых эпох на вечное 
хранение передается копия священной во-
енной реликвии — Знамени Победы, а также 
боевые знамена прославленных воинских 
частей, история которых зарождалась здесь», 
— сказал Фомин. 
На саму акцию «Военная служба по контрак-
ту — твой выбор», которая прошла в Казани, 
собралось около 18 тысяч человек. Более 
1,5 тысячи казанцев посетили пункты отбора 
на военную службу, а около 150 человек на-
писали заявления о приеме на службу прямо 
в ходе мероприятия (на фото). Такая акция 
прошла в Казани впервые, всего в 2018 году 
подобные мероприятия прошли уже в 320 
городах РФ.

В субботу вечером по-
терпел крушение вертолет 
владельца английского 
футбольного клуба «Ле-
стер» — тайского милли-
ардера Вишая Шривадда-
напрабха. Воздушное судно 
разбилось на парковке возле 
стадиона команды через 
час после окончания матча 
английской премьер-лиги с 
«Вест Хемом».  

60-летний Шривадданапраб-
ха являлся основателем и 
генеральным директором сети 
магазинов беспошлинной 
торговли king power Duty Free. 
Его состояние на 2018 год 
оценивалось в 3,3 млрд дол-
ларов. Вишай также входил в 
десятку самых богатых людей 
своей страны. Миллиардер 
приобрел «Лестер» в 2011 
году, когда клуб выступал во 

втором по силе английском 
футбольном дивизионе. По-
купка обошлась ему в 39 млн 
фунтов. В 2014-м команда 
вернулась в премьер-лигу, а 
в сезоне 2015/16 впервые в 
истории выиграла националь-
ный чемпионат. 

Такие данные следуют из 
обновленной деклара-
ции гаранта за октябрь. 
При этом Порошенко по-
лучил 1,01 млн долларов в 
качестве дохода от продажи 
ценных бумаг и корпора-
тивных прав. Еще 211,7 
тыс. долларов он получил 
в качестве дивидендов от 
инвестиционного фонда 
prime assets Capital, который 
распоряжается его бизнес-
активами. На данный момент 
общий доход Порошенко 
за текущий год составляет 
более $4 млн.
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иСПАниЯ нАЗВАнА СТРАнОй С САМОй 
ВыСОКОй ПРОДОЛЖиТЕЛЬнОСТЬю ЖиЗни 

В докладе американ-
ского Института показате-
лей и оценки здоровья го-
ворится, что испанцы к 2040 
году будут иметь среднюю 
продолжительность жизни 
85,8 года. Причиной такого 
долголетия ученые называют 
культуру питания испанцев, 
которые потребляют большое 
количество рыбы, овощей и 
фруктов. На втором месте в 
этом рейтинге Япония, затем 
Сингапур, Швейцария и Ита-
лия. По данным рейтинга про-
должительности жизни ООН, 
Россия в прошлом году зани-
мала 115-ю строчку со средним 
показателем 71,2 года.

115 — Россия

5 — Италия

4 — Швейцария

3 — Сингапур

2 — Япония

1 — Испания

<...>

SOSЕДИ

КАТАСТРОФА
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Нобелевская премия мира-2018 ушла бор-
цам с «военным сексуальным насилием». Теперь 
харассмент в бою будет считаться «отягчающи-
ми обстоятельствами». Но и в тылу дамам не 
даст расслабиться кинозвезда Джоди Фостер: 
«Мужчина может искренне считать, что он белый 
и пушистый, но животные инстинкты могут про-
снуться в нем в любую минуту: на рабочем месте, 
в метро, в лифте. И вы в этот момент окажетесь 
рядом с ним». 

На это «штормовое предупреждение» от-
реагировала Тереза Кляйн — случай свежай-
ший, как наполнитель для кошачьего туалета, 
который «потерпевшая» покупала в бруклинском 
магазине. Проходящий сзади «мужчина» 9 (де-
вяти) лет от роду вроде коснулся ее рюкзаком. 
Тереза прокричала матери «мужчины»: «Ваш 
сын схватил меня за зад!», вызвала полицию. 
Веб-камеры (помогают не только в московских 
барах) показали: не было и касания. Вот что зна-
чит мнительность и боевые призывы лесбиянок 
(Дж. Фостер) — чудом девятилетний «самец» не 
попал в компанию к Вайнштейну. 

А возраст «бруклинского насильника» как 
раз подходит к важной инициативе, о которой 
расскажу чуть далее, после еще нескольких вспо-
могательных примеров. Три женщины сообщили: 
Дастин Хоффман домогался их. Сексуально. 
Кого 15, кого 30, кого 40 лет назад. «Ясновидя-
щая» Мария Пилар Мартинес, опираясь на свое 
«ясновиденье» и семейные рассказы (мать была 
служанкой в доме Сальвадора Дали), заявила: 
«Художник — мой отец». То есть Дали домогался 
и домогся ее матери. Суд Каталонии постановил: 
вскрыть могилу, эксгумировать Сальвадора и 
отщипнуть от его останков столько, сколько по-
требуется для анализа ДНК (выяснилось, что это 
обвинение — фейк). Не вспомнил каталонский 
суд про «презумпцию невиновности». Не сказал: 
«Какая же ты, Мария Пилар, ясновидящая! Вон 
даже в «Битве экстрасенсов» не участвовала!» 
Получается, сколько раз на тебя заявят, столько 
и будут тебя вытаскивать под объективы, живого 
(Хоффман) или мертвого (Дали).

Обвиненный британский экс-министр Карл 
Сэрджент покончил с собой. Министр обороны 
Майкл Фаллон положил руку на коленку дамы 
пятнадцать лет назад — ушел в отставку. Дэмьен 
Грин, фактический заместитель Терезы Мэй, — 
отставка за домогательство, еще хорошо, что не 
к своему шефу…

Список отечественных домогателей (так 
сказать, «импортозамещение харассмента») 
прекрасно известен и без моей мартовской 
статьи в «МК» «Особенности национального 
харассмента».

Упрекавшие меня в преимущественном 
внимании к западным примерам отчасти сами 
себе ответили, признав, что все наши, начиная со 
случая депутата Слуцкого, — как-то менее «при-
кольны», зрелищны… Не для заполнения рубрики 
«Их нравы», а развлечения ради я приводил те 
примеры. Признайтесь себе, где выше читатель-
ский рейтинг: перипетии Вайнштейна, 9-летний 
бруклинский харассментщик, откопанный Дали, 
голливудские страсти, да все с подробностями, 
— или наши споры о «степени вины мужчин, 
женщин», традициях? Так что я непатриотично 
признаю: здесь «импортозамещение» хромает 
сильней, чем на хамоне. 

Известный российский политолог кается: «У 
нас же женщины ненавидят женщин. К примеру, 
женщины в России не голосуют за женщин». Про-
фессор ВШЭ Матвейчев: «Считают, что вина (в 
харассменте) как минимум обоюдная». Даже… 
«Дождь» недостаточно либерально пролился на 
тему. Эми Феррис-Ротман: «В путинской России 
женские проблемы принесли в жертву волне кон-
серватизма. Ведущий «Дождя» Михаил Козырев 
так ужасно сурово спрашивал обвинительниц: 
«Почему вы молчали все эти годы?»

Но, господа, может, у нас ненавидят не 
женщин, а «профессиональных феминисток»? 
И, соблюдая баланс развлечения и социальной 
ответственности, я сначала приведу очередной 
«цимес», мегаприкол, а потом перейду к де-
ловому проекту, почти в духе старосоветских 
конкурсов «на лучшее рацпредложение». 

Новое «сенат-шоу с раздеванием» на глазах 
планеты всей подняло планку интереса к пробле-
ме на высоту, недоступную и Вайнштейну. 

В США «монета стоит на ребре». Заход де-
мократов на импичмент Трампу ясен. Нужен 
«свой» верховный суд, а там одного человека 
не хватает. Для его назначения нужен «свой» 
Сенат — а там не хватает двух человек. Успеть 
назначить Кавано, выиграть «гонку до ноября» 
(промежуточные выборы: на кону 35 сенатских 
кресел) Трампу было важней всех Сирий-Корей 
и, извиняйте, хлопцы, — Украин подавно.

Тут некая Кристина Форд и вспомнила «чуд-
ное мгновенье», как пред ней явился Кавано, 
пьяный и с другом, потенциальным сонасиль-
ником. «36 лет назад, а как сейчас все помню». 
Точнее, не все, как выяснилось: вообще ничего, 
кроме глумящейся хари этого вашего кандидата 
в верховные судьи!

Дело оказалось настолько серьезное, 
что Кристине подобрали «дублершу», вторую 
«вспомнившую»: Дебору Рамирес. Та стала 
жертвой харассмента 30-летней выдержки. На 
студенческой вечеринке в Йеле она оказалась на 
полу в окружении парней, показывавших ей свои 
гениталии. Дебора признает, что в тот вечер была 
сильно пьяна, но гениталия кандидата Кавано 
вошла (в память, в память!) намертво. 

Когда под одобрительный гул зала Трамп 
пародировал показания жертвы: «Я не знаю. 
Не знаю. Наверху это было/внизу? Не знаю. 
Единственно помню: выпила пива» — адвокат 
Кристины назвал это «зловещей, отвратительной 
и бездушной атакой на его клиентку».

Но Сенату было мало того, что обвинитель-
ница была пьяна и все свидетели той вечеринки 
отвергли ее версию, они взялись за школьный 
альбом Кавано, «попросив объяснить значения 
крепких выражений, имеющих в американском 
сленге двойное значение». Слово boofed может 
означать и испускание газов, и анальный секс. 
Devil's triangle — и пьянка, и групповой секс.

И кандидат в верховные судьи США перед 
всем миром (и семьей) клялся: он только пукал 
(«метеоризм»), без анала. А Devil's triangle: «три 
стакана», не групповуха… 

Но «потехе — час», тем более что Кавано 
членом верховного суда вроде стал. Перейдем 
к делу. Оглашаю нетронутую пока идею. 

Где-то в 2001-м довелось мне публиковать 
рассказ о новом рекорде для Книги Гиннесса. На 
круговом балконе здания академии наук уста-
новили тысячу бутылок, и один акробат-бармен 
прошел по горлышкам. Телекамеры, гиннес-
совские сотрудники, подсчет, фиксация. Ура! 
Кривотолков, споров ноль, там любят именно 
такие, проверяемые, пересчитываемые рекорды. 
И атмосфера была… дружеская. Веселье. Спон-
соры, по чьим бутылкам прошел рекордсмен, 
уговоры дегустировать, взять с собой... Человек 
прославился вплоть до рекламных контрактов. 
Позже видел его на мировом чемпионате бар-
менов в Хельсинки. Но это я отвлекся, стараясь 
окропить нынешнюю «зловещую, отвратитель-
ную, бездушную» тему. 

Итак, предложение. Поскольку Книга Гин-
несса предпочитает соизмеримые, исчисляемые 
рекорды — фиксировать иски «вспомнивших 
насилие», отмечая самое давнее. 

Анна Хантер: «33 года назад Дастин Хофф-
ман попросил меня сделать ему массаж ступней, 
и я сделала. Он кокетничал, хватал меня за за-
дницу». Серьезная заявка, кто больше!

Джуди Хут: «Билл Косби меня… в 1974 г.». Это 
получается… 44 года. (Семя баобаба, брошенное 
в тот день, выросло бы в гигантский ствол.) 

61-летняя Рената Лангер: «Роман Полански 
надругался в 1972-м». 46 лет. (Сразу бы сел в 
звездолет — уже бы скрылся из нашей Солнеч-
ной системы, а то и галактики. Но предпочел 
Швейцарию.)

Кристина Форд, которая могла спихнуть 
Брета Кавано и опосредованно Дональда Трам-
па… барабанная дробь: «36 лет спустя»!

Нобель-2018 был дан борцам с «милитари-
харассментом». Тема серьезная, но чувствуете, 
как она принижается от того, что в день объяв-
ления о награде в новостях мощно прозвучала 
актриса Азия Ардженто: первая поднявшая знамя 
#MeToo сама совратила несовершеннолетнего 
актера. То есть дала боевому хэштегу второе 
значение. Не только «меня тоже», но и «я тоже».

Так принижались и обвинения ВАДА в до-
пинге — на фоне норвежской команды разре-
шенных «астматиков» и американских гимнасток, 
принимавших допинг из-за «синдрома недоста-
точного внимания» (к ним), а затем обвинявших 
тренера за избыточность и сексуальный характер 
этого внимания.

Так что выход — Гиннесс. «Денег поднять» 
можно больше нобелевского миллиона. Когда-
то причастный к миру PR, рекламы, подскажу 
реальный ход. Рекордсменки, вспомнившие 
харассменты через энное число лет, — подпи-
сывают контракт с производителем лекарств 
поддержания, улучшения памяти: «Я помнила, 
потому что принимала таблетки…» Есть десятки 
фирм на выбор, например… нет, обойдемся без 
«продакт плэйсмента»! 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

СЕКСУАЛЬНЫЕ ДОМОГАТЕЛЬСТВА 
КАК СРЕДСТВО ОТ СКЛЕРОЗА

У харассмента теперь нет срока давности

СЕГО ДНЯ
стр. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Раньше, до 1990-х годов, торжествен-
ный концерт к столетию комсомола 
вполне мог пройти в концертном зале 
«Россия», что был при одноименной 
супергостинице в Зарядье. 27 октября 
юбилейный вечер тоже прошел в зале 
«Россия». Только и «Россия» теперь во 
Дворце спорта «Лужники», да и комсо-
мол... Уже в прошлом? Может быть. Но 
люди-то — люди остались. 

Автобусы от метро подвозят ко входу в зал 
(это правильно — а то без них от метро или МЦК 
шагать чуть ли не километр, да еще нужно знать, 
куда идешь). Снаружи слышны песни 1970-х го-
дов — вечный Лев Лещенко, а может, Геннадий 
Белов, навскидку не скажешь. В фойе за 20 минут 
до начала очень тесно. А буфеты почти бездей-
ствуют: это на обычном концерте все фланируют 
в одиночку и парами, а бутерброды — одно из 
развлечений. Здесь — на каждом шагу объятия 
и поцелуи. «Ты здесь!» — «И ты!»

На разогреве
Самым молодым комсомольским работни-

кам — не простым комсомольцам, а секретарям 
организаций, хотя бы институтских или фабрич-
ных, — около 50. Ну уж точно не меньше 45. Самым 
старшим — гораздо больше. Основной костяк 
пришедших — люди от 60 до 80. Так вот: млад-
шие, которым около 50, просто жмут друг другу 
руки. Старшие, которым за 60, куда «телеснее»: 
крепкие объятия и поцелуи. Мы отвыкли от такой 
нормы поведения в публичных местах — разно-
возрастные компании теперь держатся чопорно, 
равняясь по самым «недотрогам». Но когда свои 
среди своих — совсем другое дело. 

Билеты — с местами, но расходиться из 
коридора никто не хочет. Разве что сесть рядом. 
Пришли «кустами»: двое, трое, пятеро — явно 
старые друзья, из одной организации, сколько 
лет вместе. 

— Юра! Дорогой! — почти кричит в телефон 
мужчина лет 70. — Поздравляю тебя! Мы все тут 
тебя поздравляем, Галя, я, Нина. Ну ты даешь, 
«какая Нина»? Вот именно! С нашим праздником 
тебя! Мы уже тут! Что — болеешь? Ох, ну здо-
ровья тебе тогда! На созвоне! Уже начинается! 
Все, пока!

А что — начинается? Начинается, собствен-
но, праздничная программа. На заднике сце-
ны — огромный экран, по бокам еще два. «Так, 
контровой немножко прибавь, кран вправо!» 

— командуют режиссеры на возвышении в се-
редине зала. Свет потихоньку гаснет. Комсомол 
— это дисциплина: все мгновенно рассаживаются 
на места. Никаких конфетных оберток, никакого 
«ой, пропустите, пожалуйста». Десять секунд — и 
благожелательная тишина.

Мост между поколениями
Краткая, очень краткая официальная часть 

(видеопоздравления от всех троих ныне здрав-
ствующих первых секретарей ЦК ВЛКСМ — Евге-
ния Тяжельникова, Бориса Пастухова и Виктора 
Мишина — и вручение некоторым комсомольцам 
наград правительства Москвы). И — концертная 
программа. Попурри «про гражданскую войну» 
— начало истории. Дальше по плану — первые 
пятилетки, кажется, так?

— Мы — комсомольцы тридцатых! — со 

сцены звенят молодые голоса. — У нас не было 
техники, проходческих щитов, зато были кайло 
(восторженно), лом (еще на тон выше) и вера в 
счастливое будущее страны!

Потом те же молодые актеры запели «Вста-
вай, страна огромная!», и зал в пять секунд встал, 
все до одного. Но каковы слаженность, сработан-
ность: вставание никто не организовывал, а все 
получилось как бы само собой. Стаж. Закалка. 
Можно позавидовать.

К человечности
Вот попурри военных песен — по родам 

войск, очевидно: тут и «Мы, друзья, перелетные 
птицы», и «Артиллеристы, Сталин дал приказ», 
и «Через реки, горы и долины»... Комсомольцы 
сидят и слушают с прямыми спинами, даже 
не особенно перешептываются — культура! 

Музыкант и художник ответил 
праведникам и мученикам  
на вопрос о рае
Неутомимый во всех проявлениях 
— музыканта, художника, писателя, 
поэта и, конечно, гражданина — Ан-
дрей Макаревич, промурлыкав днями в 
Сети коротенькую песенную зарисовку 
«Рай», что, разумеется, эту Сеть сильно 
взбудоражило, вновь взбаламутил эфир 
пространства и времени неожиданной 
выставкой. Теперь к многочисленным 
техникам мэтр освоил еще и шелко-
графию. Под девизом «Жизнь коротка 
и печальна, на ошибки нет времени», 
оформленным тоже в виде шелкогра-
фической гравюры в изящной траурной 
рамочке, он открыл в одной из своих лю-
бимых галерей выставку «Принцип крас-
ного» в коллаборации с художницей-
авангардисткой Аллой Решетниковой.

Все в очень красных будоражащих тонах. 
Тревожных ноток добавляли, как в романе Стен-
даля, сочные мазки черного. И даже белый цвет 
— основа любой живописи — на этом кумачово-
мрачном фоне пульсировал нервными всполо-
хами. Первые селфи гости радостно делали с 
«выставлянтами» на фоне черно-красного авто-
портрета Макаревича. Начались расспросы. «Ну, 
я же не с ума сошел, чтобы самого себя рисовать, 
я же не Рембрандт», — огорошил всех веселый 
Макар, предлагая гостям пригубить красненького 
— в концепт с цветом выставочного настроения, 
стало быть. То есть это авангардистка Решет-
никова, ради оказии, отошла от собственных 
абстракционистских принципов и напринтовала 
вполне себе обложечный лик рок-музыканта. 
Во всем остальном она была в высшей степени 
авангардна — мазки, кляксы, пятна, разводы, 
дуги, точки, запятые… 

Работы Макаревича на этом фоне выделя-
лись, конечно, большей конкретностью гипер-
трофированных фигур — человечьих, кошачьих. 
Да, кошек он по-прежнему любит. «Это тоже 
авангард?» — глуповато интересовались иные 

не очень посвященные в нюансы живописных 
жанров гости. 

— Я крайне далек от искусствоведческих 
полей, — терпеливо и, как мне показалось, с 
ноткой снисходительности отвечал Андрей, — 
очень не люблю некую классификацию раскла-
дывать — это рок, это поп, это у нас абстракция, 
это передвижники. Для себя я все определяю по 
тому, насколько мне что-то близко или нравится. 
Поскольку я получил хорошее образование, то 
считаю, что не очень субъективен — в том смысле, 
что могу отличить работы достойные от малоин-
тересных. И балерина — не абстракционизм, а 
вполне конкретный образ: ноги, руки, голова... 

— А «Принцип красного» — это 
революция?

— Ужасно свойственно людям, а в особен-
ности, по всей видимости, советским, россий-
ским, вкладывать какой-то конкретный смысл в 
абстрактные понятия. Если его там нет, то они 
его ищут, выдумывают и все равно приклеивают. 
Для меня красное — это просто цвет. И черное 
для меня — просто цвет. Я не ищу ассоциаций, 
связанных с какими-то понятиями — бунтарство, 
революция…

— Просто время такое — нервное, вола-
тильное, как пугливо выражаются во власти. 
Враги, понимаешь, кругом — тараканами из 
щелей, революция, особенно когда школь-
ники на Пушке развешивают веселенькие 
кроссовки по деревьям… Коммунисты, опять 
же, портят отчетность по выборам. И тут еще 
ты — со своим «Принципом красного».

— Вообще это Алла (Решетникова) предло-
жила. Но я в принципе люблю сочетание белого 
и красного, белого и черного…

— Стендаль тоже уважал… Слава Зайцев, 
гуру советской моды, — излюбленная его «святая 
троица»: черный, белый, красный. Классика!

— Да. Ну, потому что хорошее 
сочетание.

— Смотрю, ты развесил целый пантеон 
шелковых красно-бело-черных балерин. А 
это почему?

— Опять! Не знаю! Я целиком и полностью 
выключаю голову, когда рисую. Подношу руку к 
бумаге и за секунду еще не знаю, что я нарисую. 

Жду, что бумага мне подскажет.
— И она подсказа ла, значит, 

балерину?
— Да.
— Но это абстрактная балерина или мо-

дель позировала?
— Никакая не модель. Никогда не рисовал 

балерин с натуры.
— А похожа на Волочкову. Да, мощ-

ными ногами… На бунтующую в красно-
черно-белой гамме Волочкову… Прямо ее 
образ…

— Нет, упаси Господь. 
— В своей новейшей песенной зарисов-

ке, или, скорее, ремарке, на высказывание 
первого лица на Валдайском форуме, где он 
собрался в рай, а врагам напророчил ад, ты, 
кажется, несколько сомневаешься в одно-
значности такого исхода? Даже утвержда-
ешь, что и архангелы на входе в рай этого 
не допустят…

— Высказывание, скажем так, странное, 
если оставаться в рамках политкорректности. 

— Ну, в песне ты был менее политкоррек-
тен, матерился, аки заправский Шнур…

— Мое высказывание называют где-то 

хамским. Я совершенно не считаю его хамским, 
потому что если говорить об обращении к пре-
зиденту, то я его там называю и «молодцом», 
и «красавцем». Больше никак! А остальное, в 
общем, не про него. Что мне не свойственно в 
этой жизни, так это хамство.

— А куда, как ты думаешь, сам попадешь 
— в рай или в ад?

— Думаю, что рай — сильно абстрактное 
понятие.

— Да, в песне ты очень наглядно обри-
совал это на примере с шахидами…

— И ад — тоже очень абстрактное понятие. 
Мы ничего не знаем о том, что нас ждет после 
смерти, но ожидать каких-то лубочных картинок 
в виде розовых ангелов на качелях и чертей с 
копытами, козьими рогами и вилами — несколько 
несерьезно для взрослых людей. 

— Но твоя, как всегда, изящная эзопова 
фигура речи и беспощадная сатира, плохо 
скрытая под личиной меланхоличной иронии, 
обрисовала скорее картину тотального ада, 
не так ли? 

— Если серьезно говорить, то, прости меня, 
но за четыре последних года, если судить по 
событиям, напрямую или косвенно связанным 
с нашей страной, то уж такие мы праведники, 
мученики... Прямо намучились! От Крыма до 
Скрипалей — одни мучения…

— Ну, кругом же враги, сплошь и рядом 
жабы пупырчатые, как любит выражаться 
Филипп Киркоров, а мы — розовые и пуши-
стые. Это же аксиома!

— Вот именно.
— Этим «Принципом красного», как и дру-

гими твоими художественно-эстетическими 
экзерсисами в разных сферах, жанрах и 
форматах, ты эмоционально разгоняешься 
к 50-летнему юбилею «Машины Времени» в 
следующем году?

— Нет. Не надо все в одну кучу мешать. На 
самом деле пока я с ужасом жду его приближе-
ния, этого юбилея. И несколько завороженно. 
Как лягушка перед змеей. А это — просто взяли 
и сделали, потому что надо довести, раз взя-
лись, до логического конца. Можно, конечно, 
нарисовать, сложить в ящик, и пусть лежит, но, 
по-моему, это неправильно. А сейчас я спокоен. 
Можно эту страничку переворачивать и завтра 
делать что-то следующее. 

— Девиз выставки: «Жизнь коротка и 
печальна, на ошибки нет времени». Много 
ли ошибок совершил ты за свою короткую 
и печальную жизнь?

— Я стараюсь следовать этому принципу, и 
ошибок могло бы быть гораздо больше… 

Артур ГАСПАРЯН.

Как спецслужбы подбирают 
кандидатов для новой 
шпионской статьи Уголовного 
кодекса
Против приморских рыбаков возбудили 
уголовное дело по редчайшей (за все 
время ее существования она применя-
лась судами всего пять раз!) статье 283.1 
УК РФ. Ловцы рыбы и краба подозрева-
ются в «получении сведений, составляю-
щих государственную тайну, путем похи-
щения, обмана, шантажа и т.д.». История 
про то, как они эти сведения добывали, 
достойна сюжета для кинокомедии. 
Правда, самим рыбакам (они сейчас в 
СИЗО) не до смеха, а их женам следствие 
отказывается объяснять что бы то ни 
было, ссылаясь на особую секретность. 
«МК» узнал детали дела, которое претен-
дует на звание одного из самых удиви-
тельных, если не абсурдных. 

Для начала стоит рассказать историю самой 
статьи 283.1 УК РФ. Появилась она относительно 
недавно — в 2012 году. Как пояснил тогда законо-
датель, ее введение в Уголовный кодекс вызвано 
необходимостью ограничить доступ к государ-
ственной тайне и повысить эффективность ее 
защиты от «лиц, не являющихся ее законными 
обладателями». 

Тогда же была сделана важная пометка: 
хоть обвиняемые по этой статье и не являются 
госизменниками или шпионами, но посягают 
на то же, что и они — «общественные отноше-
ния, складывающиеся в связи с осуществле-
нием деятельности РФ по обеспечению своей 
безопасности». В общем, еще шесть лет назад 
правозащитники говорили, что статья эта стран-
ная и что под нее можно подвести что угодно. 

Вот, к примеру, человек из любопытства или по 
пьяни выведал у соседа что-то, а это оказалось в 
итоге государственной тайной. И все —  до 8 лет 
лишения свободы!

К счастью, опасения оказались напрасны: мы 
не слышали про вал уголовных дел, возбужденных 
по 283.1 УК РФ.

— Статья до сих пор является редкостью в 
практике применения, — говорит адвокат, эксперт 
по делам о госизмене и шпионаже Иван Павлов. 
— Согласно судебной статистике, с 2012 года по 
ней было вынесено всего пять приговоров. 

Интересный момент: почти все эти вердикты 
были вынесены в отношении сотрудников госор-
ганов, дававших подписку о неразглашении. 

Среди этих пяти есть так называемое дело 
московских диггеров. В 2014 году исследователи 
подземелий (известна фамилия одного из них — 
Нефедов) случайно проникли на некий объект 
в Белокаменной. Он оказался режимным, и его 

устройство составляло и составляет до сих пор 
гостайну. Диггеры ничего об этом не знали, потому 
сделали фотографии и выложили их в Интернет. 
Нефедов по приговору суда получил 5 лет колонии, 
какой срок дали остальным, неизвестно (их ФИО 
не обнародовали). Напрасно адвокат Нефедова 
взывал к Фемиде: как диггеры могли понять, какие 
сведения являются гостайной, а какие нет, если 
они секретоносителями не являлись, а перечни 
секретных сведений сами находятся под грифом 
секретности?!

Новое дело в этом смысле еще круче. Итак, 
вот его фабула. Московский бизнесмен, владе-
лец рыболовецкой шхуны Денис Решмет набрал 
команду рыбаков и отправился в рейс за крабом 
на полуостров Камчатка. Кстати, Дениса мно-
гие россияне могли видеть на голубых экранах: 
участвовал в разных шоу, в том числе «Давай 
поженимся!», и до недавнего времени был за-
видным женихом (свою любовь, правда, встретил 
на отдыхе — на море, а не в студии). Рисковый 
весельчак и рубаха-парень в одном лице. 

Если верить тем материалам, что попали нам 
в руки, Решмета «кинули» партнеры: 1,5 миллиона 
долларов, которые он дал на приобретение квот 
на вылов краба, они потратили совсем на другие 
цели. Что делать? Рискнуть добывать краба неза-
конно? Но пограничники в Приморье не дремлют, 

браконьеров задерживают регулярно, штрафуют, 
конфискуют суда и весь улов. 

Решмет решил взвесить все риски и обра-
тился за советом к эксперту. Как думаете, кто 
выступил в его роли? Правильно, бывший со-
трудник ФСБ. Экс-чекист по фамилии Улезько 
не просто был консультантом, он вызвался сам 
выйти в рейс и «осуществлять контроль, надзор 
за членами экипажа с целью минимизации обна-
ружения пограничными органами ФСБ противо-
правной деятельности, связанной с незаконной 
добычей биологических ресурсов». Проще говоря, 
следить, чтобы никто из команды не «стучал», а 
если есть там «засланный казачок», то выявить 
его. Улезько дело свое знал и такого «казачка» 
быстро вычислил — им оказался старший помощ-
ник капитана Суровый (его фамилия изменена). 
Но как доказать? 

Когда шхуна пришвартовалась в корейском 
Пусане, экипаж высадился на берегу. Пока моряки 
гуляли по заморскому порту, Решмет и Улезько 
обыскали личные вещи Сурового. Подозрения 
только усилились, но фактов не хватало. Реш-
мет предложил отобрать мобильник и ноутбук 
у Сурового и покопаться в нем. Так и сделали. И 
вроде нашли неопровержимые доказательства 

(к примеру, распечатки координат крабовых ло-
вушек). Но хотелось признания самого Сурового. 
Как установит следствие, оказывая психологиче-
ское давление (в том числе обещая не выплатить 
зарплату) и угрожая физической расправой (в 
том числе бросить одного на чужом берегу), ком-
паньоны потребовали от Сурового сообщить, 
цитирую, «сведения, составляющие гостайну, об 
оказании конкретным лицом содействия органам 
ФСБ на конфиденциальной основе». Как это про-
исходило, мы с вами можем только представить. 
Но читать обвинительное заключение можно как 
сценарий комедийного фильма. Решмет и Улезько 
и по-хорошему пытались поговорить с Суровым, 
и по-плохому. И в кафе приглашали, и в каюте 
запирали. Вели с ним разъяснительные бесе-
ды на суше — в припортовых отелях, на улочках 
ближайшего корейского городка, и т.д. Суровый 
долго не «кололся», но Улезько применил навыки 
и методы, которыми владел по долгу прошлой 
службы в ФСБ (сами методы, увы, в материалах 
дела не приводятся). 

В общем, приперли помощника капитана к 
стенке, и он все выложил как на духу. И получи-
лось, что весь рейс коту под хвост, ибо незаконно 
краба при таком раскладе ловить стал бы только 
сумасшедший. Решмет в расстроенных чувствах 
сообщил команде, кто виновник их бед. Можно 
только догадываться, как моряки после этого 
косились на Сурового (если только косились, 
может, и по лицу дали — но об этом ничего не 
известно). 

Вернулись в родную гавань, с одной стороны, 
без добычи, с другой — не уличенные в брако-
ньерстве. Вскоре Решмета и Улезько арестовали, 
обвинив в экзотической статье 283.1 УК РФ. Сейчас 
оба находятся в СИЗО Владивостока. 

— Я не знаю, в чем обвиняют моего мужа, 
— плачет Анастасия Решмет. — Все, что могу 
сказать: поехал в командировку и не вернулся! 
Мне отказываются даже просто объяснить, что 
он плохого сделал. Он сам ничего из СИЗО про 
это тоже не пишет. Почему такая секретность? 
Что там произошло на самом деле? 

Вот что считает Иван Павлов:
— В реальности за этим делом стоит желание 

чекистов наказать обвиняемых хоть за что-то, по-
скольку предъявить им обвинения в незаконном 

промысле краба у них не получилось, да и пре-
ступление это по степени тяжести таково, что 
обвиняемого и под стражу не взять, и реальный 
срок не назначить.

Дело необычно тем, что следователь стара-
ется представить в качестве гостайны очевидные 
сведения, тщательно пытается скрывать их, не 
называя в обвинительном заключении. Но все 
равно это у него не получается, и всем читающим 
ясно, о чем идет речь. Это типичный пример так 
называемого секрета Полишинеля.

Если читать обвинительное заключение, то 
все действительно выглядит странным и местами 
даже комичным. Почти на каждой странице не-
сколько раз можно встретить фразы типа: «Вопрос 
Решмета/Улезько не приводится, потому что его 
содержание составляет государственную тайну», 
или «Требования Решмета и запрашиваемые им 
сведения не приводятся, поскольку их содержание 
составляет государственную тайну», или «Инфор-
мация, сообщенная Решметом, не приводится, 
потому что составляет государственную тайну». 

Забавно, что во время избрания меры пре-
сечения спецслужбы так засекретили дело, что 
ФИО Решмета не привели в постановлении — 
только буква «Р». В итоге адвокаты оспаривали 
арест, в том числе на этом основании. Вот какой 
им пришел ответ: «Доводы о неверном указании 
фамилии Р. (как Р.) в поручении следователя судом 
первой инстанции верно расценено как явная 
техническая ошибка, поскольку все анкетные 
данные Р. совпадают».  

Неизвестно, чем закончится это дело, но 
защита уверяет: несмотря на могущество обви-
нительного органа, у юристов достаточно хорошая 
позиция. 

— Чем дольше будет развиваться эта исто-
рия, тем очевиднее будет ее абсурдность, — го-
ворит Иван Павлов. 

Ну а нам остается только надеяться, что в 
процессе изложения фабулы этой истории мы 
не распространили ненароком «сведения, со-
ставляющие гостайну». А главное — что новое 
дело по статье 283.1 УК РФ все же не говорит о 
наметившейся тенденции. Ведь после отмены 
наказания за репосты у силовиков наверняка 
свербит в одном месте.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Игорь ШУМЕЙКО, писатель

ЯВНОЕ СТАНОВИТСЯ ТАЙНЫМ

А вот чья-то голова крутится и в конце концов 
уставляется в потолок... Это же внук одной из 
слушательниц! Скучно человеку, не находит 
места себе.

Но вдруг оживляется. На сцене — «Песни 
нашего века». Поют великую песню Виктора Бер-
ковского «Вспомните, ребята». Уже без Берков-
ского, да много без кого, к сожалению. Камера 
крупным планом на боковых экранах показывает 
лица — Константин Тарасов, Валерий и Вадим 
Мищуки, Галина Хомчик, Дмитрий Богданов... 
И тут как будто поворачивается выключатель: 
воздух в зале оживает, теплеет. Исчезает даже 
призрачная поколенческая, мировоззренческая 
пропасть: барды, стоящие на сцене, и сами впол-
не комсомольского возраста. Говорят на одном 
языке с залом. Находят нужное дыхание и нужный 
ритм. После их выступления из зала впервые 
раздалось: «Браво!»

И потом снова, как для контраста, — «День 
Победы» в исполнении молодого хора. Зал сно-
ва за рекордные пять секунд встает! А потом 
— хлопает. 

По-настоящему
И тут — на сцене появились «Самоцветы». 

Юрий Маликов и Ирина Шачнева, их первая во-
калистка! Просто живут в песне. И зал отвечает 
тем же: разогревается, подтягивает. Особенно, 
конечно, дамы. 

— А теперь я хочу пригласить на сцену новые 
«Самоцветы»! — продолжает Маликов, проводив 
Ирину с эстрады. Появляются новые вокалистки: 
одна из них — Инна Маликова (дочь Юрия и се-
стра Дмитрия). «Не надо печалиться», — песня 
старая, а голоса новые.

Лев Лещенко вышел на сцену предпослед-
ним. Лев Валерьянович не меняется, и слава 
богу. Тут уже сначала просто слушали, а потом, 
когда мэтр сказал, что «сейчас будет караоке», 
и запели: «Надежда, мой компас земной». По 
контрасту с ним выступавший последним хор 
Турецкого («урезавший» попурри из комсомоль-
ских песен и заигрывавший с залом: «Кто мы?» 
— «Комсомольцы!» — «Где мы родились?» — «В 
СССР!») опять выглядел современным. Слишком 
современным. Ну нельзя петь «Я люблю тебя, 
жизнь!» так бодро. 

В автобусы садились веселые, обнимаю-
щиеся люди. «Не расстанусь с комсомолом, буду 
вечно молодым!» — с чувством выдохнула дама 
за 70 в прекрасной каракулевой шубе. Но тут же 
смущенно хихикнула и замолкла. И остальные 
тоже. Приближалось метро — и с ним совре-
менная Москва, мир людей-атомов, где самое 
правильное — уткнуться в гаджет и стараться 
ни на кого не смотреть. Что ж, это комсомольцы 
тоже освоили. Но, кажется, внутри себя с этим 
миром так и не смирились. 

Антон РАЗМАХНИН.

ЛЮДИ, УМЕЮЩИЕ ОБНИМАТЬСЯ
Прямота, смелость и нежность — этим качествам ветераны 
ВЛКСМ могут научить кого угодно

Денис Решмет.

В материалах дела буквально все 
составляет государственную тайну.

АНДРЕЙ МАКАРЕВИЧ:  
«ТОЛЬКО НЕ ВОЛОЧКОВА!»

«Принцип красного» Андрея 
Макаревича и Аллы Решетниковой.
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Вячеслав Копьев — один из руководите-
лей комсомола «позднего периода». В 
1989 году его избрали 1-м секретарем 
Московского горкома. А еще год спустя 
он занял пост 2-го секретаря ЦК ВЛКСМ. 
В канун 100-летнего юбилея Всесоюз-
ного Ленинского мы побеседовали с Вя-
чеславом Всеволодовичем о делах про-
шлых дней и о днях нынешних. 

— Давайте для начала вспомним главное. 
Какие дела, какие достижения комсомола, на 
ваш взгляд, наиболее важны?

— Важных для существования, развития стра-
ны дел и свершений, в которых принимала участие 
советская молодежь, много. Освоение целины, 
ударная комсомольская стройка — прокладка 
Байкало-Амурской магистрали... Ну и, конечно, 
Великая Отечественная война. За те труднейшие 
четыре года комсомольские организации сыграли 
важнейшую роль в защите Родины и разгроме 
врага. Это, наверное, одно из самых заслужи-
вающих уважения и памяти дел, которые удалось 
сделать ВЛКСМ. А если говорить о комсомоле 
столицы, то здесь очень значимым было участие 
его в строительстве первых линий Московского 
метрополитена в тридцатые годы. 

Во всех этих и многих других слу-
чаях молодежь активно подключалась к 
решению главнейших, самых насущных 
задач, которые стояли перед страной. Я 
бы сформулировал так: комсомол был в 
первую очередь неким механизмом, эффек-
тивно помогающим реализовывать такие 
масштабные задачи.

— Какие качества реально воспиты-
вал в человеке комсомол? 

— Есть песня «Любовь, комсомол и вес-
на». Вот, мне кажется, это хорошее определе-
ние того, что такое комсомол: его место между 
любовью и весной. Ведь речь идет о молодых 
людях, а молодости свойственно ожидание 
счастья, успеха. И комсомол, с моей точки 
зрения, помогал юношам и девушкам найти 
себя в этом процессе борьбы за счастье, за 
успех. Механизм реализации этих желаний — 
это как раз и была комсомольская задача. Если 
у человека имелось желание работать, добиваться 
успеха, он приходил в комсомольскую организа-
цию и говорил: я хочу вот это, и ему помогали. Я 
думаю, может быть, главная заслуга комсомола как 
раз в том, что мы освоили методику реализации 
молодежных инициатив. Так появились, напри-
мер, движение научно-технической творческой 
молодежи, конкурсы студенческих работ в раз-
личных областях...

— Мне доводилось общаться с дочерью 
расстрелянного в 1930-е комсомольского 
руководителя, и она вспоминала слова, ска-
занные когда-то матерью, его вдовой: мол, 
всех настоящих, активных комсомольцев 
выкосили в годы сталинского террора, а по-
том в молодежной организации были уже 
«не те». На ваш взгляд, есть в этом какая-то 
доля правды? 

— Я не согласен с подобной точкой зрения. 
Каждое поколение по-своему воспринимает своих 
последователей. И зачастую субъективно. Как при-
нято говорить: раньше и сахар был слаще, и солнце 
светило ярче... В упомянутом вами высказывании 
есть, конечно, преувеличение. В СССР миллионы 
людей были комсомольцами, и миллионы этих 
людей, каждый на своем месте, добивались опре-
деленных результатов от своей деятельности. 
Нельзя сказать, что вот тогда были «настоящие», а 
потом — «ненастоящие» комсомольцы. В каждый 
период находилось множество юношей и деву-
шек, которые искренно верили в комсомольскую 
организацию, в ее силу, в то, что они делают спра-
ведливые и правильные вещи. Мне кажется, что 
любое поколение комсомольцев может гордиться 

тем, что оно в своей жизни реализовало. 
— То есть романтика, безоглядный энту-

зиазм первых комсомольских десятилетий, 
существовавший тогда среди молодежи на-
строй на построение светлого будущего в 
стране — все это сохранилось и в 1970–1980-е 
годы? 

— Думается, что не просто сохранилось. Как 
бы это сформулировать поточнее, что называется, 
без лишнего пафоса… Действительно, каждое 
поколение — оно не просто сохраняло традиции 
своих предшественников, продолжало их дела, но 
делало что-то новое. Можно по-разному относить-
ся к студенческим строительным отрядам. Кто-то 
говорил: мол, это такая обязаловка, трудовая по-
винность. Я вот, будучи студентом, пять раз ездил в 
такие строительные отряды. С моей и моих друзей 
точки зрения, это было престижно! Это была пра-
вильно организованная возможность для молодых 
людей и поработать, и отдохнуть, и заработать. 
Причем, отправляясь в очередной раз в ССО, я 
вовсе не задумывался, насколько это политически 
важная акция. Мне было интересно, и я с большим 
удовольствием принимал участие в наших строи-
тельных отрядах. У меня много друзей, которые 
строили БАМ, были на других ударных комсомоль-
ских стройках... Это же совсем не простая, очень 
напряженная работа! Но трудно переоценить, с 

каким же-
ланием и, не побоюсь 

этого слова, энтузиазмом люди участво-
вали в этих стройках. Или возьмем, например, 
движение молодежных жилых комплексов. Моло-
дые люди возводили многоэтажки, в которых им 
потом давали квартиры. Конечно, они работали в 
том числе и на себя, но это же была совершенно 
новая в ту пору модель социальных отношений! 
Так что я считаю, что у каждого поколения комсо-
мольцев были и свои герои, и свои достижения, 
и свои победы. 

— Давайте от общего обратимся к частно-
му — к вам лично. Как вы считаете, что в вас или 
у вас, Вячеслава Копьева, появилось благода-
ря именно комсомолу? Если представить, что 
не было бы такой молодежной организации? 
Учились бы вы в институте, работали бы потом 
физиком, математиком...

— В моем случае все оказалось вообще очень 
сложно. Я был аспирантом, достаточно перспек-
тивным. И меня, молодого члена партии, поступив-
шее предложение уйти из науки и поработать в рай-
коме комсомола поставило перед очень сложным 
выбором. Хотя на самом деле такой вариант был 
по тем временам весьма престижным, но я решил 
отказаться. Однако старшие товарищи сказали: 
партия тебе поручает, иди и работай! А ведь до 
защиты моей диссертации оставалось буквально 
несколько месяцев. Но не принято было в такой 
ситуации упорствовать… Что ж, что случилось — то 

случилось. Сожалеть нельзя. Это уже прошло, 
это моя история. Тем более что диссертацию я 
позднее все равно защитил.

Считаю, что мне комсомол дал очень много 
в плане умения работать с людьми, организовать 
свой личный труд. Потому что это совсем другое 
дело, когда ты чувствуешь ответственность не 
только за себя самого, за свою научную деятель-
ность, но за целые коллективы. Кроме того, работа 
в комсомольской организации дала мне умение 
организовать и творческие процессы — например, 
те же конкурсы студенческих научных работ. 

— Вы многие годы курировали работу 
центров научно-технического творчества 
молодежи. Это действительно была чуть ли 
не первая ласточка в развитии предпринима-
тельства в стране? 

— В рамках программы развития центров 
НТТМ предусматривались в том числе условия их 
экономической деятельности. И если бы в даль-
нейшем правильно был использован этот весьма 
успешно отработанный тогда механизм, я думаю, 
он бы принес много пользы и на последующих 
этапах экономических реформ в стране. Но, к 
сожалению, реформаторы 1990-х годов пошли 
по другому пути, поэтому наш опыт не был в пол-
ном объеме использован. Я глубоко убежден, 
что та энергия, то желание добиться результатов 
в более короткие сроки, в том числе и в научно-
технической, предпринимательской деятельности, 
которые позволяли реализовать внедренные 
нами механизмы работы центров НТТМ, — это 
был большой шаг вперед по сравнению с тем, что 
существовало на тот момент в России. 

— В разговоре с комсомольским 
активистом, руководившим одним из 
успешных центров научно-технического 

творчества молодежи, довелось услы-
шать от него, что «уровень жадности» 
у этих молодых предпринимателей 

30-летней давности был гораздо 
ниже по сравнению с нынешними их 

последователями...
— Насчет «уровня жадности» трудно 

судить — смотря с чем сравнивать. Но я бы 
сказал, что тогда у ребят из таких центров была 

жадность даже не в материальном плане, а в ином 
— жадность до новых идей, новых разработок. В 
организациях НТТМ ведь был не просто иначе 
построенный процесс оплаты труда, позволяв-
ший работникам получать достойные деньги, но 
существовала возможность быстрой реализации 
научно-технических проектов. То есть с тем, с чем 
раньше ходили по согласованиям в различных 
инстанциях годами, через механизм молодежных 
центров научно-технического творчества могло 
быть реализовано в разы быстрее, и уже через 
два-три месяца выпускали готовый продукт. При-
меров тому очень много. А ассортимент продукции 
был очень широкий — начиная от скороварок и 
заканчивая сложными компьютерами. 

Честно говоря, по моему ощущению, вопрос 
получения сиюминутной выгоды у ребят из центров 
НТТМ очень редко стоял как первоочередная за-
дача. У них цель была иная: реализовать себя. 

— Какие для вас, как комсомольца, ком-
сомольского вожака, запомнились эпизо-
ды, непосредственно связанные с вашим 
участием? 

— На память приходит, например, междуна-
родная выставка в Чехословакии, которая назы-
валась «Выставка научно-технической творческой 
молодежи «Зенит». Со всех социалистических 
стран съехались молодежные коллективы, де-
монстрируя свои разработки. Признаюсь, меня 
поразила тогда разница в уровне этих разработок, 
подумал: сколько еще нужно сделать для того, 
чтобы добиться одинакового уровня развития в 
разных странах! Проекты, которые там демонстри-
ровали, относились к самым разным отраслям. 

Некоторые, скажем, были направлены на меха-
низацию сбора урожая, а молодые студенты из 
ГДР, Чехословакии представили разработанные 
ими варианты орбитальных спутников... 

А вообще-то, отвечая на ваш вопрос, скажу 
так: из числа самого запомнившегося — встречи 
с интересными, самобытными людьми на раз-
личных слетах, конференциях, собраниях. Там 
доводилось общаться с теми, с кем трудно было 
бы познакомиться в иной ситуации. Например, 
летишь по делам на север Сибири и встречаешься 
там с комсомольцами-оленеводами...

Могу еще одно отметить. Очень яркие ощу-
щения остались от периода конца 1980-х — начала 
1990-х годов. Тогда становилось ясно, что страна 
находится накануне каких-то глобальных измене-
ний. Приходя на собрания, я ощущал в людях, в 
молодежи явное желание этих перемен. Так было 
и в феврале 1990-го на нашей городской комсо-
мольской конференции, которая продолжалась 
с перерывами несколько дней и ночей. Ее тогда 
очень подробно освещал «Московский комсомо-
лец»... К слову сказать, хочу отдать должное вашей 
газете: в переломные для страны годы и позднее 
она своими публикациями сыграла — и сейчас 
продолжает играть! — очень большую роль в том, 
что в новых социальных условиях все-таки сохра-
нились многие хорошие молодежные традиции 
прежних лет. За это «Московскому комсомольцу» 
большое спасибо.

— В 1991 году съезд ВЛКСМ принял ре-
шение о самороспуске молодежной органи-
зации. Это было признанием каких-то недо-
работок, ошибок, из-за которых и пришлось 
констатировать тот факт, что все, комсомол 
себя изжил?

— Я бы сформулировал по-другому. К со-
жалению, тогда страна под названием Союз Со-
ветских Социалистических Республик прекратила 
свое существование. Как одно из следствий этого, 
молодежная организация, в названии которой 
фигурировало слово «всесоюзный», уже не могла 
существовать в отсутствие самого Союза. Кстати, 
в большинстве союзных тогда еще республик все-
таки сохранились организации, объединяющие 
юношей и девушек, — свои, национальные. В 
России такой организацией стал Российский 
союз молодежи, который был создан на базе 
Российского политического союза молодежи. В 
подавляющем большинстве республик СССР тоже 
сохранились молодежные организации. 

Вот вы упомянули, что комсомол себя изжил. 
Я считаю это слово в данном случае неумест-
ным. Нет, Всесоюзный Ленинский себя вовсе 
не изжил! Много хорошего из его дел, программ 

осталось, сохранилось до сих пор. Немало форм, 
методов работы с молодежью, которые суще-
ствовали прежде, и сейчас существуют. Взять, 
к примеру, те же самые студенческие отряды: в 
другой какой-то форме, но они сохранились. То 
же самое можно сказать и про конкурсы моло-
дых ученых... И многое другое из того, что было 
создано, принято молодежью в советские годы, 
оно существует до сих пор. Просто ВЛКСМ, эта 
организация как таковая, не мог долее сохра-
ниться в отсутствии союзных структур, на основе 
которых он существовал. 

— Отталкиваясь от сказанного сейчас 
вами, можно ли утверждать, что если бы 
благодаря иному стечению обстоятельств 
Советский Союз — пусть и в урезанном виде — 
сохранился, то комсомол бы мог продолжать 
существовать, действовать?

— Трудно сказать. Думаю, в данном случае 
таких сослагательных формулировок не может 
быть: «если бы»… «сохранился»… Ведь и при ином 
ходе событий все зависело бы от того, в каких 
формах это сохранение Советского Союза произо-
шло. Нужно также учитывать и важнейший факт 
утраты общегосударственной коммунистической 
идеологии… Кстати, хочу подчеркнуть, что в то 
переломное время, к своему последнему съезду, 
комсомол уже, по сути, являлся союзом различных 
молодежных организаций. 

Мне кажется, что проявившееся в новых 
социальных условиях многообразие устрем-
лений, интересов молодых людей — оно стало 
гораздо шире, чем в советские годы. А потому 
это многообразие уже просто не могло бы су-
ществовать под крылом какого-то одного моло-
дежного объединения. Но тем не менее, на мой 
взгляд, организация, которая могла бы помогать 
молодым добиваться успеха на пути к своим 
устремлениям, должна существовать. Еще раз 
повторю: в нашей стране сейчас это Российский 
союз молодежи. Они очень энергично, успеш-
но провели в прошлом году международный 
молодежный фестиваль. И многое другое ими 
делается. 

Название, формы работы с людьми могут ме-
няться. Но то, что комсомол принадлежит истории 
нашей страны, истории, которая была написана 
с личным участием миллионов советских людей, 
комсомольцев, этот факт невозможно оспорить. С 
моей точки зрения, все живущие сегодня в России 
должны быть благодарны тем, кто свой труд, свои 
усилия вложил в то, чтобы наша страна сохрани-
лась, существовала и развивалась все эти годы 
двадцатого столетия.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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КАРАУЛ
Говорят, как корабль назовешь, так он и 
поплывет. Основатели ветеранской орга-
низации четверть века назад с названием 
не промахнулись. В переводе с греческого 
«мегапир» — сплав металлов, лучше дру-
гих сопротивляющийся накалу. Органи-
зация «Мегапир», созданная офицерами 
запаса в «лихие» 90-е, выдержала все ис-
пытания. Сегодня это огромная корпора-
ция, объединяющая интересы общества, 
армии и государства. Ассоциации дове-
ряют ответственные начинания, дела го-
сударственной важности. Ее создатель и 
бессменный глава Александр КАНЬШИН, 
зампред Общественного совета при Ми-
нобороны, рассказал «МК» об истории и 
задачах организации, а еще о воспитании 
патриотов и главном военном храме.

Начинали, чтобы выжить
— Александр Николаевич, как появился 

«Мегапир»?
— Это было начало 90-х. Я к тому времени про-

служил в армии 20 лет, сделал неплохую карьеру — 
был инспектором Главного военно-политического 
управления Вооруженных сил, полковником. А в 37 
лет взял и уволился. Военных тогда и унижали, и 
оскорбляли. Мне это претило. Я решил: государ-
ство и общество считают, что мы не нужны — значит, 
нужно начинать новую жизнь. У меня было три 
высших образования, но все военные. Как жить? 
Инфляция страшнейшая, двое маленьких детей. Ко 
мне приходили такие же ребята, офицеры запаса. 
Мы о многом говорили, мечтали. Потом решились 
— сняли маленький офис и взяли в аренду мага-
зин. Тогда мы грандиозных планов не строили, 
начинали, чтобы выживать.

— Когда идея заработка только для себя 
перестала вас устраивать?

— Когда увидел, сколько вокруг людей, кото-
рые так же страдают от безденежья и несправед-
ливости. Среди ветеранов были военачальники, 
с которыми мы дружили, общались. И я видел, 
что после увольнения им даже не на что купить 
лекарства, хорошие продукты. Бывало, мы скиды-
вались, чтобы им помочь. Сама идеология ассо-
циации выросла именно из той жизни: молодые, 
здоровые офицеры хотели выжить, научились 
зарабатывать, а потом стали помогать тем, кто 
нуждается в их помощи.

Помощь получают тысячи 
ветеранов
— Что представляет собой ассоциация 

сегодня?

— Это несколько десятков организаций — эко-
номических, благотворительных, общественных. 
Примерно половина наших структур зарабатывает. 
Другая половина распределяет помощь. Мы ста-
раемся свои деньги не распылять, но помогаем 
тем, кто к нам обращается.

— Какие у вас для этого возможности?
— У нас есть бизнес-проекты, мы много стро-

им. За время своего существования мы заплатили 
в бюджет налогов больше 2,5 миллиарда рублей 
и почти 1,5 миллиарда рублей раздали в виде 
помощи.

— От чего вы никогда не откажетесь, не-
смотря ни на что?

— Никогда не откажемся от поддержки ве-
теранов, детей погибших офицеров, от помощи 
старикам, обездоленным. Ну и нашим сотрудни-
кам, конечно. Может, откажемся от широких мас-
совых мероприятий. Мы их всегда организовывали 
мощно, зрелищно. Взять хотя бы «Лермонтовские 
балы». Сейчас будем проводить их скромно. Как и 
наш юбилей. Здесь все как у всех: если приходится 
считать каждую тысячу, всегда думаешь, куда ее 
лучше потратить — на шумный праздник или на 
хорошее дело.

— Как люди, которым вы нужны, находят 
вас и как вы находите их?

— У нас развита сеть в регионах — более 
300 представителей и представительств. Нашу 
ассоциацию хорошо знают, нам пишут письма. 
Например, в прошлом году мы получили около 
полутора тысяч обращений. Это все вопросы, 
которые должны решаться чиновниками на ме-
стах — жилье для военнослужащих, их пенсии, 
лечение, помощь в обучении детей. Нам удалось 
помочь многим из них. Ситуацию с предостав-
лением военнослужащим жилья мы вообще 
отслеживаем постоянно. Если возникают про-
блемы — тут же сигнализируем в Минобороны. 
Используем возможности Общественного со-
вета при военном ведомстве. Там внимательно 
рассматривают каждое обращение, оперативно 
реагируют. И сегодня можно сказать, острота 
этой проблемы снята, все вопросы решаются в 
рабочем порядке. 

Недавно я был в Коломне, где открывали 
памятник коломенским курсантам. На открытие 
пригласили семьи погибших в Сирии офицеров, 
вручали медали при всем городе. Одной девоч-
ке вручили награду отца, и она разрыдалась. 

У меня сердце сжалось — ребенок лет десяти 
остался сиротой, как дальше сложится ее жизнь? 
Я попросил узнать об этой девочке, чтобы мы 
могли окружить ее вниманием и заботой. Ока-
залось, у нее есть сестра. Теперь мы помогаем 
им обеим.

Молодым нужно все 
объяснять
— Движение «Юнармия», которое вы ак-

тивно поддерживаете, многим видится из-
лишне военизированным. Почему именно 
такой вид патриотического воспитания вам 
кажется верным?

— Идея «Юнармии» в том, что сотни тысяч 
ребят вместо бесцельных тусовок и сидения в 
Интернете, где их «обрабатывают», настраивают 
против Родины и вовлекают в деструктивные со-
общества, занимаются спортом, знакомятся с 
нашей историей, учатся быть гражданами своей 
страны и ее защитниками. У «Юнармии» очень 
важная задача — она готовит подрастающее по-
коление «на подступах» к армии, где молодые 
люди будут иметь доступ к оружию.

Это работа, которую мы проводим совмест-
но с Общественным советом при Минобороны, 
ДОСААФ, военкоматами и местными органами 
власти. Необходимо, чтобы молодежь знала правду 
о нашей армии, ее историю. С этой целью мы про-
водим много интересных и нужных мероприятий 
для школьников, где они в том числе встречаются 
с руководством Минобороны, ветеранами, задают 
вопросы. Такие мероприятия уже проходили в 
Музее Вооруженных сил, в парке «Патриот», на 
кораблях наших флотов — Тихоокеанского, Бал-
тийского, Черноморского и Северного. И даже 
в Беслане.

— Какие еще молодежные объединения 
вы поддерживаете?

— В станице Марьинская, под Пятигорском, 
есть воскресная школа, которую поддерживает 
наша ассоциация. Там по выходным учатся 50 ре-
бят, которым мы постоянно помогаем. Мы вообще 
видим свой смысл в том, чтобы каждый день кому-
то помогать. Видимо, поэтому с нами считаются 
несколько иначе — не как с бизнесменами, которые 
только свои карманы набивают.

Как построить храм, 
не подмочив репутацию
— Фонду «Воскресение», возглавляемому 

вами, доверили собрать средства на строи-
тельство главного храма Вооруженных сил 
в парке «Патриот». Времени мало — через 

полтора года храм должен принять первых 
прихожан. Как будете справляться с этой 
задачей?

— Наша главная задача — построить храм и 
ни в коем случае не подмочить репутацию Воору-
женных сил, чтобы деньги пошли строго по на-
значению. Фонд «Воскресение» существует уже 
два месяца, им собрано уже больше миллиарда 
рублей. На посторонние цели, не связанные со 
строительством храма, в том числе на зарплаты, 
премии, не будет потрачено ни рубля. Мы все 
работаем на добровольной основе.

У кого-то могут быть сомнения — как в та-
кие короткие сроки такой большой объем работ 
можно выполнить. Но Сергей Кужегетович Шойгу 
любые свои идеи подкрепляет делом и все про-
считал заранее: механизмы финансирования, 
этапы строительства. У министра очень сильная 
команда — энергичные заместители и серьезные 
специалисты в военно-строительном комплексе. 
А мы будем всеми силами помогать Министерству 
обороны. К этой работе привлечены многие спе-
циалисты ассоциации, умеющие решать эконо-
мические и социальные вопросы, — финансисты, 
юристы, строители, аналитики, информацион-
щики, сотрудники благотворительных фондов, 
специалисты охраны.

— Сколько человек уже внесли деньги?
— Пожертвования внесли более двадцати ты-

сяч человек. Люди разные — военнослужащие, ве-
тераны, артисты, композиторы, деятели искусства, 
участники войны. Есть целые семьи, где каждый 
внес пожертвование, — дед, бабушка, отец, мать, 
дети, внуки. Представители церкви, духовенства 
одними из первых внесли пожертвования. Вносят 
целые организации — клуб «Фронтовик», движе-
ние «Бессмертный полк», ветераны, «Юнармия». 
Суммы тоже разные, но это не важно. Люди делают 
это от души, а душа тянется к такому делу — вот 
что важно. И то, что у нас на Руси есть хорошая 
традиция — строить храмы всем миром.

— Куда нужно обращаться?
— У нас работает «горячая линия» по телефону 

8 (800) 600-19-45. Также всю информацию можно 
найти на сайте фонда.

«Мы бережем государство, 
оно должно быть сильным»
— Какую еще важную, на ваш взгляд, 

поддержку вы оказываете Вооруженным 
силам?

— Мы имеем огромный опыт совместной 
работы с командованием Ракетных войск и ар-
тиллерии по организации воинских состязаний. 
15 лет назад на Лужском полигоне под Санкт-
Петербургом мы впервые провели состязания на 

именные призы видных военачальников. Лучшим 
артиллеристом тогда стал командир батареи из 
Дальневосточного округа капитан Рыков. Прямо на 
полигоне ему вручили «Жигули». Тогда в отличие от 
сегодняшнего времени офицеры получали мало, 
поэтому у нас и появилась идея стимулировать 
их боевую подготовку. Мы дарили победителям 
автомобили восемь раз. Но сейчас военные не-
плохо получают, главное — дать молодому офицеру 
почувствовать себя лучшим. Хотя мы по-прежнему 
закупаем призы для победителей — скутеры, 
компьютеры, телевизоры. В этом году воинские 
состязания проводились во всех видах и родах 
войск. Танкисты, моряки, связисты, летчики, ар-
тиллеристы соревновались в 70 дисциплинах.

— Почему это важно?
— Соревновательность у молодых мужчин 

в крови. Чтобы им не приходилось делать это на 
войне, мы устраиваем им состязания в военной 
подготовке. Это их стимулирует развиваться, со-
вершенствоваться, что, в свою очередь, позитив-
но сказывается на обороноспособности нашего 
государства.

— Вы часто выступаете с предложения-
ми, касающимися интересов государства. 
Считаете себя государственником?

— Конечно. И ассоциация наша, скажу без 
ложной скромности, авторитетная. Главное право, 
которое, я считаю, мы получили, — это право на 
собственное мнение.

— Вы высказываете его, когда вам что-то 
не нравится?

— А разве я должен поступать иначе? Мы 
бережем государство, в любом случае будем за-
щищать его, оно должно быть крепким. Но в то же 
время мы критикуем его. 

— Тогда вопрос: почему в России тяжело 
быть предпринимателем?

— Я много езжу по свету, был несколько раз 
в США. И все время спрашиваю: почему там раз-
вивается бизнес, почему наши люди, попав туда, 
становятся на ноги? Да потому, что законы, кото-
рые принимаются там, способствуют развитию 
предпринимательства, стимулируют людей. У нас 
же все наоборот. Только бизнес начинает подни-
маться — обязательно какой-нибудь закон примут, 
с инициативой выступят, рубль обвалится. Мне 
кажется порой, что у нас правят то ли глупость, 
то ли дилетантизм.

— Можно вопрос из военно-политической 
области: зачем наши военные постоянно де-
монстрируют миру свои мускулы? Не спрово-
цирует это непоправимое?

— Мы демонстрируем военные мускулы 
потому, что они у нас в кои-то времена появи-
лись. И я думаю, нет, не спровоцирует. Наоборот, 
отрезвит.

Алена ПАВЛОВА.

Глава Национальной ассоциации объединений 
офицеров запаса о патриотизме, «Юнармии» 
и военном храме

« УВОЛЕННЫМ ГЕНЕРАЛАМ В 90-Е 
НЕ НА ЧТО БЫЛО КУПИТЬ ЛЕКАРСТВА»

МЕСТО КОМСОМОЛА – 
МЕЖДУ ЛЮБОВЬЮ 
И ВЕСНОЙ
Вячеслав КОПЬЕВ: 
«Любое поколение 
комсомольцев 
может гордиться 
тем, что оно в своей 
жизни реализовало»

Александр Каньшин с министром 
обороны РФ Сергеем Шойгу.
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Вячеслав Всеволодович 
Копьев родился в 1954 
году. Выпускник факуль-
тета кибернетики МИФИ. 
Позднее получил диплом 

юриста в Российской академии управ-
ления и экономиста в Международной 
академии маркетинга и менеджмента. 
В 1977 году Копьева с должности стар-
шего инженера МИФИ направили на 
комсомольскую работу в Красногвар-
дейский РК ВЛКСМ. С 1980 по 1989 
года являлся заместителем предсе-
дателя Московского городского совета 
молодых ученых и специалистов и 
Московского городского совета по 
развитию научно-технического твор-
чества молодежи при исполнительном 
комитете Московского городского со-
вета. В 1989 году избран 1-м секрета-
рем Московского горкома. В 1990 году 
стал 2-м секретарем ЦК ВЛКСМ. За-
щитил диссертации на соискание уче-
ных степеней кандидата технических 
и юридических наук. Советник АФК 
«Система». Вице-президент Европей-
ской федерации регби. Председатель 
совета Некоммерческого партнерства 
содействия в сохранении и развитии 
лучших традиций московской моло-
дежи «МГК».

1982 г. Бойцы Всесоюзного 
комсомольского отряда уезжают 

на ударные молодежные стройки.

Больше трех часов в Государственном 
Кремлевском дворце продолжался 
концерт, посвященный 100-летию ком-
сомола. Первым солистом выступил 
заместитель главы Администрации Пре-
зидента Сергей Кириенко, он зачитал 
поздравление Владимира Путина вете-
ранам организации, без которой невоз-
можно представить советскую историю. 
Песни разных эпох противоречивого 
комсомольского века исполняли звез-
ды советской и постсоветской эстрады, 
безусловным лидером был нестарею-
щий комсомолец Лев Лещенко, спев-
ший гимн «Любовь, комсомол и весна». 
Периодически зрители огромного зала, 
не сговариваясь, поднимались с кресел 
и рукоплескали артистам стоя.

В письме президента страны говорилось, 
что 100-летний юбилей комсомола является 
коллективным праздником многих поколений 
россиян, часть из которых сражалась на фронтах 
Великой Отечественной войны, участвовала в 
партизанских отрядах, подпольных организа-
циях и обустраивала страну в мирное время. 
Прозвучало выражение «романтика дальних 
дорог».

Сергей Кириенко вручил орден «За заслуги 
перед Отчеством» Евгению Тяжельникову, зани-
мавшему высшую комсомольскую должность. 
Высокие правительственные награды также по-
лучили Борис Пастухов и Виктор Мишин, первые 
секретари ЦК ВЛКСМ.

Главным тружеником концерта был ака-
демический оркестр Росгвардии, под его 

аккомпанемент выступали все артисты. Они 
пели советские песни, и делали это замеча-
тельно. Особенно хочется отметить киноактрису 
Екатерину Гусеву, легендарный «Хор Турецкого», 
певицу Алсу и особенно — детский коллектив 
«Домисолька».

Особые почести были отданы не так давно 
ушедшему из жизни Иосифу Кобзону. На фоне 
клубящихся на экране облаков и выступающих из 
их тумана фотографий разных периодов жизни 
певца в зале гремел его бессмертный голос 
под звуки живого оркестра. Зрители огромного 
зала встали и замерли как по команде. Рядом 
со мной стояла женщина, по щекам которой 
стекали слезы…

В концерте приняли участие легенды со-
ветской эстрады Александра Пахмутова и 

Николай Добронравов. Их высокому искусству 
рукоплескали председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко, лидеры думских фракций 
Геннадий Зюганов и Сергей Миронов, депутаты-
спортсмены Владислав Третьяк, Ирина Роднина, 
космонавты Валентина Терешкова и Светлана 
Савицкая, ученые Жорес Алферов, Александр 
Сергеев, Артур Чилингаров, депутат Государ-
ственной думы Елена Драпеко.

Кстати, о Елене Драпеко. Ведущие Анна 
Шатилова и Ангелина Вовк подчеркнули, что 
день рождения советской кинозвезды совпадает 
с днем рождения ВЛКСМ. Другая участница 
концерта — Роза Рымбаева — родилась на день 
позже, ее тоже поздравили ведущие под бурные 
аплодисменты зала.

Станислав ВАРЫХАНОВ.

КОМСОМОЛЬСКИЙ ВЕК

УЧАСТНИКИ ЮБИЛЕЙНОГО КОНЦЕРТА ПОЗДРАВЛЯЛИ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ ВЛКСМ, ЕЛЕНУ ДРАПЕКО И РОЗУ РЫМБАЕВУ
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Нынешней осенью, в отличие от весны-2018, 
даже Счетная палата нашла необходимым офи-
циально сообщить о своих опасениях по поводу 
грядущего повышения цен — в своем заключении 
на проект федерального бюджета на 2019 год и 
плановый период 2020 и 2021 годов. Уже после 
этого заявления правительство собрало предста-
вителей нефтекомпаний на очередное совещание 
по ситуации на внутреннем рынке автотоплива. 
Прорывных решений по итогам принято не было. 
Вице-премьер Дмитрий Козак признал, что си-
туация неустойчивая, но правительству удается 
удерживать ее под контролем. Обсуждает пра-
вительство и дополнительные меры стабилиза-
ции ситуации, но решение еще окончательно не 
выработано, сказал Козак. На поиск выхода из 
ситуации остается не так уж много времени. Уже 
через два месяца может произойти скачок цен на 
АЗС, и причиной этому будут не только внешние 
факторы, а еще и те решения, которые ранее при-
няло правительство.

Дело в том, что 1 января 2019 года власти 
намерены поднять акцизы на бензин с 8 213 до 
12 374 рублей за тонну, на дизельное топливо — 
с 5 665 до 8 541 рубля за тонну — практически в 
полтора раза. Сейчас в цене литра бензина доля 
налогов, включая акцизы, составляет порядка 
65%, а с 2019 года государство будет получать 
уже около 71%. Разумеется, этот рост немедленно 
«перельется» в ценники на АЗС. Столь резкий 
подъем акциза — «отрыжка» весеннего скачка 
стоимости топлива. Тогда правительство, пытаясь 
«в ручном режиме» остановить стремительный 
рост его розничных цен, уменьшило величину 
этого вида сборов и отменило планировавшийся 
ранее на начало лета очередной его подъем. В 
результате цены на топливо тогда практически 
перестали расти и находятся примерно на том 
же уровне по сей день — с минимальными коле-
баниями вверх-вниз. 

Но, скорее всего, эти экономические методы 
никак не исправили бы ситуацию, если б парал-
лельно власти не применили (в очередной раз) 
«ручное управление» — весной представителей 
крупнейших нефтяных компаний страны не раз 

созывали на совещания с вице-премьерами и, 
видимо, требовали «не раскачивать лодку» рос-
сийской экономики своим повышением розничных 
цен на топливо. Ведь стоимость бензина и дизеля 
заложена в стоимость каждого батона хлеба в 
магазине, не говоря уж о прочих товарах и услугах. 
Таким образом, ручной метод управления нефтя-
ной отраслью сработал в очередной раз. 

Но с 1 января 2019 года власти собираются 
отыграться по полной программе — выполнить все 
свои прежние намерения в смысле наращивания 
величины акциза на топливо. В общем, очеред-
ной скачок цен на бензин запланирован и, скорее 
всего, состоится. 

— Мне кажется, что нужно было бы прави-
тельству поступиться своими интересами немно-
го и отказаться полностью от акциза на бензин 
и дизельное топливо. Тогда рынок восстановит 
свою ликвидность и будет работать по обычным 
рыночным механизмам. Соответственно, и оптовые 
цены перестанут расти так, как они растут сейчас, 
ситуация должна успокоиться, — считает советник 
председателя Союза нефтегазопромышленников 
России Рустам Танкаев. 

Заметим, что руководитель Счетной палаты 
Алексей Кудрин пообещал уже, что правитель-
ство попытается как-то смягчить рост цен на 
топливо: 

— У нас повышение акцизов может повы-
сить цены. Но, насколько я понимаю, прави-
тельство сейчас думает над тем, как смягчить 
такой рост,— заявил по этому поводу он пару 
дней назад прессе. 

Подобные заявления обнадеживают, но веры 
в то, что все будет хорошо, не добавляют. Дело 
в том, что сама экономическая ситуация, суще-
ствующая сейчас в области торговли нефтью и 
топливом, в принципе нацелена на мощнейший 
рост цен на российских АЗС — вплоть до уровня 
того, который имеется в Европе! Все эти «танцы 
с бубном» типа снижения-повышения акцизов, 
«ручное управление» топ-менеждментом не-
фтяных компаний и прочее — попытка исправить 
последствия деятельности самого правительства. 
Имеется в виду так называемый налоговый ма-
невр в нефтяной отрасли, который был придуман 
и проведен правительством и профильными ми-
нистерствами. Первоначально за все шесть лет 
налогового маневра правительство намеревалось 
получить дополнительно 1 трлн 600 млрд рублей 
дополнительных доходов. 

Экономист Никита Кричевский подсчитал, 
что только за этот год с учетом того, что цены 
на нефть сильно не снижаются и не собираются 
снижаться в обозримой перспективе, только за 
один год правительство может дополнительно 
получить от налогового маневра порядка 3 трлн 
рублей. «Вот говорят, бюджет захлебывается от 
денег. И одновременно мы сталкиваемся с тем, 
что увеличиваются акцизы, а что такое увеличение 
акциза? Это прямой рикошет на все розничные 
цены», — сказал эксперт.

Суть этого «маневра» сводится к следующе-
му: чиновники решили, что будет гораздо удобней 
собирать деньги с нефтяной отрасли, если по-
высить налог на добычу полезных ископаемых. А 
взамен за несколько лет надо убрать все пошлины 
на экспорт нефтепродуктов. По сути, нефтяные 
компании поставили в положение: «за выкачанную 
нефть — плати, а потом продавай бензин куда 
хочешь и как хочешь». Денег в бюджет подобная 
схема, вроде как, стала приносить больше, чем 

существовавшая раньше. Но «внезапно» для ее 
идеологов обнаружился замечательный нюанс: 
бензин на АЗС в Европе (ну кто бы мог такое 
предположить, правда же?!), оказывается, про-
дается в разы дороже, чем в России! 

Не вдаваясь в дебри коллизии биржевых 
оптовых цен на топливо, скажем, что у нас сей-
час литр АИ-95 стоит около 45 рублей за литр. 
А в европейских странах, в пересчете на наши 
деньги — 100–120 рублей за литр. Не нужно иметь 
вообще никакого образования, чтобы немедленно 
сообразить: российским нефтяникам продавать 
бензин и дизтопливо в Европе гораздо выгоднее, 
чем на Родине. А тут еще курс рубля упал ниже 75 
за доллар. За это отдельное спасибо санкциям 
заокеанских «партнеров» и родному Центробанку, 
миллиардами долларов скупающему валюту с 
отечественного рынка. Параллельно нефть в мире 
неуклонно прет к 80 долларам за баррель — со-
ответственно, взвинчивая цены и на продуты ее 
переработки, в том числе и на бензин. То есть, 
экспорт того же бензина в пересчет на рубли 
становится просто баснословно прибыльным. 

В такой ситуации любой вменяемый человек, 
оказавшись на месте топ-менеджмента нефтяной 
компании, будет стараться всеми правдами и 
неправдами гнать бензин и дизтопливо за рубеж, 
а не на внутренний рынок.

При этом государственные нефтекомпании 
исполняют обязательства по поставкам топлива 
на российский внутренний рынок, но частным 
никто запретить не может. В погоне за прибылью 
отправляют они на экспорт максимум топлива, 
что производят. По данным ЦДУ ТЭК, наименьшая 
доля экспорта от общего объема производства 
бензинов у «Роснефти» — 2,6% (это поставки то-
плива по долгосрочным контрактам со странами 
ближнего зарубежья, а также в рамках межпра-
вительственных соглашений). 

В то же время с начала года существенно 
выросли экспортные поставки у «Лукойла» на 
67% и «Газпрома» (с учетом «Газпром нефтехим 
Салават») на 52% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Кроме того, со 
второго квартала 2018 года на экспорт бензин 
«Евро-5» стали поставлять «Сургутнефтегаз» и 
Антипинский НПЗ, принадлежащий компании 
«Новый Поток».

И остановить этот процесс естественным 
путем может только выравнивание розничных 
цен на российских АЗС и европейских — то есть, 
когда в России литр бензина будет стоить не 
менее 100 рублей. Правда, при этом половина 
автопарка, скорее всего, встанет на прикол и про-
дукты в магазинах хором и резко подорожают. Про 
«безумную радость» по этому поводу миллионов 
автовладельцев и пенсионеров можно и не упо-
минать. Чтобы в принципе не допустить ничего 
подобного, нужно было не много: всего лишь не 
заваривать этот «улучшайзинг» налогообложения 
нефтяной отрасли. Или хотя бы попытаться за-
ранее увидеть его последствия не только у себя 
под носом... 

Но это все лирика, что сделано (а верней — 
«как сделано») — то сделано, и сейчас придется 
как-то выходить из сложившейся ситуации. На 
самом деле никаких «биномов Ньютона» тут нет, 
все более чем прозрачно. Чтобы остановить запу-
щенный российскими экономическими властями 
маховик роста внутрироссийских цен на бензин 
до уровня европейских, у правительства имеются 
все инструменты. Среди них можно назвать отказ 
от дальнейшего увеличения акцизов на топливо, 
сокращение размеров налога на добычу полезных 
ископаемых, то есть нефти, и увеличение экспорт-
ных пошлин. Все эти меры вполне реализуемы при 
нынешнем, профицитном бюджете. Зачем увеличи-
вать акцизы и подстегивать рост цен на АЗС, если 
доходы государства превышают расходы? 

«У нас одновременно поднимается сразу три 
вида налогов, которые точно входят в цену бензина, 
и правительство, похоже, стремится отвлечь вни-
мание населения от этого при помощи обвинений 
в адрес нефтяников», — сказал Рустам Танкаев. 
Он добавил, что налоговая нагрузка на нефтяные 
компании в России — самая высокая в мире, и 
при такой налоговой нагрузке говорить о том, что 
компании повышают цены ради получения сверх-
прибылей, никак нельзя.

Время идет, а с российского экономического 
Олимпа о разработке эффективных мер по сдер-
живанию роста цен на автотопливо пока ничего 
вразумительного не слыхать. Только традиционные 
мантры чиновников, что бензин, скорее всего, 
«подорожает, но не выше размера инфляции». 
Перед весенним скачком цен те же самые «от-
ветственные пиджаки» выражались примерно в 
том же духе. Придется ждать 1 января 2019 года, 
лелея слабую надежду, что не станем свидетелями 
очередного судорожного акта «ручного управления 
отраслью»...

Алексей БАТУШЕНКО.

Чем ближе начало нового, 2019 года, 
тем больше аналитиков и просто не-
глупых людей начинают опасаться 
скачка цен на топливо — похлеще того, 
который произошел прошлой весной. 
Тогда горючее на АЗС подорожало, в 
среднем, на 8%, а сейчас цены могут 
взлететь намного выше. 

ЭКОНОМИКА

УКРОЩЕНИЕ БЕНЗИНА «Налоговый маневр» 
может довести Россию 
до европейских цен на АЗС

c 1-й стр.
Одноклассники, однокурсники, 
знакомые Владислава Рослякова 
даже спустя две недели после 
теракта не хотят, чтобы их имена 

звучали в прессе. Перед публикацией интервью 
наш собеседник сразу оговаривает условия: 
«Только анонимно». 

Еще три года назад Алексей (имя измене-
но) считал Рослякова своим лучшим другом. 
Собственно, как и Влад его. Приятели сидели за 
одной школьной партой, свободное время прово-
дили вместе, спортивную секцию тоже посещали 
вдвоем. Секретов друг от друга не было. 

— Когда вы с ним последний раз 
общались?

— Последний раз с Владом мы общались 
больше двух лет назад, — начал разговор Алек-
сей. — Тогда все было нормально, никаких стран-
ностей я за ним не замечал. Мы ведь как после 
школы разошлись, так наша дружба и закончи-
лась. Такое часто бывает. Подростки меняют 
место учебы, и появляются новые друзья. 

— Но вы поддерживали виртуальное 
общение? На страничке у Рослякова в соц-
сети вы до последнего были отмечены как 
лучший друг.

— Виртуальное общение тоже происходило 
от случая к случаю. Помню, год назад я ради 
любопытства заглянул на его страничку в соц-
сети и был удивлен. Влад часто постил фотки со 
свастикой, оружием, какие-то странные цитаты 
выставлял. Раньше ничего подобного я за ним 
не замечал. Больше я к нему на страничку не 
заходил. 

— Говорят, последние два года Росляков 
все свободное время проводил за компью-
тером. А в школе как было?

— В школе он тоже немало времени прово-
дил за компьютером. Мы с ним вместе резались в 
разные безобидные игры. Правда, гуляли гораздо 
больше. Раза 3–4 в неделю точно. 

— Девочки ему нравились?
— Вот это странный момент в его биографии. 

Влад почему-то совсем не желал общаться с 
девочками, даже избегал их. Помню, как-то ве-
чером мы отправились с ним купаться на море. 
Три девчонки позвали нас потом погулять. Я со-
гласился. Реакция Влада меня удивила — он ни в 
какую не соглашался идти с девочками. В итоге 
отказали мы им. И подобные вещи происходили с 
Владом часто. Женских компаний он сторонился. 
Хотя девочки тянулись к нему, он даже некото-
рым нравился. Тогда мне казалось, что у него 
серьезные комплексы по этому поводу. 

— В спортивной секции вы тоже вместе 
занимались?

— Да, довольно продолжительное время 
вместе ходили в качалку. Влад был помешан на 
спорте, он серьезно относился к тренировкам. 
Вот там он подружился с парнями, которые были 
гораздо старше его, им по 20–22 года было в то 
время. Владу пришлось завязать с качалкой, когда 
у него стала сильно болеть кисть руки и он уже не 
мог поднимать тяжелые гантели.

«Отец подкидывал  
сыну денег»
— Вы хорошо знали его родителей?
— Конечно. И могу сказать: все, что сей-

час пишут про его родителей, не соответствует 
действительности. Многие винят его родителей 
в случившемся, мол, те недолюбили ребенка в 
детстве. Это не так. Родители его любили, и он им 
отвечал взаимностью. С мамой у Влада сложились 
теплые отношения. Его мать — обычная женщина, 
не строгая, обожала своего сына, они ведь прак-
тически не ссорились никогда. Кстати, они много 
времени проводили вместе. Мне казалось, Влад с 

ней делился своими переживаниями, проблема-
ми и радостями. Сын для нее был всем, как она 
говорила. Подруг у нее не было, родных — тоже, 
с мужем она развелась, ей, по сути, и поговорить 
было не с кем, кроме сына. Влад это понимал и 
старался уделять матери время.

— Секта, куда ходила его мать, мог-
ла повлиять на мировоззрение и психику 
Рослякова?

— В секту его мать пошла от безысходности, 
думала там обрести друзей или найти выход из 
нищеты. А то, что «Свидетели Иеговы» (запре-
щенная в России экстремистская организация. 
— Авт.) могли повлиять на Влада — ерунда. Его 
мама по пятницам действительно просила сына 
посещать собрания секты. Но он туда ходил, чтобы 
только ее не огорчать. Я с ним иногда за компанию 
тоже ходил на мероприятия, чтобы ему скучно 
не было. Там, конечно, бред полный несли. Мы с 
Владом прикалывались больше, он потом много 
шутил над «свидетелями». Так что он не был во-
влечен в секту. 

Один из участников керченского отделения 
секты пояснил, что Влад Росляков действительно 
не проникся идеями «свидетелей»: «Есть секты, где 
используют обработку мышления человека и его 

психики, так называемые деструктивные. «Сви-
детели Иеговы» — конструктивная организация, 
там не могли побудить на убийство людей. Я сам 
состоял в организации 20 лет, по своим источникам 
выяснил, что Росляков не являлся адептом секты. 
Мать его пыталась заинтересовать, даже возила 
два раза в Харьков на конгресс, но он интереса 
так не проявил».

— Росляков с мамой жил в одной 
комнате?

— Мама снимала однокомнатную квартиру. 
Они одно время даже спали в одной кровати, по-
тому как в комнате очень мало места. Развернуться 
было негде. 

— Ваш приятель комплексовал из-за 
бедности?

— Да у нас в Керчи все бедно живут. Не скажу, 
что семья Рослякова нищенствовала — на одежду, 
еду и качалку средств хватало. На личные расходы 
он у матери ничего не просил. Но папа Влада ча-
стенько подкидывал ему деньжат. Отец даже как-то 
сыну на протеин 3 тысячи рублей выделил. Один 
раз, правда, это было. Сейчас соседи говорят, 
что отец бил Рослякова, сам пил сильно. Но Влад 
мне ничего такого не рассказывал. Знаю, что он 
плотно общался с отцом. Часто гостил у него. Я 
тоже иногда сидел в гостях у его отца. Влад за 
жизнь с ним много разговаривал. Он отцу до-
верял. Пожалуй, даже больше времени Росляков 
с отцом проводил, чем с матерью. И еще — отец 
никогда не обижал сына, руку на него не поднимал, 
это точно. На свое бедственное положение Влад 
не жаловался. Он был веселым, компанейским 
парнем, мы много тусовались, смеялись, гуляли, 
о деньгах и не думали. 

— Он где-то подрабатывал?
— В то время, когда мы общались, деньги 

ему не были нужны. 
 По данным «МК», подрабатывать Росляков 

начал два года назад. В Сети можно найти его 
резюме. Минувшим летом он искал работу курьера, 
устроился раздавать рекламные листовки.

«Влад пытался всех 
заинтересовать темой 
«Колумбайна»
— Росляков завидовал кому-то?
— В Керчи некому особо завидовать. Да и 

чувство зависти — это история не про Влада.
— О суициде не говорил?
 — Мыслей о суициде у него тоже не 

возникало.
— На Украине у него были знакомые?
— При мне он никуда из Крыма не выезжал. 

Про украинских родственников или друзей тоже 
не говорил.

— Почему он ушел из школы после 9-го 
класса?

— Потому что плохо учился. Не было смысла 
дальше оставаться в школе. Преподаватели и 
так «подарили» ему положительные оценки для 
аттестата. 

— Он мечтал о чем-то?
— Ни о чем не мечтал. 
— Оружием увлекался?
— Серьезно не увлекался. Только когда у него 

появился ноутбук, он подсел на игру, где можно 
было разбирать и собирать оружие. Мне говорил, 
что просто ему интересно стало. 

— Росляков был скрытным?
— Наоборот, очень откровенный парень был. 

Ничего от меня не скрывал, это точно. 
— Помимо вас он с кем-то еще дружил? 
— Полно у него было друзей. У нас была троица 

— неразлейвода. В школе Влад еще с двумя парня-
ми тесно общался. Девочки к нему тянулись. 

— После трагедии одноклассница Рос-
лякова выложила переписку с ним, где он 
говорил о том, что хотел бы устроить бойню 
в колледже, рассказывал о своей симпатии 
к маньякам.

— Да, это наша одноклассница Елена (имя 
изменено) с ним переписывалась. После случив-
шегося переписка попала в Сеть. Расскажу, как это 
было. Два года назад Лена попросила меня скинуть 
его страничку в Сети. Тогда она с ним списалась. 
Влад сразу начал ей писать про «Колумбайн». Мы 
раньше и слова такого не знали. Складывалось 
впечатление, будто кто-то ему все это рассказал 
и на протяжении двух лет промывал мозги данной 
темой. Он же пытался всех знакомых, которые с 
ним связывались по Сети, тоже увлечь этой те-
мой. Ни о чем другом он больше говорить не мог. 
Именно по этой причине все наши общие друзья 
отдалились от него. Невозможно было постоян-
но это выслушивать. Ни о чем другом он больше 
говорить не мог.

— Получается, что последние два года о 
личной жизни Рослякова никто из его знако-
мых ничего не знал? Никто из вашей прежней 
компании с ним не встречался?

— Вот это и странно. Последние два года его 
действительно никто не видел, даже в городе мы 
его не встречали. В кафе он не ходил, в кино его 
тоже не видели. Ни один человек его не видел. В 
прошлом году один наш общий знакомый случай-
но встретил его на автобусной остановке. Хотел 
подойти к нему. Росляков сделал вид, что они не 
знакомы. Демонстративно отвернулся. Был по-
гружен в себя и явно не хотел с ним общаться. Наш 
приятель и не стал с ним заговаривать.

«Мать в психиатрической 
клинике хотела покончить  
с собой»
— Теоретически Росляков мог самостоя-

тельно собрать бомбу? Он усидчивый был, в 
химии разбирался?

— Бомбу мог собрать. Тем более в Интернете 
есть подробные инструкции. Порох купить, как 
я понял, тоже не проблема. Я видел ролик, где 
опытный стрелок говорил, если у человека есть 
лицензия на оружие, то он может спокойно и порох 
купить. А вот с химией у Рослякова были большие 
проблемы, в школе предмет ему не давался. Зато 
усидчивости Владу было не занимать. Упертый 
был. К цели шел до конца. 

— Агрессивный он был?
— В школе дрался всего один раз. В седьмом 

классе прямо на уроке устроил драку. Но в целом 
агрессию редко проявлял, но и в каких-то добрых 
делах замечен тоже не был. 

— В колледже Рослякова могли 
травить?

— Бред это. Не тот он человек, которого можно 
затравить. А если бы и травили, то не стал бы он 
из-за этого убивать людей. 

 Один из однокурсников Владислава Рос-
лякова предположил, что причиной теракта мог 
послужить тот факт, что Владислав часто сидел на 
«стуле позора», куда директор колледжа сажала не-
радивых учеников и отчитывала. Родители учеников 
подтвердили, что в колледже действительно есть 
некий «стул позора» — о нем директор учебного 
заведения подробно рассказывала родителям на 
собраниях. Мы связались с выпускником колледжа, 
который часто сидел на «стуле позора». «Это все 
ерунда, — рассказывает Аркадий. — Все равно что 
вас на работе начальник бы вызвал на ковер. Так 
и нас вызывали в кабинет к директору. Напротив 
стола директора стоят стулья, которые называют 
«стулья позора». Заходил провинившийся ученик, а 
ему и говорили: «Ты, Иванов, грубил на парах, при-
саживайся на стул позора». Потом собираются все 
учителя и начинают отчитывать студента за плохую 
учебу или за поведение. Ничего страшного в этом 
нет. «Стул позора» своего рода шутливое название, 
все ученики только ржут над этим».

— Когда вы узнали, что Росляков устроил 
бойню в колледже, о чем подумали?

— Мне показалось, что это дурной сон. Я не 
сразу поверил. Мы потом долго обсуждали слу-
чившееся с нашими общими друзьями, уверены, 
сам Влад не мог на такое решиться, кто-то его 
подтолкнул, обработал его.

— Следователи вас допрашивали?
— Допрашивали. Такие же вопросы задава-

ли, как и вы. Еще спрашивали, где он мог хранить 
взрывчатку. Но об этом я ничего не знаю. 

— Мама Рослякова до сих пор в психиа-
трической клинике?

— Да, она в больнице. Когда я сидел на до-
просе, в полицию поступил вызов, что в ее палате 
произошло задымление. Не знаю, что думать, 
может, она так и не оставила мыслей покончить с 
собой? Или кто-то другой поджег палату?

— Про похороны самого Рослякова что-то 
известно?

— По слухам, похоронят его на каком-то бес-
платном участке чуть ли не заброшенного клад-
бища. Я ведь сам хотел сходить на его похороны. 
Знаю, еще трое ребят планировали, но теперь и 
спросить-то не у кого про похороны. У знакомых 
семьи интересовался, никто не знает. Бабушка с 
дедушкой тоже не в курсе. Отец дома после слу-
чившегося так и не появлялся.

Ирина БОБРОВА.

«МК» стали известны подробности 
разгрома сотрудниками ФСБ в Мо-
скве ячейки ИГИЛ (запрещенная в 
России террористическая организа-
ция), о котором спецслужбы отчита-
лись в пятницу. Для поимки боевиков  
контрразведчики реализовали план с 
инсценировкой. Источник рассказал 
нам о деталях спецоперации.

Со слов собеседника, все шестеро за-
держанных — уроженцы Таджикистана, однако 
двое из них имеют российское 
гражданство. Вся банда про-
должительное время была в 
разработке у оперативников 
ФСБ. Группа промышляла 
разбоями, ее члены искали 
выходы на богатых жертв. 
Эти оперативные данные 
планировалось передать в 
МВД для того, чтобы их брали 
полицейские, но через неко-
торое время контрразведчи-
ки отследили подозритель-
ные денежные переводы из 
Сирии на счета членов этой 
этнической группировки. По-
сле этого спецслужбы заня-
лись разработкой вплотную и 

установили, что в распоряжении формирования 
имеются большие запасы различного огне-
стрельного оружия, взрывчатые вещества.

В ячейке была четкая иерархия и все подчи-
нялись старшему. Этот бородатый таджик чаще 
всего мелькает на оперативном видео задер-
жания и видеозаписи, на которой он принимает 
клятву Байат (присяга) с исламским флагом. 
Он в свою очередь также исполнял поручения 
своих кураторов — было установлено, что часть 
финансирования поступала от эмиссаров ИГИЛ 
из Сирии, а другую часть диверсантам пред-
лагалось было добыть самим. Этим и восполь-
зовались спецслужбы. Оперативникам стала 
известна цель очередного налета на курьера 
с деньгами. Старт операции был дан в ночь на 
четверг, 25 октября. Место боевых действий 
наш собеседник называть отказался, однако 
рассказал, что преступники были очень акку-
ратны и оказывали сопротивление.

— На дело они приехали все вшестером. 
Скажу только, что это была Москва. Большинство 
членов группы приехало на одной машине. По 
плану они должны были забрать крупную сумму 
денег у человека без охраны и осуществить от-
ход по разным направлениям. В роли наживки 
был наш сотрудник — по имеющейся опера-
тивной информации риски были минимальные, 
преступники были без оружия.

— Как, они не взяли с собой оружия? Вы 
же говорили, что у них его было валом...

— Именно так, они очень осторожничали 
и лишний раз не выносили с адресов оружие. 
Только после задержания в их авто нашли один 
пистолет и один нож.

— А как они вели себя во время 
задержания?

— Оказывали сопротивление — пришлось 
принимать к ним жесткие меры. Именно поэтому 
этого нет на опубликованных видеозаписях, 
ведь всю нашу группу заранее предупредили, 
что будет делаться репортаж и будет опера-
тивная съемка.

По словам собеседника, все задержанные 
вели себя по-разному. Один из преступников 
заявил, что он чемпион по борьбе и случайно 
оказался в этом месте и в это время.

«Ему никто не поверил, мы посмотрели на 
его мокасины на босу ногу и далеко неспор-
тивное телосложение и сказали, что он и все 
его сообщники подозреваются в терроризме. 
Он, как и многие в таких случаях, через некото-
рое время перестал храбриться и даже пустил 
слезу», — рассказал сотрудник, проводящий 
задержание.

Что касается главаря, то тот все полностью 
отрицал, включил «дурака» и вообще перестал 
отвечать на вопросы оперативников. Однако, 

несмотря на молчание, важную информацию 
«выдал» его телефон, который был у него при 
себе.

В последующие сутки сотрудники ФСБ 
нагрянули на шесть адресов, о половине из 
которых они не знали до задержания. Главные 
схроны были обнаружены в съемных квартирах 
на юго-востоке столицы в районах Кузьминки 
и Котельники. Со слов нашего собеседника, 
оружия было изъято много, и разнообразие 
видов поражало. Также в квартирах было об-
наружены уже готовые СВУ и компоненты для 
их изготовления.

«Почти в каждой квартире были деньги. 
Наличные. То, что показали на оперативном 
видео — малая часть. Всего по первоначаль-
ным подсчетам было изъято около 8 миллионов 
рублей. Также изымались пачки долларов», — 
добавил источник.

По предварительным данным, террориста-
ми планировалось два покушения на высокопо-
ставленных должностных лиц и серия взрывов 
в торговых центрах города. Установлено, что у 
формирования есть сообщники и ведется работа 
по установлению их местонахождения и их за-
держанию. Двоих задержанных — Раджабова 
и Абдрухманова — в пятницу арестовали по 
решению Мещанского суда.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

БОЕВИКАМ ВЕЛЕЛИ 
СКИНУТЬСЯ НА ТЕРАКТ

Группировку диверсантов 
разоблачили во время 
разбойного нападения
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«КЕРЧЕНСКИИ СТРЕЛОК»: НАЧАЛО

ГРОМКОЕ ДЕЛО
Влад среди друзей-одноклассников.

Похороны жертв трагедии.

Спецназ работает на месте ЧП.

Последствия взрыва в колледже.
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После футбола мы разговорились. 
Я, конечно, не мог удивить его сво-
ими суждениями о театре, но заме-
тил, что Николай Петрович довольно 

сдержан в общении. Это совсем не вязалось с его 
имиджем компанейского человека. Поинтересо-
вался у него: «Осточертели журналисты?»

Он откровенно ответил: «Тут один спрашивает: 
«Правда ли, что Абдулов открыл пельменную?» — 
«Не знаю», — говорю. Потом читаю в газете: Аб-
дулов открыл пельменную, а Караченцов обожает 
там есть пельмени. А ко мне Саня потом с обидой: 
«Коль, ты обалдел? Какую пельменную?!»

Разговор был накоротке, ни к чему не обязы-
вающий, но Караченцов, может, под впечатлением 
забитого мяча, радушно пригласил меня в театр 
— конечно же, на культовый спектакль «Юнона» 
и «Авось». Сейчас мало кто помнит, но знамени-
тую рок-оперу перед самым выпуском советская 
партийная цензура запретила, и все апелляции к 
влиятельным меценатам оказались тщетны-
ми. Мне о чудесном финале этой ситуации 
с «Юноной» рассказывал Андрей Возне-
сенский: «Марк Захаров сказал нам с 
композитором Алексеем Рыбниковым: 
«Поехали. Есть последний адресок. 
Авось поможет». Такси затормозило 
у Елоховского собора. Мы поставили 
свечки перед иконой Казанской Божией 
Матери, как-никак воспеваемой в нашем 
спектакле. Я купил три ее образка и отвез 
в театр, отдав Караченцову, Абдулову и 
Шаниной. Может быть, Марк Захаров и 
звонил кому-нибудь ночью, не знаю. Но 
утром «Юнону» разрешили».

В ту пору я бывал в ленкомовской бане 
чаще, нежели в зрительном зале. Спонтанно 
подобралась дружная компания — Григо-
рий Горин, Аркадий Арканов и мы с коллегой 
Александром Львовым. Приходили с вениками 
на целый день, приносили из дома еду — в судках, 
на сковородке, в кастрюлях. Все разогревалось, 
шкворчало, шипело и под бесконечные байки 
писателей-сатириков с аппетитом уплеталось в 
перерыве между парилками.

Как-то, накануне Колиного пятидесятилетия, 
которое зажигательно праздновалось в грузинском 
ресторане неподалеку от театра Маяковского, все 
там же, в ленкомовской бане, Гриша Горин сказал: 
«Коля в «Юноне» поднялся на новую ступень пони-
мания жизни. Когда борешься не с чиновниками и 
властью, а с судьбой… «Времена не выбирают, в 
них живут и умирают…» Понимание этих строчек 
Кушнера, — говорил Гриша, — возникло и у меня на 
этом спектакле… Коля гениально играет трагедию 
одиночества, любви и смерти».

А я на «Юноне» понял, что «Ты меня никогда не 
забудешь» для Коли — самая главная молитва.

Икону из Караченцова делать не стоит, равно 
как и отдавать его на откуп только кино- и театро-
ведам. Он, со своим дерзким оскалом, с неповто-
римой нахальной расщелиной между передними 
зубами, выскочивший на ленкомовскую сцену 
сорок с лишним лет назад в шутовском колпаке 
Тиля, мог такое отчебучить…

…Шла премьера «Sorry», где Караченцов иг-
рал на пару с замечательной Инной Чуриковой. 
Коля по сложившейся традиции встретил меня 
у служебного входа, произнес на ходу свою лю-
бимую присказку: «Артист будет стараться для 
вас», — и умчался, велев после спектакля зайти 
в гримерку.

В первом акте его герой — богатый эмигрант 
из Тель-Авива, напившийся до положения риз 
по случаю прилета в Москву, — решает женить-
ся на своей первой любви: санитарке из морга. 
Собственно, все перипетии пьесы в морге и про-
исходили — действие разворачивается на фоне 
кафельной плитки.

«Ты моих друзей на свадьбу позвала? — орал 
пьяный Колин персонаж на свою возлюбленную 
санитарку — Чурикову, смачно затягиваясь сига-
ретами «Мальборо». — Где мои друзья, где Петя 
Спектор?!»

Я чуть не хлопнулся с кресла. Присутство-
вавший на премьере мэр Юрий Лужков иронично 
заметил в фойе: «Теперь знаю, кто популярнее 
меня в этом городе».

Я не стал спорить с мэром даже в шутку.
В гримерке Коля, дымя уже ядовитой «При-

мой», спросил: «Знаешь, что самое трудное? Ду-
маешь, объявить публике, что ты в зале? — и, 
делая глубокую затяжку, пожаловался: — С этим 
«Мальборо» такие мучения. А как по-другому: 
богатый еврей с «Примой» — курам на смех».

Пинок драматургу
Актеры любят подурачиться, хлебом не 

корми. Я на «Sorry» отделался легким розыгры-
шем. Молодому драматургу Дмитрию Липске-
рову, который в 24 года принес в «Ленком» пьесу 
«Школа для эмигрантов», пришлось хуже — и в 
моральном, и в физическом плане. Вот как он об 
этом вспоминал: «Распределение состава было 
поистине звездным. В одной паре — Збруев и 
Абдулов, в другой — Янковский и Караченцов. Все 
четверо со дня прочтения пьесы поддерживали 
меня, каждый по-своему: кто дружеской беседой, 
кто обедом в театральном буфете, кто рассказа-
ми обо всех тяготах актерской судьбы на самой 
ее заре… Единственный, кто из этой четверки 
до сих пор называет меня на «вы», — Николай 
Петрович Караченцов. Это вовсе не значит, что 
я не сумел сблизиться с артистом, просто так 
уж вышло. Поначалу это «вы» настраивало меня 
на горделивый лад — вот, мол, актер понимает, 
что драматург несравненно выше стоит по ие-
рархической лестнице, нежели артист, хотя и 
звезда, — а потому общался я с Караченцовым 
подчеркнуто серьезно, глубокомысленно вещая 
ему о своих глобальных творческих планах, не-
сколько понижая даже голос при этом, советуя 
баском, как нужно играть роль Сержа в спектак-
ле… Наше подчеркнуто уважительное обраще-
ние продолжалось до того момента, пока день 
премьеры не приблизился до ужасного близко… 
Мы стояли в очереди в буфете в перерыве между 
репетициями, и я давал Караченцову последние 
наставления.

— Надеюсь, вы понимаете, что я имею в виду? 
— спрашивал я.

— Я вас понимаю, — отвечал Караченцов.
— Роль Сержа — роль серьезная, — про-

должал я. — Она несет в себе глубинный смысл 
человеческого подсознания, граничащий с необъ-
ятностью Вселенной…

— Вы очень талантливы и умны.
Почти синхронно с комплиментом артиста я 

почувствовал, как по мягким частям моего тела что-
то ударило. Я оглянулся, пытаясь определить того 
неловкого, кто случайно толкнул меня в тот момент, 
когда наша беседа с Николаем Петровичем вошла 
в самую серьезную фазу, но такового отыскать не 
сумел, а потому решил не отвлекаться на пустяки 
и продолжал давать советы актеру.

— Вы должны понимать, что это не тот 
спектакль, где нужно играть на зрителя, это 

психологическая драма — сосредоточьтесь на 
своем внутреннем мире…

— Я обязательно сосредоточусь, — пообе-
щал Караченцов, и я вдруг опять почувствовал 
удар по чреслам, на сей раз более ощутимый, 
чем предыдущий.

«Господи, что же это такое?» — подумал 
я, оглядываясь по сторонам и опять ничего не 
обнаруживая.

— Продолжайте, я вас слушаю.
— Да… О чем же это я?..
— О моем внутреннем мире, — напомнил 

Караченцов.
— Да-да… Так вот, наполняйте его более мел-

кими подробностями… Каждый штришок важен 
для создания образа…

И вдруг я это увидел словно в замедленной 
съемке. Нога Караченцова в тяжелом ботинке резко 
взметнулась и дала мне сочный, такой примитив-
ный, что называлось в детстве «поджопник».

От неожиданности я поперхнулся, по инерции 
продолжая нести какую-то чушь, но инстинктивно 
отодвинувшись от артиста на недосягаемое рас-
стояние… Вскоре мой запал прошел, я ушел по 
каким-то своим делам и больше до премьеры с 
Караченцовым не разговаривал, а по ночам, крас-
ный от стыда, мучился догадками о том, за что был 
удостоен от народного артиста поджопника.

Сейчас, по прошествии нескольких лет, 
вспоминая о том случае, я хохочу во весь голос, 
видя себя желторотой птахой, обучающей ар-
тиста таинствам актерского мастерства голосом 
Станиславского…»

Я тоже хохотал, узнав эту историю.

Важно, как мы друг  
к другу относимся
Мы не часто встречались с Колей: с одной 

стороны, его сверхзвуковой график — репетиции, 
спектакли, съемки, гастроли, с другой — мои бес-
конечные журналистские командировки. Как-то 
я высказал сожаление, что редко видимся, Коля 
возразил: «Петя, какая разница, насколько часто 
мы встречаемся, — важно, как мы друг к другу 
относимся! — И печально продолжил, вспомнив 
свою маму: — Она меня убеждала, что друзей 
надо выбирать… Но как-то нет у меня такого, что-
бы выбрал я специально интересного человека 
и непременно решил с ним подружиться. Хотя 
понимаю, что, может быть, так и следовало бы 
поступить. Для меня никогда не существовало 
критерия для выбора или поддержания знакомства 
и таких понятий, как удачник или неудачник. Кто 
из нас от чего застрахован в этой жизни? — фи-
лософски заметил Коля. — Можно сказать, что 
дружу я с Таней Тарасовой и Володей Крайневым. 
Но встречаемся мы раз в год. А то и реже. И я 
себя ругаю, что из-за вечной занятости отдаляюсь 
от друзей. Я был очень дружен со своей мамой, 

царство ей небесное. Мама работала за границей, 
я учился в интернате. Со своими одноклассниками 
тогдашними я тоже вижусь не так часто, как хоте-
лось бы. И они на меня обижаются. Но я знаю, что, 
не дай Бог, случится со мной что-нибудь — через 
полчаса рядом будут стоять пять мужиков: «Коля, 
чем тебе помочь?» 

Когда пришла печальная новость, что Коля 
попал в автокатастрофу, я вспомнил эту его, к 
сожалению, пророческую фразу, произнесенную 
в русском ресторане на Манхэттене.

Тогда наши пути пересеклись в Нью-Йорке. 
Я занимался выпуском русскоязычной газеты «В 
Новом Свете» — американским детищем «МК», 
— самого тиражного издания для эмигрантов, а 
«Ленком» в это время гастролировал по Штатам. 
У нашего общего знаменитого друга Славы Фети-
сова, игравшего за «Нью-Джерси», был выходной, 
и мы поехали в ресторан «Русский самовар» на 
Манхэттене.

Мы были молоды и веселы, говорили и о 
чепухе — травили застольные спортивные и ар-
тистические байки, — и, конечно, о серьезном. А 
еще Коля под пельмени (не абдуловские) расска-
зывал, что вообще-то самое любимое его блюдо 
— макароны по-флотски, но кто их в Нью-Йорке 
может приготовить? И продолжил: «Я не из везун-
чиков. Долго не снимался. А когда стал сниматься, 
киношники еще какое-то время сомневались: а 
фотогеничное ли у него лицо? Сначала думали: 
можно ли его вообще снимать? А потом: можно 
ли в положительных ролях? Сколько же мне надо 
было разного пробуравить, сколько я этих дурац-
ких «Огоньков» на телевидении вел, чтобы кто-то 
меня заметил…»

«Ребята, чем серьезнее артист, тем сильнее 
он волнуется, — говорил Коля. — Ему стыдно быть 
не на том уровне, какого от него ждут. Видели бы 
вы, как перед каждым спектаклем трясло Андрюшу 
Миронова за кулисами — лицо в красных пятнах, 
потный… Такое волнение входит в понятие мас-
терства. Мастер знает, как это волнение повернуть 
на пользу роли, а не зажаться…»

По-моему, в тот вечер мы слопали все, что 
было у поваров в холодильниках, да и фирменная 
самоваровская «хреновуха» не была лишней в 
застолье. Попрощались, когда над Нью-Йорком 
уже зажигался рассвет, каждого ждали свои дела. 
Такой совместной волшебной ночи у нас больше 
никогда не случилось.

Граф наших дворов
Поэт Андрей Вознесенский в Доме лите-

раторов рассказывал мне и писателю Андрею 
Яхонтову: «Карден считает Караченцова великим 
актером, а уж мэтр повидал — и Эдит Пиаф, и Жана 
Маре, и Кокто».

«Чем берет нас Караченцов? — вопрошал 
нас Андрей Андреевич с такой же неповторимой 
интонацией, с какой в далекие шестидесятые читал 
стихи у памятника Пушкину вместе с Евтушенко 
и Ахмадулиной, — мощным биополем, нутром, 

сверхпрофессионализмом. — Мы познакоми-
лись, когда ставили «Юнону» и «Авось». Когда 
Марк Захаров предложил его на роль галантного 
графа, удачливого «протеже Божьей Матери», я, 
по правде сказать, удивился. Потом, по обычаю 
своему, стал крутить его имя — ведь в имени 
всегда закодирована судьба. Имя Николай Пет-
рович совпадало с именем героя. В фамилии 
сквозь «кукарачу» мне послышалось «пора! ура!» 
и чепчики, которые бросали в 1812 году. Вроде 
дурацких строчек, пришедших в голову:

«Ура! Пришла пора чепцов.
Париж кричит: «Караченцов!
Ура, Коля Караченцов!»
Во время репетиции я сразу попал под его 

крутую харизму. Он играл графа наших дворов. Ка-
валергардские лосины натягивал мужик, прошед-
ший сегодняшние медные трубы, приблатненно и 
зорко «на авось» ищущий новую Россию.

Не знаю, как в других спектаклях, — делился 
Вознесенский, — но здесь он был соавтором роли. 
Поражает в нем ум и неординарные решения, 
нечастые для сценической среды.

Автор порой сам не понимает написанного, — 
признавался Андрей Андреевич. — Он лишь запи-
сывает второпях, что диктует ему «вдохновение», 
фиксирует сдвиг подсознания. Космос это еще 
или черт знает что! Творческие миги кратки — нет 
времени осмысливать. Караченцов домысливает 
текст. Он играет не поколение 1812 года, не «шес-
тидесятников», не «восьмидесятников» — а суть, 
общую для всех поколений. Играет такого героя, 
который сохраняет упрямую веру в «авось», даже 
если наступает полный абзац».

Я передал Коле эти лестные слова.
«Ну уж, — по-простому отмахнулся Коля. И 

включил фирменную караченцовскую улыбку. — 
Вообще мне льстит, что я знаком с Пьером Карде-
ном. Но в обществе людей знаменитых, богатых 
или больших начальников чувствую себя спокойно. 
Не очень зажимаюсь оттого, что рядом с «самим», 
но и особо не разнуздываюсь. Стараюсь оставать-
ся в тех рамках, которые сам себе поставил. Мы 
же бывали с тобой вместе в разных компаниях, и 
ты видел: я такой, какой я есть…»

Еще он говорил: «Не скрываю, что боюсь вся-
ческих астрологических прогнозов или ссылок на 
биоритмы — «Сегодня по всем трем линиям ты 
внизу. И лучше в такой день не выходить на улицу». 
Но у меня спектакль назначен — зачем мне знать, 
что я его плохо сыграю? У меня есть свои тайные 
секреты — и я знаю, как готовить свой «аппарат» 
к работе. Мой инструмент — мои нервы. И в свою 
кухню, как и в личную жизнь, пускать, по-моему, 
никого не надо. Кому она интересна — кухня?»

Как-то я спросил Колю: а не хотелось бы 
ему — при сумасшедшем графике — пожить в 
свое удовольствие, установить хотя бы на время 
щадящий режим? Он ответил не сразу, стал раз-
мышлять вслух:

«Каких-то перемен — послаблений иногда, 
конечно, хочется. Спрятаться куда-то… Ведь 
популярность имеет оборотную сторону. Я все 
время на людях — и должен следить за собой: 
что говорю, как выгляжу, как одет, как себя веду. 
Я всегда помню, что по моему виду люди судят 
не только обо мне, но и вообще об артистах. И 
как ни лестно внимание к себе, в какой-то момент 
оно тяготит — и меня тянет сбежать подальше от 
глаз людских, в тишину, где мог бы осмыслить 
свою жизнь, чтобы ничего над тобой не висело, 
никто бы не подгонял. Но… именно в тишину. Не 
в разгул, не в тусовку, хоть я контактный человек 
и знакомлюсь легко. У меня, как и у любого нор-
мального человека, возникает желание начать 
новую жизнь — в понедельник, с первого числа, с 
Нового года… Далеко не у всех это получается, но 
я новую жизнь просто вынужден начинать время 
от времени. Каждая новая роль открывает в тебе 
какие-то новые качества. Начинаешь всегда за-
ново — с чистого листа, с нуля, хоть я и человек 
устоявшихся привычек».

Супермен  
советских боевиков
Однажды, в те далекие уже времена — девя-

ностые, Коля мне признался: «Я в своей профес-
сии — а лучшей профессии я не знаю — много 
придумываю, когда гуляю по ночной Москве с 

собакой: она у меня доброжелательная, как и 
все лабрадоры. Но появились щенки — стала 
агрессивной. И вот в два часа ночи идет на-
встречу пьяный, а она как рванется, залаяла. 
Откуда ни возьмись — милиционер. Пистолет 
достает: если бы, говорит, она его укусила, 
пришлось бы застрелить. И спрашивает: «Вы 
Караченцов? Я вас очень прошу, даже с со-
бакой не ходите в это время по Москве. Если 
бы вы читали сегодняшнюю сводку, что у меня 
на столе лежит, вы бы поняли, что совершаете 
опрометчивый поступок».

Отвечаю милиционеру: «Как только пе-
рестану ходить по Москве в любое время, не 
смогу ощущать себя полноценным. Это моя 
Москва. И я буду все равно по ней гулять когда 
заблагорассудится».

Я, слушая эту историю, конечно, не мог в от-
вет не пошутить — в том смысле, что не посмеют 
подойти к Караченцову с недобрыми намерени-
ями. Тем более посмотрев советские боевики 
«Криминальный квартет» или «Человек с бульвара 

Капуцинов». Коля, готовясь к этим съемкам, изу-
чал карате. 

«Будем надеяться, что отмахнусь, — рас-
смеялся Коля. — Не с пистолетом ведь ходить? А 
насчет «отмахнусь» послушай про Шона Коннери 
в Белграде».

И он рассказал: был самый расцвет бон-
дианы. Коннери — легендарный Джеймс Бонд 
— приезжает в Югославию на премьеру, где его 
чуть ли не правительство приветствует. А через 
оцепление прорывается какой-то мужик и со всей 
силы смазывает в лобешник этому Коннери. Тот с 
копыт. Мужика вяжут, а он и не сопротивляется: 
оказалось, надеялся войти в историю избитым 
самим Джеймсом Бондом. Он не сомневался, 
что не успеет замахнуться, как супермен уже в 
шестой защите…

Коннери потом объяснил: «Да, в кино я могу 
изобразить удар, но в жизни ударить так, чтобы 
кто-нибудь с копыт, — это увольте…»

Многое из того, о чем говорили с Колей, 
сегодня припоминается фрагментарно, но и 
обрывочные разговоры сегодня кажутся очень 
важными. 

При оглушительной популярности Караченцо-
ва в кинематографе он, мне кажется, не встретил 
своего Марка Захарова. Но роль в «Старшем сыне» 
блистательная, да и прочими ролями супермен и 
секс-символ не остался обделен. Спросил я его, 
конечно, что он сам об этом думает.

«Есть горечь, что кино не предложило роль, 
равную графу Резанову из «Юноны», — честно 
ответил Коля. — Но грех жаловаться: я снимался 
чуть ли не в ста картинах, и в большинстве случаев в 
главных ролях. Жаль, что сегодня я уже не киноман, 
каким был в юности. Смотрю картины в основном 
дома, это меньше впечатляет, поскольку уходит 
магия зрительного зала, в которую мне всегда 
было приятно окунуться. За свою взрослую жизнь я 
много раз смотрел «Восемь с половиной» Феллини. 
И с каждым разом вырастал в своей профессии. 
Проникался неведомым мне кинематографичес-
ким языком. В отечественных фильмах, тех, что 
видел раньше, мне все было понятно. Вот завязка, 
кульминация, развязка, сюжет. Но у Феллини ка-
кое-то совсем другое мышление, символы иные, 
режиссерские ходы, актерские работы…»

Как выбрать себе бога? 
Помню наш разговор в машине, когда Коля 

позвал меня в школу к его сыну Андрею — обещал 
там выступить на вечере. Обсуждали по дороге 
извечный вопрос: должен ли артист или любой 
другой художник быть бедным или богатым? И 
как это влияет на творчество?

Я высказал свою точку зрения (пусть и ком-
плиментарную): артисты как никто заслуживают 
красивой жизни, поскольку хорошее настроение 
артистов передается зрителям. И спросил Колю: 
мешали бы ему творить неограниченные финан-
совые возможности? (Я по-репортерски пола-
гал, что при нашем давнем и добром приятель-
стве глупо не воспользоваться караченцовской 
откровенностью.)

Коля в разговорах был неизменно искренен, 
не прибегал к затертым понятиям, говорил под-
купающе и прямо о том, что думал. 

«Извини за дурацкий пример, — начал он. — 
Ты артист и получаешь двести тысяч в месяц. А 
тебе предлагают: получишь только сто, зато даем 
тебе роль Гамлета — согласен? Ты артист и, не 
задумываясь, кричишь: что за вопрос нелепый?! 
Конечно!» Я потому сказал: пример дурацкий, 
что у артиста, которому могут доверить Гамлета, 
зарплата уж никак не меньше, чем у других. Но 
ты пойми: мы выбрали себе бога — Театр. И если 
великий режиссер Захаров говорит: «Ребята, я 
прошу вас — несколько месяцев, когда мы вы-
пускаем «Школу для эмигрантов», ничем себя не 
занимать, кроме своего театра». А все мы, чет-
веро, заняты в спектакле — Збруев, Янковский, 
Абдулов, Караченцов — актеры снимающиеся. 
Но мы сказали: да! И это не просто ради театра 
жертва — ради себя же самих, если мы выбрали 
такого бога. Какие бы контракты я ни подписывал 
в кинематографе, обязательно вставляю фразу: 
«В свободное от работы в театре время».

Он продолжил: «Я, в общем-то, готов согла-
ситься с тем, что артист должен быть бедным. 
Сытый теряет свежесть, эмоциональность, остроту 
реакций. Но, на мой взгляд, профессионал обязан 
в себе все это сохранить и не бедствуя. Поэтому 
материальная обеспеченность — фактор нема-
ловажный. Она обещает свободу. А без свободы 
в средствах я боюсь зарекаться, что не появлюсь 
в рекламе, которая может повредить актерской 
репутации. Но могу обещать, что ни за что на све-
те не снимусь за хорошие деньги у бездарного 
режиссера по бездарному сценарию. Сегодня я 
отказываюсь от восьмидесяти процентов предло-
жений. И профессионально счастлив оттого, что 
имею возможность выбирать. В Питере подошел 
ко мне человек — говорит: вы были для нашей 
семьи кумиром, идолом, мы ходили на все ваши 
спектакли… А теперь мы в «Ленком» не пойдем. Вы 
унизили себя участием в низкопробной рекламе. 
И знаешь, у этого человека просто праздник был, 
когда он узнал, что в этой рекламе не я, а другой 
актер, с похожим на мой голосом. Но вот завтра, 
предположим, какая-нибудь фирма действительно 
предложит мне, например, сто тысяч долларов. 
Может, я скурвлюсь, кто знает».

Спросил я его тогда: что зрителям необходи-
мо знать о Николае Караченцове? Или — чего не 
надо знать ни в коем случае? Николай Петрович 
задумчиво какое-то время крутил руль в старомос-
ковских переулках, потом сказал: «Ну, скорее всего, 
только то, что про меня уже все знают, — что еще 
сверх того? Если сыгранная мною роль зрителям 
понравилась — выходит, она самая лучшая. А та, 
что не понравилась, — не из лучших. Я ведь весь 
для зрителей. Им и судить обо всем, что есть во 
мне. Или — чего нет».

«Не хотел тебя покидать» 
В последних числах декабря, в канун 2005 

года, решили собраться небольшой компанией 
у меня на даче — повидаться, проводить старый 
год, отметить приближение нового.

Приехали замечательные люди — Герой Со-
ветского Союза Борис Громов со своим верным 
соратником Андреем Барковским, прославленный 
хоккеист и тренер Александр Якушев с женой Тать-
яной, знаменитый вратарь и комментатор Влади-
мир Маслаченко с женой Ольгой, писатель Андрей 
Яхонтов, мой брат Михаил. По традиции гостей 
принимала моя мама — Людмила Семеновна.

Градусник показывал минус десять, но мы 
не стали засиживаться в доме, организовали 

застолье по-военному: на снегу сколотили дере-
вянный настил, развернули армейскую палатку с 
раскаленной докрасна печкой-«буржуйкой».

Коля Караченцов в тот вечер играл спектакль, 
появился, как Дед Мороз, ближе к полуночи, вдох-
нул в компанию своими тостами и анекдотами 
свежую волну новогоднего настроения.

Загородный дом семьи Караченцовых в Ва-
лентиновке, по Ярославке, от меня рукой подать 
— немудрено, что Коля прощался последним из 
гостей: на дорожку по-братски у ворот раскурили 
его ядреную «Приму». Когда Коля садился за руль, 
я посоветовал: «Возьми водителя, ты же мотаешься 
с утра до ночи со съемок на репетиции, да еще и 
баранку крутишь. Сядешь сзади, газетки полистал, 
подремал…» — «Наверное, ты прав, — неожиданно 
легко согласился Коля. — Может, и пришло время 
в машине давать себе передышку».

Разве мог я предполагать той зимней пред-
новогодней ночью, глядя вслед тающим красным 
огням Колиной машины, что спустя два меся-
ца наша встреча произойдет уже в институте 
Склифосовского.

В час ночи с 27 на 28 февраля в семье Карачен-
цовых случилось горе — после долгой и тяжелой 
болезни умерла его теща, Надежда Степановна, 
в ее квартире в районе метро «Юго-Западная» 
находились Колина жена — актриса «Ленкома» 
Людмила Поргина с сестрой.

Коля накануне играл на теннисном турнире 
«Большая шляпа», который он никогда не пропус-
кал, — однажды в финале в паре с замечательным 
тележурналистом Борисом Ноткиным они сра-
жались на корте с действующим Президентом 
России Борисом Ельциным, партнером которого 
был знаменитый Шамиль Тарпищев.

После тенниса Коля и его деверь Андрей 
Кузнецов, арт-директор одного из столичных рес-
торанов, отправились на дачу в Валентиновку. 
Ночью позвонила Люда, сообщила о смерти На-
дежды Степановны. Коля с Андреем прыгнули в 
«Фольксваген» и помчались в Москву. Поразитель-
но, разбились они на пустынной ночной дороге, 
на Мичуринском проспекте напротив кинотеатра 
«Литва». Андрей потом рассказывал: дорога была 
плохая, скользкая. В какой-то момент машину 
закружило, и у него в памяти сохранилось толь-
ко, что Коля отчаянно выворачивал руль. Потом 
удар — и провал.

Глубокая ночь, разбитая машина и два чело-
века без сознания. Но Бог послал им «скорую», 
врач Петр Ефименко вспоминал: «Наша бригада 
отвезла больного на госпитализацию и возвра-
щалась на базу. В 2 часа 17 минут около «Литвы» 
увидели искореженный автомобиль и в нем лю-
дей. В таких случаях мы действуем на автомате. 
Поскольку состояние Караченцова было тяжелым, 
госпитализировали именно его в ближайшую 31-ю 
больницу, на улицу Лобачевского».

Когда Колю доставили в приемный покой, он 
был в коме. Травмы ужасные — перелом свода 
черепа, закрытая черепно-мозговая травма, тупая 
травма живота.

Вызвали нейрохирургическую бригаду во 
главе с главным нейрохирургом, медицинским 
светилом Владимиром Крыловым. Сделали слож-
нейшую операцию, на следующий день перевезли 
без сознания в Склиф, где стали делать вторую 
операцию, потом еще… «Господи, лучше забери 
мою жизнь, чем такого человека, как Коля», — 
молилась в те страшные дни Люда.

Из коматозного состояния Коля вышел только 
спустя месяц. Страшная автокатастрофа оста-
лась позади, впереди была совсем другая жизнь. 
Но — жизнь!

Когда Люда разрешила его навестить, мы 
приехали в Склиф вместе с ленкомовскими ар-
тистами Борисом Чунаевым и Станиславом Жи-
таревым, четверть века делившими с Колей одну 
гримерку.

Коля после комы и сложнейших операций уже 
сам передвигался по палате. Вышли на балкон, 
закурили его любимую «Приму». Коля заплакал, 
он понимал: произошло непоправимое. Мы как 
могли старались его подбодрить, но сами были 
подавлены.

Вышли из клиники, зашли с Борей и Стасом в 
первую попавшуюся «стекляшку», сохранившуюся 
около Склифа с советских времен. Молча посидели 
и так же молча разошлись.

Недавно заехали проведать Колю к нему до-
мой со Славой Фетисовым, который сам пережил 
две ужасные аварии. Приехала и наш известный 
театральный обозреватель Марина Райкина — друг 
семьи Караченцовых. Привезли любимый Колин 
ореховый торт. За чаем Люда стала вспоминать: 
«Коля когда из комы вышел, я спросила: что ты 
там видел?» Он отвечает: «Девонька, я в раю был 
— там мама, папа, собака наша, и ты на кровати 
моей сидишь. Держишь мое сердце в своих руках, 
и так спокойно мне, умиленно». — «Почему же ты 
там не остался, Коля?» — говорю я со слезами. Он 
тоже плачет: «Тебя не хотел покидать, девонька, 
вот и вернулся…»

Сегодня, прощаясь с Колей, я вспоминаю, как 
после спектаклей в гримерке в ответ на компли-
менты Николай Петрович неизменно улыбался: 
«Артист старался для вас». 

Петр СПЕКТОР. 

Прощание с Николаем Караченцовым пройдет сегодня, 29 октября,  
в «Ленкоме» с 9.00 до 12.00. В 12.00 начнется гражданская панихида.  

Похороны состоятся в 14.00 на Троекуровском кладбище. 

КАРАЧЕНЦОВ  
НЕ ЗНАЛ СЛОВА «НЕТ» 

Незадолго до смерти 
актера увидели в Китае 

Несколько дней назад на Междуна-
родном кинофестивале «Крадущийся 
тигр, затаившийся дракон» в старин-
ном китайском городе Пинъяо показа-
ли картину Бориса Фрумина «Ошибки 
юности». Одну из ролей в ней сыграл 
молодой Николай Караченцов. 

Фильм входил в ретроспективу советской 
«новой волны», куда включили десять картин, 
снятых в 1960–1970-е годы. Режиссер Борис 
Фрумин, живущий в США, когда-то окончивший 
ВГИК, работавший на «Ленфильме», приехать не 
смог. «Ошибки юности» он снял в 1978 году, после 
чего картину запретили, и она лежала на полке 
десять лет. В 1989-м ее показали в программе 
«Особый взгляд» на Каннском кинофестивале. 

Молодой Николай Караченцов сыграл в 
«Ошибках юности» роль Геннадия. Работает он на 
Севере. Разменял, как сказано, 30 лет. Празднуя 
юбилей, Гена предложит руку и сердце девушке 
Поле (ее сыграла Марина Неелова). Но хмельно-
му «жениху», занимающемуся к тому же рукоп-
рикладством, она предпочтет другого. А Гена 
в угаре продекламирует ворчливой вахтерше 
есенинские строки: «Хочешь, пес, я тебя поцелую 
за пробуженный в сердце май», и сделает это 
так виртуозно, с такой бешеной энергией, что 
в момент просмотра у тех, кто знает о тяжелом 
состоянии актера, навернутся слезы. 

О том, что Николая Караченцова не стало, 
Борис Фрумин узнал от «МК». Живет он в Майа-
ми. Разница во времени с Москвой составляет 
семь часов.

Вот что рассказал нам Борис Фрумин:
— О Коле Караченцове я узнал от вас. 

Грустно. Он был очень предан профессии. В 
работе для него не было слова «нет». Огромная 
самоотдача. Энергия через край. Автомобиль 
сломал его жизнь. 

В первый раз его увидел в фильме Ви-
талия Мельникова «Старший сын». Не актер-
ская фактура. О работе в «Ошибках юности» 
деталей не помню. Пробовал его и Николая 
Золотухина с «Таганки» — оба читали стихи. 
Проба была сильной. Выбрал Караченцова. В 
его игре была неожиданная комедия. Работать 
с ним было легко.

Светлана ХОХРЯКОВА.

УТРАТА

«Тиль».  
Театр Ленком. 

С Петром 
Спектором.

С Евгением Леоновым, 
Александром Абдуловым 
и Инной Чуриковой. 

С женой Людмилой Поргиной  
и сыном Андреем. 

С Марком 
Захаровым. 
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Лиза Туктамышева
Лиза, пережив появление год за 

годом юных соперниц, пережив неудачи 
после завоевания титула чемпионки мира 
в 2015 году, вернулась в элиту фигурного 
катания. Да, она может даже шутить:  
«В России быть 21-летней фигурист-
кой в одиночном женском катании — 
все равно что быть 40-летней жен-
щиной в жизни». И подписывать 
сие заявление словами — фигу-
ристка бальзаковского возраста, 
шальная императрица. Но какие 
уж тут шутки, когда сложнейший 
аксель в три с половиной оборота 
поддается ей так изящно, что сам 
профессор Мишин не устает на-
ходить слова восхищения. 

Алексей Мишин, творец прыж-
ка, после короткой программы, в которой 
Елизавета исполнила аксель просто и изящно, 
утверждает, что в мире лучше Туктамышевой этот 
прыжок никто не делает. Если не верить профес-
сору, то кому же еще? «Судьи не видели в своей 
жизни лучшего исполнения акселя, чем у Лизы, и 
они все равно ставят минус!» — удивился Алексей 
Николаевич после выставления оценок за короткую 
программу. Несколько арбитров действительно его 
отминусовали. А когда борьба идет на столь высо-
ком уровне, как у современных одиночниц, каждый 
минус может стать роковым. (Кстати, японка Мако 
Ямашита, ставшая на этапе второй, отстала в ито-
говой оценке от Лизы всего на 0,26 балла.) 

Прыжок, выведший Туктамышеву на первое 
место, в произвольной не удался. Все-таки нерв-
ничала, призналась Елизавета. На то и спорт. Когда 
победа близка, эмоции, с которыми спортсменка 
все же совладала, безошибочно исполнив осталь-
ные элементы, поддавливают.

Женя Медведева
Евгения Медведева, провалив короткую 

программу — а провалом здесь является невы-
полнение уже одного элемента (у Жени это был 
каскад с тройным флипом), — в произвольной 
падений не допустила и даже обыграла всех. Хотя 
в технической части пятнадцатилетняя японка 
Мако Ямашита ее и превзошла — 66,52 у Жени 
и 71,67 у Мако.  

— Волнения не было. Только когда я при-
землилась на передний ход и полетела лицом 
вниз, тогда уже стало понятно — что-то пошло 
не так, — сказала Евгения, комментируя ошибку 
в короткой программе. — Хотелось показать чи-
стое, уверенное катание. Уверенное получилось, 
чистое… ну как-то вот не получилось. 

И, словно заглядывая в будущее, добавила: 

«Возможно, в этом 
сезоне я даже готова 
к ошибкам и плохим вы-
ступлениям. Ведь для меня 
сейчас все в новинку. Мне кажется, 
все видят мои улучшения во всем. У меня 
новое тело, новое мышление. Я постараюсь 
сделать все возможное в произвольной про-
грамме, я буду биться».

В последнем никто и не сомневался. Но 
вот как сложится битва для самой Жени, про-
гнозировать было сложно. Все запланированные 
прыжки оказались выполнены на месте. Правда, 
почти 10 баллов от первоначальной технической 
оценки судьи забрали обратно: проблемы с двумя 
лутцами, недокрут на риттбергере… 

Но призовое место на этапе получено, а это 
значит, что для выхода в финал серии Гран-при 
Евгении нужна победа в заключительном этапе 
через месяц. Побеждать придется американку 
Теннелл и японку Кихиру. 

…Вопрос, который, похоже, будет если не 
преследовать весь сезон, но точно уж возникнет 
впредь, особенно при недостаточно убедитель-
ном катании Евгении Медведевой: а надо ли ей 
было вообще выходить на лед до главных стартов 
сезона? То есть чемпионата России, Европы и 
мира? (Жесткий вариант, что Женя и вовсе не 

попадет в команду на нацио-
нальном отборе, мы все же отбрасываем.) 

Вопрос закономерный. Загибаем пальцы: 
тяжелейший олимпийский сезон через преодо-
ление травмы. Проигрыш Олимпийских игр кол-
леге по тренировочной группе (хотя, кто знает 
— проигрыш не коллеге, может быть, стал бы и 
вовсе ударом, после которого не подняться), 
что тоже стало травмой, пусть и не физической. 
Смена тренера, как следствие — тренировочного 
процесса, подходов, техники. Смена страны 
проживания, языка, окружения… Так что бы не 
посидеть спокойно на тренировочном катке, не 
поднабраться сил по всем направлениям — от 
моральных до физических — и выйти, готовой 
биться от короткой программы до произвольной? 
С правильным ребром при исполнении лутца или 
нет — это уж как получится. 

Каждый воин сам выбирает себе путь. Зна-
чит, Жене так надо — прибавлять от старта к стар-
ту, проигрывая, вырываться вперед, чтобы по-
дойти к главным стартам уже без придыхания. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Чем особенно хороши этапы 
по фигурному катанию? 

Дают возможность увидеть 
выяснение отношений 
сильных спортсменов 

в формате «один на 
один». Пока вся группа 

выступающих борется за 
разные места, двое (иногда 

трое) делят только одно. 
На канадском этапе в бой 

за первое место заведомо 
шли Евгения Медведева и 
Елизавета Туктамышева. 

Вмешалась в спор и 
дебютантка взрослых 

этапов Гран-при юная 
японка Мако Ямашита.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПРЕСС-ЦЕНТР

СКАНДАЛ

ПЕРВЫЙ ПАС
Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
  платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

 сниму
❑ квартиру 

т. 8-915-036-19-89

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки б/у 

т. 8-495-723-19-05

ЦВЕТ МИРОВОГО ВОЛЕЙБОЛА — В «МК»
Во вторник, 30 октября, в 15.00 в редакции 

газеты «Московский комсомолец» состоится 
пресс-конференция женского волейбольного 
клуба «Динамо» (Москва), посвященная началу 
нового сезона

В завершившемся победой Сербии недавнем 
женском чемпионате мира по волейболу участвовали 
сразу шесть волейболисток легендарного московского 
«Динамо», которые по традиции начинают новый сезон 
в редакции «МК». Это игроки сборной России Екатери-
на Любушкина, Ирина Фетисова, Наталия Гончарова, 
Дарья Талышева и Екатерина Ефимова (новичок клуба), 
а также приехавшая с триумфом в Москву чемпионка 
мира-2018 — новая связующая бело-голубых сербка 
Майя Огненович. Вторым легионером команды в этом 
году станет чешская доигровщица Хелена Хавелкова. 

Все они, как и генеральный директор динамовского клуба Владимир Зиничев и и.о. главного 
тренера команды Александр Сукомел, расскажут о планах и ответят на вопросы журналистов.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту и паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: ул. 1905 года, д. 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

tw
it

te
r.

co
m

В Михайловском опять сенсация. На 
пост художественного руководителя 
балета театра возвращается всемирно 
известный испанский хореограф Начо 
Дуато. На этот пост его вновь пригла-
сил худрук Михайловского Владимир 
Кехман. Приглашение последовало по 
окончании контракта в Германии, где 
один из самых известных хореографов 
современности в течение трех лет ра-
ботал интендантом Государственного 
балета Берлина. К выполнению своих 
обязанностей Начо Дуато приступит в 
феврале будущего года. Перед всту-
плением в должность он дал эксклю-
зивное интервью «МК».

Дуато уже занимал пост худрука балета Ми-
хайловского, став в 2011 году первым более чем 
за 100 лет иностранцем (до него такой прецедент 
был в XiX веке с французскими хореографами 
Артуром Сен-Леоном и Мариусом Петипа), воз-
главившим труппу российского театра. За три 
года работы (с 2011 по 2014 гг.) Дуато не только 
перенес в Михайловский театр свои созданные 
ранее шедевры, но и специально для балетной 
труппы этого театра поставил ряд получивших 
признание современных балетов — «Прелюдия», 
Nunc Dimittis, «Невидимое». Возглавляя одну из 
престижнейших классических компаний Санкт-
Петербурга, Дуато занимался и классикой, соз-
дав для Михайловского театра собственные 
постановки таких балетов, как «Спящая кра-
савица» и «Щелкунчик». Но и после того, как в 
2014-м хореограф принял приглашение стать 
руководителем Государственного балета Бер-
лина, связей с труппой он не терял, оставаясь 
здесь приглашенным хореографом.

— Начо, почему вы приняли предложе-
ние вернуться в Россию, в Михайловский 
театр, где уже работали?

— Действительно, я возвращаюсь в Санкт-
Петербург. Здесь идет несколько моих балетов, 
в том числе полноформатные. Это «Ромео и 
Джульетта», «Спящая красавица», «Щелкунчик», 
«Многогранность. Формы тишины и пустоты». За 
ними нужно следить, поддерживать их форму и 
состояние. А главное, после Берлина я особенно 
оценил Санкт-Петербург, мне приходили мысли, 
что, может быть, я напрасно его покинул.

Из досье «МК»: карьеру танцовщика буду-
щий классик начал в шведском балете Биргит 
Кульберг, после того как прошел обучение в 
школе «Балета Рамбер» (Лондон), в «Мудре» у 
великого Мориса Бежара, а также в Нью-Йорке 
в школе при Театре танца Алвина Эйли. Через 
год испанский танцовщик присоединился к 
Нидерландскому театру танца (NDt) под руко-
водством Иржи Килиана, где с 1988 года вместе 
с Килианом и Хансом ван Маненом уже работал 
как хореограф. С 1990 года, непосредственно 
после Майи Плисецкой, принял руководство в 
Национальном балете Испании, где на протя-
жении 20 лет создавал уникальный репертуар, 
вошедший сегодня в сокровищницу мировой 
хореографической культуры. Такие его балеты, 
как «Многогранность. Формы тишины и пустоты» 
на музыку Баха, «В лесу», «Без слов», «Дуэнде», 
«Ромео и Джульетта» на музыку Прокофьева 
(все эти балеты сегодня входят в репертуар 

Михайловского театра) известны во всем мире. 
Как приглашенный хореограф сотрудничал с 
крупнейшими балетными труппами мира, по-
ставив спектакли в Парижской опере, Ла Скала, 
английском Королевском балете, Американском 
балетном театре и многих других.

— Что станет первой работой здесь по-
сле возвращения?

— Это будет «Баядерка», премьера пла-
нируется в октябре 2019 года. Далее хотелось 
бы выпускать по одному собственному спекта-
клю в сезон, и еще я планирую приглашать на 
постановки новых интересных хореографов, 
которые пока в этом театре не работали. На-
зову лишь несколько имен, возможно, это будет 
кто-то из них: Охад Нахарин, Хофеш Шехтер, 
Кристал Пайт.

— Ставку вы хотите делать на большие 
форматные балеты или на одноактные? Что 
больше любят зрители?

— Публике очень нравятся большие сю-
жетные спектакли. Но вот буквально вчера на 
сцене Михайловского театра шел вечер моих 
одноактных балетов. Это были «В лесу», «Пре-
людия», «Белая тьма». Я был поражен той тепло-
той, с которой их принимала публика. И еще 
очень тронуло отношение артистов — они не 
скрывают удовольствия и радости, что могут это 
танцевать. Если это нравится публике, нравится 
артистам — почему бы не сделать что-то еще, 
не подготовить несколько вечеров из разных 
одноактных балетов? Это важно для артистов, 
они ценят возможность танцевать спектакли, 
сделанные в разных стилях, разной эстетике. 
Это важно и для театра, для его имиджа: новые 
постановки привлекают новую публику, в том 
числе молодую.

— Вопрос об артистах: в каком состоя-
нии вы нашли балетную труппу, с которой 
уже работали?

— В лучшем, чем то, которое я застал, когда 
был здесь. Возможно, за время моего отсутствия 
мои балеты несколько утратили свежесть и 
какие-то стилистические особенности, ну, то, 
что называется «Дуато стайл» (улыбается). Но 
танцовщицы и танцовщики великолепны. И сам 
театр преобразился: обновленные зал, фасады, 
новый балетный пол в репетиционных залах и 
на сцене, даже новый артистический буфет — 
театр развивается. Я сразу почувствовал: здесь 
все движется вперед.

— Что-то уже успели посмотреть?
— Из балетов на сцене в эти дни был толь-

ко «Спартак», я видел репетиции. Остаться на 
спектакль не получилось, потому что в тот вечер 
нужно было посмотреть выступление Канадско-
го балета, который гастролировал в Петербурге, 
работал в Мариинском театре.

— Есть желание усилить труппу при-
глашенными артистами? Может быть, при-
гласите кого-то из Европы?

— Посмотрим. Очень хорошо, что в Михай-
ловский театр регулярно приезжает и танцует 
замечательная Полина Семионова, мне бы хо-
телось, чтобы и дальше так было. Не так много 
балерин такого уровня я знаю.

— Получается, что в профессиональной 
жизни Начо Дуато будет два российских пе-
риода. В чем, по вашим ощущениям, между 
ними разница?

— Есть разница. Тогда все было неизвестно 
для меня, я входил в совершенно новую для себя 
жизнь. Театр, люди, которые здесь работают, 
публика — со всем надо было знакомиться с 
чистого листа. Потом мне всего этого не хва-
тало, я должен прямо об этом сказать. Поэтому 
вернуться — это очень волнительно и приятно. Я 
возвращаюсь туда, где все знаю и где за время 
моего отсутствия стало только лучше.

— Где вы будете жить в Петербурге? 
В отеле?

— Нет, только не в отеле. Там очень обе-
зличенная среда, там можно провести макси-
мум неделю или две. Я предпочел бы квартиру, 
какие-нибудь небольшие апартаменты. Конеч-
но, я буду периодически уезжать, у меня есть 
проекты в самых разных балетных компаниях, 
которые будут требовать моего присутствия, но 
тем важнее возвращаться в собственное про-
странство. И моим приоритетом, безусловно, 
будет Михайловский театр.

— Остались здесь друзья, с которыми 
вы с удовольствием встретились?

— Я всегда вел достаточно обособленную 
жизнь, так было в Мадриде, в Берлине, везде. 
Я самодостаточный человек, я люблю читать, 
люблю живопись. Я не очень люблю появляться 
в обществе, мне хорошо с самим собой. Мой 
основной круг общения — люди в театре.

Марина РАЙКИНА, Павел ЯЩЕНКОВ.

НАЧО ДУАТО ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
В МИХАЙЛОВСКИЙ ТЕАТР
Всемирно известный хореограф:  
«Я не очень люблю появляться в обществе»

В Катаре начался чемпионат мира по 
спортивной гимнастике. Если нашим женской 
и мужской командам удастся завоевать при-
зовые места, это будет означать, что полу-
чены и командные путевки (четыре человека) 
на Олимпийские игры в Токио-2020. И это — 
главная задача чемпионата. В понедельник 
начнут битву мужчины, женщины выступят 30 
октября. В Дохе помимо наград в отдельных 
видах будут разыграны и медали в индивиду-
альном многоборье. 

Конечно, обе сборные очень хотят решить 
лицензионную задачу на первом же старте. 
Отбор на Игры продолжится и на чемпионате 
мира-2019 в Штутгарте. В олимпийской команде 
— четыре человека, но лицензий шесть. Еще две 
путевки в Токио-2020 гимнасты, специализиру-
ющиеся на отдельных видах многоборья, могут 
получить через этапы Кубка мира — у нас это, 
например, Мария Пасека и Денис Аблязин.

Нынешний год сложился для европей-
ских гимнастов по стартовым срокам довольно 
жестко. В обычное планирование вмешался 
объединенный чемпионат Европы в Глазго, 
который прошел в августе, а не весной.

«Режим старта у гимнастов жесткий. А 
каждый турнир требует не только физических 
затрат, но и зализывания ран. «Ну, ладно — по-
болит и пройдет»? Не пройдет, — рассказывал 
в интервью «МК» главный тренер сборной Рос-
сии Андрей Родионенко. — Нагрузки сегодня 
зачастую превышают возможности организ-
ма в разные периоды года. Вся подготовка у 
нас строится по полугодиям. Шесть месяцев 
отработали, ушли «вниз», затем начали под-
ниматься, идет восстановление. В этом году 
сложилось так, что на одном пике формы не-
обходимо провести два самых ответственных 
старта».

Мужская сборная России, которая и долж-
на задать тон всему чемпионату (в составе 
Давида Белявского, Артура Далалояна, Николая 
Куксенкова, Дмитрия Ланкина и Никиты Нагор-
ного), вышла в финал командного турнира, за-
няв в квалификации первое место с результатом 
258,402 балла. Второй стала сборная Китая 
— 257,836, японцы — третьи, 253,312. 

И снова так получается, что чемпионат 
мира, как это происходит последние годы, 
увидит новую женскую сборную: из выступав-
ших на мировом первенстве прошлого года в 
Монреале-2017 в нынешней сборной осталась 
только Ангелина Мельникова (Мария Пасека, 
Елена Еремина и Анастасия Ильянкова вос-
станавливаются после травм). 

В Глазго женская сборная — Ангелина 
Мельникова, Ульяна Перебиносова, Ирина 
Алексеева, Ангелина Симакова и Лилия Ахаи-
мова — завоевала командное «золото» (как 
и мужская сборная). Состав у ребят по срав-
нению с августовским чемпионатом Европы 
не претерпел изменений, а женская команда 
выходит на помост вместе с Алией Мустафиной. 
И это — первый международный старт олим-
пийской чемпионки после Рио-де-Жанейро и 
рождения дочки. 

На вопрос «МК», не боится ли вновь воз-
вращаться в команду главной надеждой и опо-
рой для не имеющих опыта мирового помоста 
спортсменок, Алия отвечает: «Эти мысли мо-
тивируют. Я не боюсь. Всю свою гимнастиче-
скую жизнь только и была для кого-то старшей 
сестрой, для кого-то — примером. И мне даже 
от этого легче. За мной тянутся, что-то спра-
шивают, это подстегивает».
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Помост Катара 
отправит  
в Токио-2020

Этап 
Гран-при  

в Канаде отдал 
первое  

и третье места 
россиянкам

«Шальная императрица»
обыграла Медведеву
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

БАСКЕТБОЛ

ФУТБОЛ
Результаты 12-го тура 
Российской премьер-лиги:

Суббота, 27 октября
«Урал»—«Уфа» — 1:1 (Аликин 44’ — 0:1, Бик-
фалви 61’ — 1:1)
«Арсенал»—«Оренбург» — 2:2 (Мирзов 42’ — 
1:0, Терехов 61’ — 1:1, Джорджевич 64’ — 2:1, 
Попович 76’ — 2:2)
«Ростов»—«Анжи» — 1:0 (Сигурдарсон 37')
Воскресенье, 28 октября
«Енисей»—«Локомотив» — 0:3 (Алексей Ми-
ранчук 22’ — 0:1, Фернандеш 81’ — 0:2, Эдер 
84’ — 0:3)
Остальные матчи завершились после подпи-
сания в печать этого номера «МК» либо запла-

нированы на понедельник, 29 октября.

  Как расценить старт баскетбольного клу-
ба «Химки» в сезоне-2018/19? Вопрос 
на самом деле непростой. Да, в Единой 
лиге — 5 побед в 5 матчах, но в Евролиге-
то — пока 4 поражения.
Проиграть греческому «Олимпиакосу» и 

турецкому «Фенербахче», континентальным 
грандам, по большому счету, не зазорно. А вот с 
турецким же «Эфесом» и итальянским «Миланом» 
справиться команде Георгиоса Барцокаса было 
вполне по силам — и ход матчей, где химчане 
упускали выигрыши в самой уже концовке, эту 
мысль подтверждал.

 При этом давайте внимательно посмотрим 
на турнирную таблицу: все команды, которым 
«Химки» уступили, занимают места в верхней 
части таблицы — с 3-го по 6-е аккурат! И именно 
туда, в первую восьмерку, стремятся и желто-
синие — весной они ведь там и финишировали 
в регулярке, попав в плей-офф.

Об этом и говорил в интервью официальному 
сайту Евролиги Егор Вяльцев — главный, не счи-
тая капитана Сергея Мони, ветеран химчан (он в 
команде 7-й год): «Да-да, в прошлом сезоне наш 
клуб сделал большой шаг вперед. Как и я сам. Но 
особенно это касается команды в целом. Были 
близки к выходу в «Финал четырех». Одержи на 
одну победу больше (в регулярном чемпиона-
те или серии плей-офф. — «МК») — все могло 
сложиться иначе. Мы играли с ЦСКА, мощной 
командой, которой сложно противостоять, бились 
как львы. И показали, что мы здесь не просто так, 
а настроены бороться… В этом году нам нужно 
сделать еще один шаг. Это большой вызов, но, 
на мой взгляд, мы к этому готовы. И хотим это 
показать».

На позитивный лад настроил и матч с УНИК-
Сом, который в прошлом сезоне дважды обыграл 
подопечных Барцокаса в регулярном чемпионате, 
но в полуфинале получил на орехи от звездно-
го Алексея Шведа, набравшего 36 очков, и его 
партнеров (таким образом, по сути, химчане и 
отстояли право на место в Евролиге). Казанцы 
до битвы в Подмосковье оставались одной из 
трех команд в Единой лиге (кроме, собствен-
но, «Химок» и ЦСКА), что идут без поражений в 
регулярке.

Так что недаром Барцокас перед встречей 
с соотечественником и коллегой Димитрисом 
Прифтисом (лучшим тренером греческой лиги-
2016) высказывал опасения: «Команды находятся 
в разных условиях — это объективно. У УНИКСа 

было больше времени на подготовку, у нас же не 
обошлось без травм (в частности, один из лиде-
ров химчан Энтони Гилл вышел в воскресенье на 
паркет, только-только восстановившись после 
болезни. — «МК»). Но, несмотря ни на что, нужно 
сосредоточиться на этой игре. УНИКС — хорошая 
команда, ориентированная на игру в защите и 
сохранившая костяк с прошлого года, так что 
игроки отлично знают, как взаимодействовать. 
Ждем сложного матча…»

Он и получился очень непростым. Особенно 
в том, что касается первой половины (в которой 
казанцы показали, что являются классной, уровня 
Евролиги, командой). И все же желание, подкре-
пленное бешенной, как всегда, поддержкой пол-
ного зала, и мастерство подмосковной команды 
в итоге сказалось: при своих зрителях хозяева 
поймали кураж. А когда это случается, остановить 
их практически невозможно. 78:65!

Отдельно стоит отметить традиционно Алек-
сея Шведа и американского центра Джордана 
Мики, который, как и в предыдущем матче в Ми-
лане, сыграл здорово. Очевидно, что потенциал 
у этой связки (а значит, и у всей команды) очень 
высокий.

Юрий СТЕПАНОВ.

Почему в нашем чемпионате 
дела у желто-синих пока 
лучше, чем в Евролиге?

«Химки» настроены
на рывок

Стали известны подробности избиения рэп-
звезды Алексея Долматова, выступающего 
под сценическим псевдонимом Гуф. На ис-
полнителя напали сразу после того, как он 
сошел со сцены. 

Как удалось выяснить «МК», инцидент 
произошел в ночь на 28 октября в ресторане 
развлекательного комплекса «Бункер-42», что 
в 5-м Котельническом переулке. В заведении 
проходил корпоратив, и артист выступал на 
сцене. В промежутке с 23.00 до полуночи Гуф 
исполнил несколько песен и собирался уез-
жать, однако, как только он слез со сцены, его 
остановил один из организаторов. Мужчина 
был недоволен качеством выступления рэпера 
и хотел, чтобы артист вновь поднялся на сцену. 
Долматов ответил ему отказом, и его оппонент 
набросился на него с кулаками. Организатор 
успел нанести ему несколько ударов по лицу, и 
его оттащили охранники. Гуф сразу же связался 

со своим концертным директором Эдгаром и  
подругой, певицей Кэти Топурией. Группа под-
держки приехала к пострадавшему на помощь, и 
они вместе с прибывшим на место происшествия 
нарядом полиции поехали в ОМВД по Таганскому 
району. Как рассказали «МК» люди из окружения 
хип-хоп-артиста, Гуфа настораживает то, как 
изменилась позиция сотрудников заведения. 
Со слов собеседника, когда все случилось, охра-
на и администрация развлекательного центра 
поддерживали Долматова, ему обещали предо-
ставить записи с камер видеонаблюдения (из-
биение случилось прямо под одной из камер). 
А на следующий день, когда пострадавший 
вновь приехал в отдел полиции, ему заявили, 
что опрошенные сотрудники ничего не видели и 
ни о каком конфликте не знают. Сторона артиста 
переживает, что главная улика — видеозаписи 
— может быть уничтожена. 

Виктория ЧУМАКОВА.

«ИЗБИЛИ ЗА ТО, ЧТО ПЛОХО ВЫСТУПИЛ»: 

Мако Ямашита, Лиза 
Туктамышева и Женя 
Медведева. 

Алия Мустафина.

Подробности нападения на рэпера Гуфа
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Елена Драпеко (1948), киноактриса, политик, 
депутат Госдумы
Ясен Засурский (1929), президент факультета 
журналистики МГУ
Михаил Луконин (1918–1976), поэт, журналист, 
военный корреспондент 
Эльвира Набиуллина (1963), глава Централь-
ного банка России
Евгений Примаков (1929–2015), политик, экс-
премьер-министр РФ
Дэйвид Ремник (1958), журналист и писатель, 
главный редактор журнала «Нью-Йоркер»
Яков Усачев (1873–1941), физик, основополож-
ник науки о резании металлов

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -2…0°, днем в Мо-
скве 0…2°. Облачно с прояснениями, на дорогах 
местами гололедица; ночью местами небольшие 
осадки; днем небольшие осадки, ветер ночью 

восточный, северо-восточный, 5–10 м/с, днем 
восточный, северо-восточный, 5–10 м/с, местами 
порывы до 15 м/с. Восход Солнца — 7.26, заход 
Солнца — 16.59, долгота дня — 9.33. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
геомагнитная обстановка ожидается с неболь-
шими возмущениями.

ДатскИй угОлОк

День работников вневедомственной охраны 
Росгвардии.
Всемирный день борьбы с инсультом.
Всемирный день псориаза.
1863 г. — на международной конференции в 
Женеве (Швейцария) основан Международный 
Красный Крест.
1888 г. — железнодорожная катастрофа в Рос-
сийской империи — крушение императорского 
поезда.
1918 г. — создан Российский коммунистический 
союз молодежи (РКСМ; позднее ВЛКСМ).
1998 г. — в США был запущен в космос самый 
старый астронавт — Джон Гленн (77 лет).
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кРОссВОРДуДаЧа!

ЭВРИка

алЬма-матЕР

16+

Страшное началось со мной около года 
назад. Сначала это принимали за обычную 
рассеянность. Зайду на кухню и не помню, что 
хотела сделать. Собираюсь позвонить подруге 
и забываю телефон, который знала наизусть 
уже двадцать лет. С трудом вспоминаю, какое 
сегодня число.

Потом — еще хуже. Собрались семьей в день 
рождения мужа. А я смотрю на невестку (сын женат 
уже 6 лет) и понимаю, что не помню ее имени! Через 
несколько дней пошла куда-то по делам, иду по 
улице и не узнаю мест. Перепугалась, останови-
лась и не помню, куда шла, зачем, а главное, как 
вернуться. Я заплакала. Прямо посреди улицы. 
Мимо соседка проходила, она меня домой и от-
вела. Тут уж муж переполошился, консультации, 
обследования, и вердикт — частичная потеря 
памяти. 

Теперь я почти не выхожу из дома, боюсь 

потеряться, внука больше на меня не оставля-
ют, к утюгу или плите муж не подпускает. С каж-
дым днем память все больше изменяет мне, 
чувствую, что теряю саму себя! Та соседка, ко-
торая мне помогла, рассказала про программу
«Вспомнить все», которая  может помочь при моих 
проблемах.  Мне она необходима, но не знаю, где 
искать информацию. Помогите найти  эту про-
грамму, помогите вспомнить все!

С надеждой, Елена Рудина.

БОЮСЬ ЗАБЫТЬ СВОЕ ИМЯ!

Полную информацию о программе «ВСПОМНИТЬ ВСЕ»
вы можете получить по телефону г. Москвы 8-495-500-03-36,

ежедневно с 9.00 до 20.00
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Вигор Али+ может помочь мужчине в самой 
сложной ситуации в интимной сфере.

Вигор Али+ полностью натурален и значит, 
не наносит вреда организму в целом, способ-
ствует улучшению работы сосудов.

Вигор Али+ совместим с любой терапией и 
даже с алкоголем, практически не имеет противо-
показаний, он не является стимулятором. Это осо-
бенно важно для мужчин в солидном возрасте.

Вигор Али+ способствует улучшению микро-
циркуляции крови и поддержанию потенции.

Вигор Али+ может подарить радость люб-
ви, жизни. Вигор Али+ вернет уверенность в 
себе.

Вигор Али+ не вызывает привыкания. 
Вигор Али+ обладает пролонгированным дей-
ствием, он воздействует на причину проблемы, 
его эффект останется с вами на долгие годы.

Мужчины, помогите себе прямо сейчас.
Все подробности о действии Вигор Али+ 

и о том, как его купить, вы узнаете 
по телефону 8-800-555-75-03

Как только мужчина теряет возможность вести 
полноценную сексуальную жизнь — включается 
механизм стремительного старения организма, 
появляется целый букет возрастных проблем. 
Ведь уровень тестостерона начинает очень бы-
стро падать, а состояние мужчины зависит, пре-
жде всего, от него. Поэтому необходимо отбро-
сить все сомнения и помогать самому себе!

МУЖЧИНЫ, ВСЕ 
В ВАШИХ РУКАХ!

СОГР №RU.77.99.88.003.E.005661 11.16 от 29.11.2016 г. Реклама

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

— Специалисты утверждают, что зарплата у 
населения растет.
— А население говорит, что нет.
— Но ведь они же не специалисты...

— Пишут и пишут в этом Интернете, что попа-
ло. Головой не думают, за слова не отвечают. 
Как мне все это надоело! Пойду мусор вынесу 
и посуду помою.
— Я тебя в последний раз спрашиваю: кто 
этот зайчонок и почему ему было хорошо с 
тобой на нашей даче?

Я разношу по подъездам бесплатные газе-
ты, обеспечивая тем самым пенсионеров 
программой телепередач на следующую 

неделю. При знакомствах с девушками пред-
ставляюсь просто: специалист по программ-
ному обеспечению.

К старости время летит так быстро, что кажется, 
будто только и делаешь, что наряжаешь ново-
годнюю елку, разбираешь новогоднюю елку.

— Пацаны, такое дело: можно классно поохо-
титься на тигров. Место отличное, можно хо-
рошо засаду устроить — все как на ладони и 
отлично простреливается!
— Отлично, супер! 
— Но вот только есть один недостаток: надо 
будет полтора часа в засаде просидеть и не 
стрелять!
— А что так?
— А у них там в первом отделении клоуны и 
гимнасты выступают.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Модный свитер без 
ворота в мужском гардеробе. 4. Большое село 
с некрепостным населением в царской Рос-
сии. 10. Кокосовая начинка ортопедического 
матраса. 11. Бесполый стиль одежды совре-
менных подростков. 13. Пернатая «тугодумка», 
до которой «доходит на третьи сутки». 14. 
«Обезвоженная» земля в речи моряка. 15. 
Художник, оформляющий театральную сце-
ну. 16. «Прокат» земли или помещения. 18. 
Бланк в кадровом агентстве. 20. «Галстук» 
для злой собаки. 22. «Электрический» напар-
ник Тарапуньки. 23. И редакционный совет, 
и объединение адвокатов. 24. Паническая 
растерянность в рядах неприятеля. 27. «Дело 
рук самих утопающих». 30. Просвет между до-
рогой и днищем автомобиля. 32. Зажим для 
присоединения или закрепления проводов 
на приборах. 34. Судья, проверяющий пер-
чатки и экипировку боксеров. 35. Смущение 
ребенка, которого Дед Мороз просит про-
читать стихотворение. 36. Тезисная «схема» 
произведения. 38. Резиновая оболочка на 
ободе колеса. 39. Пернатый танцор на току. 
40. Гольфстрим в Атлантическом океане. 41. 
Грушевидный лабораторный сосуд с длинным 

изогнутым горлом. 42. Отборное войско кар-
динала Ришелье.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слуга народа с мандатом. 
2. Зеленые листья в рецепте коктейля «Мохито». 
3. Разбитая чашка по сравнению с разбитой 
жизнью. 5. Хрустальный светоч, подвешенный к 
потолку. 6. И мужская прическа, и кулачный бой. 
7. Белобородый старейшина в Средней Азии. 
8. Божья «директива», озвученная Моисеем. 9. 
Мужской кошелек с несколькими отделениями. 
10. Громкий «скрип» ржавых запоров. 12. Не-
достаток света в вечернее время. 17. Полное, 
безоговорочное подчинение окружающих своей 
воли. 19. Объект изучения демографии. 20. 
Ближайший кустарник, к которому шел дворник 
за новой метлой в детской песенке. 21. Тяжелый 
экономический кризис. 25. Богатый покрови-
тель наук и искусств. 26. Хитрое злорадство. 
27. Летняя утренняя прохлада. 28. Единица 
промышленного товара. 29. Монарший жезл, 
украшенный драгоценными камнями и резьбой. 
31. Правление, основанное на произволе и на-
силии. 33. Обратная сторона рассматриваемой 
проблемы. 34. Часть войск для использования в 
особых случаях. 37. Верхняя половина пейзажа. 
38. Система знаков для секретного письма.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 26 ОктЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Влияние. 4. Подушка. 10. Степень. 11. Разъезд. 13. Чета. 14. Дети. 15. 
Разносчик. 16. Нудист. 18. Татами. 20. Бытовка. 22. Отчество. 23. Ротмистр. 24. Полярник. 27. 
Букинист. 30. Кровать. 32. Колпак. 34. Мясник. 35. Инкогнито. 36. Плуг. 38. Сноб. 39. Ситечко. 
40. Невеста. 41. Счастье. 42. Сангина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ветчина. 2. Яхта. 3. Импорт. 5. Объект. 6. Уезд. 7. Амфибия. 8. Пьянство. 
9. Бруствер. 10. Студент. 12. Деканат. 17. Стремянка. 19. Аудиенция. 20. Ботаник. 21. Артикль. 
25. Оболтус. 26. Кровосос. 27. Браунинг. 28. Свинина. 29. Скепсис. 31. Икебана. 33. Китель. 
34. Монета. 37. Гипс. 38. Стог.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 27 ОктЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Именины. 4. Яхтсмен. 10. Слизняк. 11. Ортопед. 13. Руль. 14. Джин. 15. 
Ненависть. 16. Грядка. 18. Японец. 20. Книксен. 22. Величина. 23. Растение. 24. Заводила. 
27. Строение. 30. Аграрий. 32. Климат. 34. Цемент. 35. Рассрочка. 36. Плов. 38. Литр. 39. 
Доспехи. 40. Алхимия. 41. Каравай. 42. Карьера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Интрига. 2. Нуль. 3. Низина. 5. Хлопья. 6. След. 7. Ножницы. 8. Скважина. 
9. Комиссар. 10. Слияние. 12. Джунгли. 17. Кодировка. 19. Поселение. 20. Критика. 21. На-
строй. 25. Антипод. 26. Агрессия. 27. Саркофаг. 28. Империя. 29. Скептик. 31. Старица. 33. 
Трепка. 34. Царица. 37. Вода. 38. Линь.

Реально ли при нынешних объемах информа-
ции сократить время приготовления ребен-
ком домашних заданий до 15 минут, одновре-
менно избавив родителей от мучительного 
участия в этом процессе? Оказывается, да. 
Такую возможность открывает новый полно-
ценный преподавательский инструмент для 
раздачи и проверки домашнего задания и 
контрольных работ, разработанный специа-
листами одного из крупнейших поисковиков 
в Рунете.

Алгоритм обучения, сложившийся более двух 
столетий назад и дошедший практически без из-
менений до нашего времени, примерно таков. 
Учитель ежедневно тратит часы на подготовку 
к следующему уроку и примерно столько же на 
проверку тетрадей с заданиями по предыдущему. 
А ребенок, отсидев целый день в школе, отправ-
ляется затем домой и тратит еще большее время 
на подготовку домашних заданий. Причем в этом 
маленькому мученику науки активно помогают 
родители, а в последнее время еще и репетиторы. 
А куда деваться, если объемы и уровень трудности 
образовательных программ растут как на дрожжах 
и мало кто из детей способен обойтись в процессе 
учебы только своими силами?!

XXI век с новейшими, немыслимыми пре-
жде технологиями оказался революционным во 
многих областях, и в том числе в образовании. 
Вот и наша школа получила инструмент, позво-
ляющий не только сократить в разы время под-
готовки учителя к урокам (по данным опросов, 
48% педагогов начальной школы ежедневно тратят 
на подготовку к урокам больше двух часов), но и 
положить предел учебным нагрузкам, а точнее, 
перегрузкам школьников.

Принципы эмансипации учащихся от непо-
мерных домашних работ просты:

— Проверка заданий, — разъяснили «МК» раз-
работчики, — происходит автоматически, что дает 
ученикам мгновенную обратную связь и повышает 
их мотивацию. Учитель видит в режиме реального 
времени, как его ученики выполняют задание, и 
на основе полученных данных может выявлять 

проблемные темы как для одного ученика, так и 
для целого класса. 

Впрочем, даже онлайн-участие учителя требу-
ется не всегда. Многое, как оказалось, происходит 
автоматически и вообще не требует участия чело-
века — программа с возникающими трудностями 
справляется сама, подчеркнули они:

— При возникновении сложностей с выпол-
нением заданий система автоматически дает под-
сказки. Она сама просчитывает, какие ошибки до-
пустил тот или иной ребенок, а значит, появляется 
реальная картина, какие именно темы он не усвоил 
и над чем надо поработать с ним. То есть это дает 
возможность разработать план индивидуального 
обучения для каждого школяра. Всем известно, 
что детский организм растет неравномерно, и 
мозг не исключение. Ребенок может медленно 
усваивать школьную программу не потому, что он 
глупый, а потому, что просто тот или иной отдел 
мозга еще не готов к восприятию этой информа-
ции. Наш алгоритм дает возможность учитывать 
эту особенность детей. Также по учебнику легко 
наверстывать материал, если по каким-то при-
чинам школьник пропустил уроки. Выполнение 
домашних заданий на данном сервисе обычно 
занимает до 15 минут. Ученик экономит время, 
не переписывая работу в тетрадь. Помимо этого 
ученик может сразу же анализировать сделанные 
ошибки за счет моментальной проверки ответов, 
что позволяет решить задание правильно, пусть и 
не с первого раза. При этом данный сервис осво-
бодит родителей от необходимости корпеть над 
уроками вместе с детьми. 

Фактически проект объединяет методику 
преподавания и современные технологии. С его 
помощью школы смогут облегчить работу учите-
лей, упростить их взаимодействие с учениками 
и родителями, а главное — раскрыть потенциал 
каждого ребенка. То есть выигрывают все. В на-
стоящее время новый образовательный ресурс 
проходит апробацию в 22 регионах России, в том 
числе в Дагестане, Хакасии, Алтайском крае, Ново-
сибирской области, Удмуртии.

Марина ЛЕМУТКИНА.

«ДОмаШка» — За 15 мИНут!
Это не сказки, а плоды новых  
образовательных технологий

пОДпИШИсЬ И ЧИтай «мОскОВскИй кОмсОмОлЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17 «Б»,  
у почтового отделения
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 5, к. 6
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53 «А», 
к/т «Тбилиси»
30 октября с 8.00 до 20.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
31 октября с 8.00 до 20.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69,  
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, у 
к/т «Керчь»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1 «Б»,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Белорусская» (радиальная),  
Ленинградский пр-т., около д. 7

м. «Авиамоторная», выход на ул. Авиамоторная,  
напротив д. 14, около сквера Калинина
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопруд-
ному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава», м. «Пролетарская» 
выход, на ул. Воронцовская, вл. 50,  
около кафе «Вареничная»

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Стать обладателем приглашения на два лица в МО-
СКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР или одного из много-
численных фирменных подарков от редакции нашей 
газеты очень просто! Все оформившие подписку на 
«Московский комсомолец» с 22 по 26 октября в одном 
из подписных пунктов «МК» (в киоске, вузе, редакции 
или на автомобиле «МК») или любом почтовом отделе-
нии Московского региона. Приходите до 30 октября в 

редакцию, предъявляйте свой абонемент на подписку 
на 2019 год, и один из призов ваш! 
Приходите за подарками в будни до 30 октября с 10.00 
до 15.00 в редакцию «МК»: г. Москва, м. «Улица 1905 
года», ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, центральный вход «МК» 
с ул. Костикова. Спешите быть первым, количество при-
глашений ограничено. Все подробности по телефону 
редакции: 8 (495) 665-40-80 (возможно предварительное 
бронирование приглашений).
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ВНИМАНИЕ! Всех читателей, оформивших 
подписку в киоске у метро «Марксистская» 
в период с 10 по 14 сентября этого года, 
просим срочно обратиться в киоск или 
позвонить в отдел подписки «МК» по тел:  
8-495-665-40-86 (в будни, с 9.00 до 
18.00).  

Песню Галич написал к 50-летию Юрия Лю-
бимова, создателя Театра на Таганке. 

Где, у кого, в каком архиве песня уцеле-
ла — сказать трудно. Почему о ней не знали 51 
год — непонятно. Качество отличное, испол-
нение блестящее, а крамолы вроде бы совсем 
немного.

Но, видимо, и малого привкуса крамо-
лы было в 1967-м достаточно, чтобы песню 
похоронить.

Сегодня — в 2018 году — и песня, и вступи-
тельные слова Галича больше всего поражают 
тем, что ничего не устарело. Ничего.

В тогдашних газетах — «постановление 
партии и правительства о повышении уровня 
благосостояния нашего народа», о пенсиях и 
налогах. Тогдашние чиновники калечат спектакли 
— делают их инвалидами...

Сейчас вы всё прочитаете и услышите сами. 
Поясним только аббревиатуру: ПУР (или ГлавПУР) 
— Главное политическое управление Советской 
армии и Военно-морского флота СССР.

H H H
ГАЛИЧ. Многоуважаемый Юрий Петрович! 

Дорогой мой Юра! Мы с тобой начинали вместе 
— я очень этим горжусь. Я горжусь даже тем, что 
мою ужасно плохую пьесу, просто невозможно 
плохую пьесу, ты поставил. Это была твоя пер-
вая постановка самостоятельная, и она, честно 
говоря, тоже была не слишком удачная.

Но, в общем, с тех пор прошло довольно 
много лет, и я надеюсь, что мы и поумнели, и 
кое-чему научились. Во всяком случае, ты это 
доказал совершенно блистательно.

Вот сегодня как раз в газетах напечатано 
постановление партии и правительства о повы-
шении уровня благосостояния нашего народа. 
Там речь идёт об уменьшении налогов, о прибавке 
к жалованьям и так даже. И речь идёт также о 
пенсиях военнослужащим, получившим ранения 
и контузии. И вот я подумал, что — знаешь? — 
вот если бы подсчитать те ранения и контузии, 
которые получили ты и твои соратники, созда-
вавшие с тобой вместе вот этот новый Театр 
на Таганке, то даже непонятно, какую группу 
инвалидности вам следовало бы дать и какую 
пенсию вам назначить.

Никогда-никогда нам не выйти на пенсию.
Нам не выдадут справки о ранениях в ПУРе.
Пусть Таганка становится Красною Преснею —
Той, в которую лупят жандармские пули!

Как стихи — география, поиск в незнаемом…
Вроде пишем одно, а читаем другое…
Подымайся ж, Таганка, курганом Мамаевым,
Выгибайся бессмертною Курской дугою!

Посмеёмся над дурью и опекой неловкою,
Будем делать спокойно, что совестью велено.
Пусть Таганка становится Невской Дубровкою,
Охраняющей подступы к городу Ленина!

И знаешь ещё, что я хочу тебе сказать? Когда 
мы говорим о полувековом юбилее, о юбилее, 
над которым стоит цифра 50, то нам кажется, 
что это очень, в общем, много. Сегодня ещё так 
нам кажется. И что юбилей с цифрой 50 — это 
юбилей итогов. Но вот тебе 50 лет, и это, как вы-
яснилось, ещё очень мало, и всё ещё начинается, 
и всё ещё впереди. И, в общем, это даёт, чёрт 
возьми, некоторые основания для оптимизма. 
И хочется думать, что, действительно, всё ещё 
хорошее впереди. Я тебя очень поздравляю, 
дорогой мой, я тебя очень люблю.

H H H
Песню записали в студии Гостелерадио, 

но в эфир она не вышла. Не сумел Галич (по вы-
ражению Пушкина) «спрятать всех своих ушей 
под колпак юродивого. Торчат!».

Казалось бы, прекрасные святые символы: 
Красная Пресня, Мамаев курган (Сталинград), 
Курская дуга, Невская Дубровка (сохранив-
шая для блокированного Ленинграда «Дорогу 
жизни»)… 

Но если Красная Пресня — это Театр на 
Таганке, то чьи ж тогда жандармские пули? 

Если Таганка — это Мамаев курган, Курская 
дуга, Невская Дубровка, то кто же те, которые 
пытаются уничтожить Таганку? 

— Вы кого хотели обмануть, тов. Галич? Вы 
думаете, тут дураки сидят? Вы нас, значит, с 
жандармами и фашистами сравниваете?! 

И песню похоронили в архиве.
...Гениальный Галич угадал. Для Любимова 

и Таганки всё действительно только начиналось, 
всё было ещё впереди. Жаль, что кончилось.

А для Галича ничего не кончилось. Он с 
каждым днём становится актуальнее. Совсем 
недавно с телеэкрана прозвучало:

Не бойтесь сумы, не бойтесь тюрьмы,
Не бойтесь пекла и ада,
А бойтесь единственно только того,
Кто скажет: «Я знаю, как надо!»
Кто скажет: «Тем, кто пойдет за мной,
Рай на земле награда!»

Гоните его ! Не верьте ему!
Он врёт! Он не знает, как надо!

Такие песни лучше всяких таблеток лечат 
плохую память.

Александр МИНКИН.

НаШласЬ аБсОлЮтНО НЕИЗВЕстНаЯ 
ЗапИсЬ алЕксаНДРа галИЧа
песне полвека,  
а она лучше новых. 
Чудеса случаются

ПОСЛУШАТЬ ПЕСНЮ МОЖНО
  

на сайте 
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Ученых давно интересовало, что 
происходит с мозгом после дли-
тельных космических полетов, 
как изменяется он спустя полго-

да нахождения в качественно новых условиях. 
Работа началась в 2013 году совместно с Ев-
ропейским космическим агентством, которое 
представлял Университет Антверпена. Ее це-
лью было не только изучить анатомические 
изменения мозга, но проанализировать его 
функции. В работе, о которой идет речь в на-
учном журнале, освещается только первая 
часть. 

В эксперименте по изучению пластичности 
структур головного мозга предложили участво-
вать десяти российским космонавтам. 

— Мы трижды сканировали мозг наших 
испытуемых при помощи трехтеслового томо-
графа с хорошим разрешением, который нам 
предоставил лечебно-реабилитационный центр 
Минздрава. Один раз до полета, второй раз — 
через 7–9 дней после полета и третий — через 
полгода. Третье сканирование нам нужно было, 
чтобы понимать: если мы обнаружим какие-то 
изменения сразу после полета, обратимы они 
или нет. Это ведь один из главных вопросов.

— Ну и каковы же оказались 
результаты?

— Через 7–9 дней после полета мы обна-
ружили уменьшение объема серого и белого 
веществ мозга и некоторое увеличение коли-
чества ликвора (спинномозговой жидкости) 
в головном мозге. По поводу ликвора было 
ожидаемо, потому что мы и раньше знали, что в 
полете большая часть жидкости перемещается 
в сторону головы. А вот что касается серого и 
белого веществ, причину их уменьшения мы 
пока сказать не можем. Это требует опреде-
ленного исследования. Уменьшение объема 
произошло, конечно же, не кардинально — в 
пределах 3–3,3%, и критичного здесь ничего 
нет. Мы полагаем, что это также связано с пере-
распределением жидкости. В полете мозг сме-
щается вверх и назад под ее давлением, в связи 
с чем может изменяться и объем клеточных тел 
нейронов, коим и является серое вещество, и 
аксонов (белое вещество), по которым клетки 
передают друг другу нервные импульсы. 

— Теперь самый главный вопрос: через 
полгода клетки у космонавтов восстанови-
лись в прежнем объеме?

— Да, совершенно точно через шесть ме-
сяцев все изменения исчезли, что нас очень 
обрадовало.

В эксперименте принимала участие и кон-
трольная группа испытуемых. Дело в том, что 
медикам известен давно установленный факт: 
серое и белое вещества мозга «усыхают» у всех 
людей с возрастом. Так вот контрольная группа 
понадобилась, чтобы исключить у тестируемых 
космонавтов следствие естественного старения 
мозга. В итоге пришли к выводу, что фактор 
возраста оказался не главным, — у доброволь-
цев таких изменений, как у космонавтов, не 
происходило.

Следующим шагом большой работы будет 
анализ функций мозга, побывавшего в космосе 
человека: как он отвечает на локомоторную 
стимуляцию (ходьба — бег), за воображение 

и ориентацию в пространстве. Кстати, ученые 
уже начали исследовать первую функцию, на-
дев на космонавтов во время послеполетного 
МРТ специальные, имитирующие ходьбу ботин-
ки. Выяснилось, что изменения связей между 
разными областями мозга, отвечающими за 
движения, действительно происходят, но, к 
счастью, эти связи также на 100 процентов 
восстанавливаются через полгода. 

— Почему только через полгода? А что 
если просканировать мозг через месяц 
или три?

— Не исключено, что восстановление на-
ступает гораздо раньше шести месяцев, но нам 
надо было установить для начала послеполет-
ный отрезок, равный самому полету. 

— Вот интересно, как изменится анато-
мическое строение мозга человека, кото-
рый отправится в космос не на полгода, а на 
десятки лет? Наверное, его мозг мог бы тог-
да существенно поменять свою форму? 

— Не исключено. Циолковский же, когда 
рисовал своего человека будущего, изображал 
его как раз с довольно вытянутым черепом. 
Такие маленькие, утонченные ручки, ножки и 
большой овальный череп.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

мОЗг кОсмОНаВтОВ пОДтВЕРДИл 
тЕОРИЮ ЦИОлкОВскОгО
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Елена Томиловская.

Найденные 85 лет назад  
в Перу черепа людей, живших 
3000 лет назад. Возможно, так 
«преобразятся» и люди будущего.


